
Вам 
и не снялось
Банки ограничивают 
клиентов  
в наличной валюте

Клиенты банков продолжают 
 жаловаться на отказ выдавать ва-
люту со «старых» счетов и вкла-
дов. Некоторые банки признают 
задержки с поступлением валюты 
в кассы. Но дело не только в этом. 
Как выясняется, некоторые со-
трудники советуют  держателям 
валютных вкладов, отличных 
от долларов, самим конвертиро-
вать средства в приложениях бан-
ка. Но после этого снять можно 
только рубли, так как зачисление 
прошло после 9 марта.

Даже спустя две недели после вве-
дения ограничений ЦБ на снятие на-
личной валюты граждане продол-
жают массово жаловаться на банки. 
Среди представленных на ресурсе 
banki.ru заявителей — клиенты Аль-
фа-банка, РСХБ, СМП-банка, Кредит 
Европа банка, Сбербанка.

• По правилам, введенным ЦБ с 9 
марта по 9 сентября 2022 года, в од-
ном банке со своего счета или вкла-
да может снять наличные в раз-
мере $10 тыс., а все сверх этой сум-
мы — в рублях. Вклад в иной валюте 
можно получить только в долларах, 
но опять в пределах $10 тыс. Со сче-
тов в разных банках можно полу-
чить по $10 тыс.
Один из клиентов СМП-банка за-

казал денежные средства в начале 
марта. В назначенный день «приехал 
в отделение, отстоял очередь и полу-
чил ответ „денег нет“», пишет он. 
Другой клиент сообщает, что банк 
«не предпринимает никаких попы-
ток даже частичной выдачи средств 
со вклада, записывает заявки на воз-
врат вклада без определения ка-
кой-либо прогнозируемой даты». 
Еще один клиент рассказал, что зака-
зал валюту 25 февраля. «В назначен-
ный день позвонили из отделения 
и отказали в выдаче… банк не вы-
дает [наличные] ссылаясь на то, что 
их нет в кассе. Ставят в лист ожида-
ния, якобы ждут, когда их подкре-
пит ЦБ. Предлагают забрать в рублях 
по курсу ЦБ»,— пишет клиент.

Клиенты других банков указыва-
ют, что им валюту выдают не в пол-
ном объеме. Клиент Альфа-банка 
пишет, что вместо $10 тыс. «выдают 
не более $5 тыс.», причем «без объ-
яснения причин». Клиенту предло-
жили только записаться еще раз, 
но, как указывает он, запись сейчас 
на посещение через месяц. Некото-
рые клиенты Кредит Европа банка 
рассказали, что банк выдает только 
по «$1,6 тыс. в одни руки» при заказе 
в $10 тыс. При этом приходить в отде-
ления не нужно. «Деньги появляют-
ся, мы звоним»,— передает клиент 
слова банка. Клиент РСХБ указыва-
ет, что заказал доллары 1 марта, заказ 
был принят на 9 марта, «с тех пор был 
в отделении два раза, денег не дали», 
даже с учетом лимита ЦБ в $10 тыс.
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В горючих точках по контракту
Переработка нефти в России падает из-за санкций
По данным „Ъ“, за первую по-
ловину марта российские НПЗ 
сократили объемы переработ-
ки на 6% относительно фев-
раля и, скорее всего, сниже-
ние продолжится. Это связано 
с проблемами при экспорте 
российских нефтепродуктов 
на фоне санкций ЕС и США в от-
вет на военную спецоперацию 
России на Украине. Снижение 
переработки, вероятно, вызо-
вет и снижение добычи нефти, 
 поскольку экспорт последней 
также сталкивается с бойко-
том со стороны западных ком-
паний и трейдеров. По оценке 
 Argus, добыча нефти (без кон-
денсата) в РФ может снизиться 
уже в апреле на 16% по сравне-
нию с мартом, до 8,8 млн бар-
релей в сутки. 

За первые 16 дней марта объ-
ем нефтепереработки на россий-
ских НПЗ сократился относи-
тельно среднего февральского 
уровня на 6%, до 742,5 тыс. тонн 
в сутки, подсчитал «Петромаркет» 
по просьбе „Ъ“. Основная причи-
на — сложности в организации 
экспорта нефтепродуктов в на-
правлении Европы и Северной 
Америки, а также начало ремон-
тов на ряде заводов. Сезон весен-
них ремонтов на НПЗ РФ в 2022 
году уже открыли Новошахтин-
ский НПЗ (им владеет «Петон Ин-
вест Технолоджи» Игоря Мнуш-
кина), Саратовский, Туапсинский 
и Рязанский НПЗ (все три при-
надлежат «Роснефти»), суммар-
но обеспечив 55% общего сниже-
ния уровня переработки сырья 
в стране в первой половине теку-
щего месяца относительно февра-
ля, отмечает Анна Лишневецкая 
из «Петромаркета».

Проблемы со сбытом нефте-
продуктов и нефти у российских 
производителей возникли с кон-
ца февраля, после начала боевых 
действий на Украине и санкций 
США и ЕС. Так, США и Великобри-
тания ввели эмбарго на импорт 
российской нефти и нефтепродук-
тов, ЕС обсуждает такую возмож-
ность (см. „Ъ“ от 22 марта). Хотя 
прямых санкций на покупку энер-
горесурсов в РФ нет, многие поку-
патели и судовладельцы посчита-
ли токсичным сырье из России. 
В череде отказов последним стало 
заявление TotalEnergies от 22 мар-
та, которая уже прекратила спото-
вые закупки нефти и теперь соби-
рается завершить все контракты 
по нефти и нефтепродуктам из РФ 
к концу года.

В результате в первой поло-
вине марта отдельные установ-
ки первичной переработки неф-
ти были переведены на горячую 

циркуляцию или находились 
в технологическом простое на Ом-
ском («Газпром нефть»), Новокуй-
бышевском («Роснефть»), Яйском 
НПЗ (совладельцы Юрий Кушне-
ров и Александр Говор), Астрахан-
ском ГПЗ («Газпром»), отмечает 
Анна Лишневецкая. Существен-
ное снижение уровня среднесу-
точной переработки нефти в мар-
те продемонстрировали также 
Пермский и Нижегородский НПЗ 
ЛУКОЙЛа, Московский НПЗ «Газ-
пром нефти», «Газпром нефтехим 
Салават» «Русгаздобычи», ТАИФ 
СИБУРа, Ильский НПЗ Юрия Ша-
мары (по данным «Картотеки»). 

В марте среднесуточный объ-
ем нефтепереработки в России 
может упасть сильнее. По про-
гнозам «Петромаркета», он соста-
вит порядка 735 тыс. тонн в сутки, 
что на 7% ниже уровня февраля 
2022 года и на 5,5% ниже уровня 
марта 2021-го. О неизбежности 
снижения российской нефтедо-
бычи из-за отказов трейдеров за-
купать сырье и нефтепродукты 
из РФ 22 марта заявил глава трей-
дера Gunvor Торбьорн Торнквист. 
Gunvor в 2000 году основали го-
сподин Торнквист и совладелец 
НОВАТЭКа Геннадий Тимчен-
ко (вышел из капитала трейдера 
в 2014 году). Долгие годы Gunvor 
был одним из основных трейде-
ров российской нефти. По сло-
вам господина Торнквиста, бой-
кот поставок нефти со стороны 
трейдеров «заставит российских 

нефтепереработчиков сокращать 
объемы, мы это уже видим» (ци-
тата по Bloomberg). «Это означает, 
что нужно будет экспортировать 
больше нефти, что невозможно, 
и приведет к сокращению добы-
чи в России»,— считает глава Gun-
vor. При этом на фоне снижения 
отгрузок из России дизтопливо 
в Европе дорожает. В России из-за 
сокращения возможности экспор-
та дизтопливо, наоборот, дешеве-
ет: 22 марта, по данным СПбМТСБ, 
его стоимость снизилась на 2,74%, 
до 51,2 тыс. руб. за тонну.

В Минэнерго тему снижения 
добычи и переработки не коммен-
тируют.

По данным Argus Consulting, 
запрет на импорт российской 
нефти в США, Канаде, Австралии, 
декларации Великобритании 
о прекращении таких поставок 

до конца года, а также решение 
некоторых компаний отказаться 
от таких закупок приведут к сни-
жению добычи нефти в РФ (без 
учета газового конденсата) с апре-
ля до 8,8 млн б/с против 9,6 млн 
б/с в среднем в прошлом году. Про-
изводство может уменьшиться 
на 1,7 млн б/с «по сравнению с не-
давними объемами». 

Более низкий рост потребле-
ния позволит сбалансировать 
рынок в условиях потери части 
российской нефти, считают ана-
литики Argus. Этому также при-
звано поспособствовать высвобо-
ждение сырья из стратегических 
резервов, стремление властей 
США стимулировать внутреннюю 
добычу и призывы к странам—
участницам соглашения ОПЕК+ 
повысить производство.

Дмитрий Козлов
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Минэнерго на фоне санкций Запада и растущих цен на нефть сообщило 
о неожиданной и критичной поломке оборудования для экспорта нефти 
Каспийского трубопроводного консорциума из Новороссийска. Повре-
ждение двух из трех выносных причальных устройств вслед ствие шторма 
может снизить поставки на мировой рынок сразу на 1 млн баррелей 
в сутки. Ремонт, по разным оценкам, может затянуться от трех недель 
до двух месяцев, во время которых поставщикам и потребителям придет-
ся искать альтернативные маршруты поставок. По оценкам экспертов, 

в наибольшей степени от прекращения  отгрузок могут пострадать страны 
юга Европы, а также США.

В результате шторма Каспийскому трубопроводному консорциуму (КТК) придет-
ся вывести из эксплуатации для ремонта два поврежденных выносных причальных 
устройства (ВПУ) на морском терминале под Новороссийском. Как сообщил журна-
листам глава компании Николай Горбань, в этом случае отгрузка нефти на экспорт 
в Европу снизится втрое или даже вообще остановится, если ремонт 
продлится долго.

Проблемы с экспортом 
нефтепродуктов 
из-за санкций приводят 
к снижению загрузки 
российских НПЗ в марте  
ФОТО ВАДИМА БРАЙДОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Санкции все спишут
Неисполнение договоров  
может стать ненаказуемым

В Госдуму внесен законопроект о вре-
менном порядке облегченного выхо-
да сторон из договоров и о возможности 
заморозки обязательств по ним из-за 
санкций. Устанавливается, что контр-
агент, не способный по этой причине ис-
полнить свои обязательства, может быть 
освобожден от ответственности, напри-
мер от уплаты неустойки. В условиях ог-
раничений на валютные операции для 
обеспечения соглашений, заключен-
ных после 23 февраля, разрешается ис-
пользовать не только деньги, но и цен-
ные бумаги. По займам от иностранных 
контролирующих компаний российский 
бизнес, согласно проекту, сможет рас-
плачиваться путем выпуска привилеги-
рованных акций, для того чтобы избе-
жать банкротства.

Вчера в Госдуму поступил законопроект, 
устанавливающий временные особенности 
регулирования обязательственных отноше-
ний по договорам. Суть изменений в закон 
о введении в действие Гражданского кодек-
са сводится к возможности избежать выпла-
ты неустоек и других последствий в случае 
неисполнения контракта из-за санкций. 
«У нас возникли проблемы с тем, что по-

ставки практически перестали осуществ-
ляться, разрушается цепочка с подачей 
товаров, с предоставлением услуг, со стро-
ительством,— пояснил „Ъ“ автор проекта, 
глава комитета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Павел Крашенин-
ников.— Мы выстроили юридическую 
конструкцию, которая бы отвечала на воз-
никший форс-мажор».

Речь в поправках идет о трех вариантах 
развития событий. Если из-за санкций ис-
полнение обязательств становится «окон-
чательно невозможным», то оно просто 
прекращается — полностью или в соответ-
ствующей части. Павел Крашенинников 
привел пример такой ситуации: «Для сбор-
ки телевизора или компьютера использу-
ются импортные компоненты — их постав-
ка в Россию полностью прекратилась, таким 
образом, компания не может осуществить 
поставку телевизоров, ее обязательства 
по ней прекращаются».

Второй вариант — заморозка обяза-
тельств без применения мер ответственно-
сти (например, неустойки), если исполнение 
контракта стало «временно невозможным».

экономическая политика — с2

Приговор дороже дела
Алексей Навальный получил  
девять лет колонии строгого режима

Лефортовский суд Москвы во  вторник 
на выездном заседании в исправитель-
ной колонии ИК-2 в Покрове (Влади-
мирская область) назначил новое 
 наказание оппозиционеру Алексею 
 Навальному, отбывающему 2,5 года 
по делу «Ив Роше». За хищение 2,7 млн 
руб. пожертвований (мошенничество 
в особо крупном размере, ч. 4 ст. 159 УК) 
и оскорбление участников  судебного 
процесса по делу о клевете на ветера-
на (ч. 1 и ч. 2 ст. 297 УК) ему назначили 
9 лет колонии строгого режима, штраф 
1,2 млн руб. и 1,5 года ограничения сво-
боды. Прокуратура запрашивала для 
господина Навального 13 лет строго-
го режима, а сам он требовал полного 
оправдания и намерен обжаловать при-
говор. Если решение вступит в силу по-
сле апелляции, политик выйдет из ко-
лонии в 2031 году, но еще как минимум 
десять лет не сможет участвовать в вы-
борах. На УДО он может рассчитывать, 
если отсидит половину срока, назначен-
ного за мошенничество.

Судья Лефортовского суда Маргарита Кото-
ва зачитывала приговор Алексею Навально-
му в течение шести часов. Напомним, процесс 

стартовал 15 февраля и проходил в выездном 
режиме — в актовом зале ИК-2, куда оппози-
ционер был этапирован год назад за нару-
шение правил отбывания условного срока 
по делу «Ив Роше». Вероятно, это одно из по-
следних дел, которые госпожа Котова ведет 
в качестве судьи районного суда: 18 марта, ког-
да рассмотрение дела господина Навального 
в суде приближалось к концу, президент сво-
им указом повысил ее до судьи Мосгорсуда.

Согласно приговору, Алексей Навальный, 
действуя в составе организованной груп-
пы, похитил 2,7 млн руб., пожертвованных 
в разные годы четырьмя потерпевшими. До-
наты поступали на его кампанию 2018 года 
по выборам президента и на антикоррупци-
онную деятельность, в том числе в то время, 
когда политик уже был в колонии (что по-
зволило рассматривать это нарушение как 
рецидив). Суд согласился с обвинением, ут-
верждавшим, что господин Навальный зара-
нее знал о невозможности участвовать в вы-
борах из-за судимости по «делу „Кировлеса“» 
и обманывал «доверчивых избирателей», со-
бирая пожертвования на личные счета чле-
нов своей команды.

новости — с3



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 597

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «Ком мер сантъ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Среда 23 марта 2022 №49   l   Коммерсантъ

экономическая политика
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миллиардов рублей составил отток вкладов граждан из банковской системы РФ в феврале 
2022 года, сообщил ЦБ. Отток произошел «главным образом в последнюю неделю месяца», отмечает регу-
лятор и добавляет, что повышение 28 февраля ключевой ставки до 20% и рост ставок по депозитам восста-
новили приток средств на срочные рублевые вклады и стабилизировали спрос граждан на наличные (факти-
ческих подтверждений этому пока нет). Отток средств населения был полностью покрыт инструментами ЦБ 
по предоставлению ликвидности (в начале марта задолженность по операциям рефинансирования достига-
ла 10 трлн руб.), однако после банки погасили задолженность по большей части привлеченных средств.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ 

Долговая зависимость 
регионов от центра 
 продолжит расти

Объем госдолга российских регио-
нов на 1 марта 2022 года составил 
2,474 трлн руб., свидетельствуют 
данные Минфина. Годом ранее, на 
1 марта 2021-го, он был практиче-
ски таким же — 2,473 трлн руб. Раз-
бивка долга по видам обязательств 
на 1 марта такова: на государствен-
ные ценные бумаги субъектов при-
ходится 798 млрд руб., на банков-
ские кредиты — 208 млрд руб., 
на бюджетные кредиты центра — 
1411 млрд руб. Также в составе дол-
га — госгарантии на 29 млрд руб. 
и «иные долговые обязательства» 
на 80 млн руб. Остаточные внешние 
обязательства субъектов невелики 
и равны $320 млн. Объем долга му-
ниципальных образований на 1 мар-
та — еще 352 млрд руб. и $2,5 млн.

Как видно из графика, за минув-
шие три года структура долга тер-
риторий заметно изменилась. Сум-

ма относительно дорогой банков-
ской задолженности ощутимо сни-
зилась — с 488 млрд руб. на 1 мар-
та 2019 года до 208 млрд руб. на 
1 марта 2022-го. Взамен регионы 
сильно нарастили долг по практиче-
ски бесплатным бюджетным креди-
там федерального центра (со став-
кой 0,1% годовых) — с 1 трлн руб. 
до 1,4 трлн руб. В такой же пропор-
ции — почти в полтора раза — вы-
росли долги по госбумагам регио-
нов, с 549 млрд руб. до 798 млрд 
руб. Напомним, что центр заинте-
ресован в выпуске облигаций ре-
гионами, это позволяет им привле-
кать средства на более длитель-
ный срок. Однако этот рынок год 
от года формируют только опытные 
эмитенты, и новые участники на 
нем появляются довольно редко — 
в 2021 году «размещались» лишь 
треть российских регионов. 

Впрочем, кризис и санкции из-
менят ситуацию и здесь. На инвесто-
ров—покупателей облигаций рассчи-
тывать уже не приходится, банков-
ские кредиты из-за роста ставок ста-
ли недоступны. Теперь все надеж-
ды губернаторов — на новые бюд-
жетные кредиты центра. Уже реше-
но, что в рамках антикризисных мер 
правительство предоставит регио-
нам дополнительные суммы на по-
гашение задолженности по их гос-
бумагам и коммерческим займам. 
Это позволит субъектам сэконо-
мить в этом году 255 млрд руб. Кро-
ме того, на этот год предлагается ос-
вободить регионы от погашения всех 
ранее взятых бюджетных кредитов — 
что даст еще 60 млрд руб. экономии. 
Среди мер экстренной помощи — 
выдача на более длительный срок 
использующихся для покрытия кас-
совых разрывов «коротких» кредитов 
Федерального казначейства и аван-
сирование дотаций при проблемах 
с текущим исполнением бюджетов. 
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Уход с рынка продовольствия 
российского и украинского про-
изводства после запретов его 
экспорта вызывает опасения воз-
никновения продовольственного 
дефицита по всему миру. Стра-
ны, зависящие от импорта, обес-
покоены этим сильнее: они уже 
ищут новых поставщиков и пыта-
ются обеспечить закупки и сфор-
мировать запасы, что вызывает 
рост цен. Выход из ситуации экс-
перты видят в наращивании про-
изводства, импортеры уже гото-
вы вкладываться в продбезопас-
ность: к примеру, в Африке пла-
нируется увеличение производ-
ства жароустойчивых сельхоз-
культур. На фоне кризиса также 
обострилась дискуссия по пово-
ду целесообразности субсидиро-
вания агросектора в Европе.

Импортеры продовольствия на 
фоне ограничений поставок продо-
вольствия из РФ и Украины после 
начала Москвой «специальной во-
енной операции» стараются найти 
альтернативных поставщиков. Так, 
вчера министр экономики и торгов-
ли Ливана Амир Салям заявил, что 
правительство договаривается о по-
ставках пшеницы из США, Индии 
и Казахстана. Крупнейший импор-
тер пшеницы (6,1 млн тонн в 2021 
году) Египет уже завершает перего-
воры с Индией по поставкам — ра-
нее страна импортировала около 
70% пшеницы из РФ и 10% с Украи-
ны. Индия, вероятно, заменит РФ 
на позиции крупнейшего мирово-

го экспортера пшеницы: для этого 
планируется создать дополнитель-
ные элеваторные мощности и рас-
ширить число портов, в которых 
осуществляется отгрузка зерна.

Всего на РФ и Украину в мир-
ное время приходилось более тре-
ти мирового объема экспорта зер-
новых, также они были лидерами 
по поставкам подсолнечного мас-
ла: общая доля экспортного рын-
ка составляет 52% (см. „Ъ“ от 14 мар-
та). В Продовольственной и сельско-
хозяйственной организации (ФАО) 
ООН ожидают, что мировые цены 
на зерно и удобрения в результате 

нынешнего кризиса могут выра-
сти на 8–22%. В результате, по оцен-
кам ФАО, в 2022–2023 годах число 
людей, которые страдают от недо-
едания, в мире может вырасти на 
8–13 млн человек, или 1–2% от ны-
нешнего уровня.

Экспортеры продовольствия, 
кроме Индии и Австралии, по мне-
нию главы Международного сове-
та по зерну (МСЗ) Арно Пети, не мо-
гут резко увеличить поставки. Кана-
да, Аргентина и Австралия, по оцен-
кам МСЗ, могут попытаться увели-
чить производство пшеницы в пред-
стоящем сезоне, но этот процесс бу-

дет тормозить связанный с кризисом 
вокруг Украины и последовавшими 
за ним санкциями в отношении РФ 
взлет цен на топливо и удобрения.

Ряд стран-импортеров могут ока-
заться в ситуации дефицита средств 
для закупок продовольствия при 
резком росте цен и уже обсуждают 
планы по увеличению собственно-
го производства. Так, Африканский 
банк развития (АБР) заявил о необхо-
димости ускорения реализации пла-
на стоимостью $1 млрд, в рамках ко-
торого АБР планируют накормить 
около 200 млн африканцев с помо-
щью субсидий 40 млн фермеров для 
увеличения производства жароу-
стойчивых сортов. По словам пре-
зидента АБР Акинвуми Адесины, 
новые методы уже помогли Эфио-
пии увеличить производство пше-
ницы: страна рассчитывает обеспе-
чить себя зерном в течение трех лет. 
Однако интенсивное развитие сель-
ского хозяйства требует физической 
и финансовой инфраструктуры — 
по оценкам АБР, в масштабах Афри-
ки они в лучшем случае могут быть 
созданы к 2030 году. В короткой пер-
спективе речь все же идет о вынуж-
денном снижении потребления: 
так, глава Минсельхоза Ирака Му-
хаммед аль-Хафаджи заявил о наме-
рении «уйти от стихийного импор-
та» пшеницы, притом что ее урожай 
в этом сезоне будет на 15% меньше 
прошлогоднего из-за рекордной за 
20 лет засухи.

21 марта на встрече в Брюссе-
ле министры сельского хозяйства 

стран ЕС заявили, что продолжают 
работать над планом по увеличе-
нию площади сельхозземель в Ев-
росоюзе, ослаблению ограничений 
на импорт кормов для животных 
и упрощению помощи европей-
ским фермерам. Отметим, впрочем, 
что результативность субсидирова-
ния агросектора в Европе вызыва-
ет сомнения уже не одно десятиле-
тие, и, судя по материалам Центра 
глобального развития (CGDEV, НКО 
в США), проблема до сих пор не ре-
шена. Эксперты CGDEV, впрочем, 
больше внимания уделяют «спра-
ведливости», а не результативно-
сти распределения субсидий, одна-
ко можно предположить, что этот 
тренд скоро изменится. По край-
ней мере при обсуждении анало-
гичной проблемы эффективности 
поддержки компаний во время пан-
демии Всемирный банк (ВБ) и МВФ 
довольно быстро пришли к идее, 
что поддерживать надо те бизне-
сы, которые дают больший восста-
новительный рост на вложенные 
средства, а не те, которые находят-
ся в худшем положении (см. „Ъ“ от 
27 декабря 2021 года). По оценкам 
ВБ, длительное сохранение пря-
мой и обширной господдержки 
может привести к экономическим 
проблемам в будущем (см. „Ъ“ от 8 
февраля), а в условиях одновремен-
ного роста цен на продовольствие 
и энергоносители средства на под-
держку экономик окажутся в еще 
большем дефиците.

Георгий Смирнов

Меньше есть и больше сеять
Импортеры срочно ищут альтернативные источники продовольствия

Белый дом  прорабатывает 
расширение мер поддерж-
ки для IT-отрасли на фоне за-
падных санкций и релокации 
IT-специалистов. Перечень 
идей широк, в их числе сниже-
ние налогов, льготные креди-
ты и гранты. Однако быстро ре-
шить проблемы не получится — 
по оценкам участников рынка, 
на импортозамещение специ-
ализированного ПО (нефтега-
зового, инженерного, графи-
ческого) может потребовать-
ся как минимум несколько лет. 
Что же касается оттока уезжа-
ющих IT-специалистов из Рос-
сии, то, по прогнозам РАЭК, их 
число пока будет только расти: 
уже в апреле покинуть страну 
могут еще 70–100 тыс. человек.

Меры по развитию IT-отрасли 
в условиях западных санкций, 
введенных из-за военной опера-
ции на  Украине, обсудили вче-
ра участники расширенного за-
седания профильного комитета 
Госдумы. В Минцифры, по словам 

главы ведомства Максута Шадае-
ва, определили десять основных 
направлений поддержки — это но-
вые налоговые послабления, гран-
ты, льготные кредиты и др. Так, 
министерство предлагает расши-
рить действие налоговых льгот 
для IT-компаний и освободить 
на три года от налога на прибыль 
EdTech- и e-commerce-компании. 
Напомним, освобождение на три 
года от уплаты налога на прибыль 
аккредитованных IT-компаний ра-
нее уже было предусмотрено ука-
зом президента от 2 марта 2022 
года. До этого в рамках первого 
пакета мер поддержки IT-отрасли 
к IT-компаниям с 2021 года приме-
нялась пониженная ставка налога 
на прибыль в размере 3%. 

По мнению экспертов из Ed-
Tech-сферы, обнуления налога на 
прибыль мало — в отрасли стоит во-
прос, как закрывать убытки. Так, на-
пример, гендиректор Moscow Digi-
tal School Дмитрий Захаров про-
гнозирует падение рынка. «Разом 
были отключены важные реклам-

ные каналы, покупательская спо-
собность снизилась, многие не го-
товы начинать долгосрочное обу-
чение»,— говорит он. В пресс-служ-
бе Ozon отметили, что «сейчас прак-
тически нет адресных мер под-
держки для IT-компаний на россий-
ском рынке e-commerce». В компа-
нии полагают, что новые предло-
жения по налоговым льготам по-
зволят  не только создать новые 
(в том числе высококвалифици-
рованные) рабочие места,  но 
и в значительной мере нивелиро-
вать кризисные явления в этом сек-
торе экономики.

Поддержать IT-отрасль призва-
ны и три вида льготных креди-
тов — это займы по ставке 3% годо-
вых на разработку новых продук-
тов, оборотные кредиты по став-
ке 11% годовых, а также невозврат-
ные кредиты на возмещение НДФЛ 
сотрудникам и сохранение рабо-
чих мест. Однако здесь возника-
ет проблема отсутствия залоговой 
массы у IT-компаний — а вопрос 
о возможности залога нематери-

альных активов, как и идея гаран-
тийного фонда по таким кредитам, 
только прорабатывается.

Также Минцифры определило 20 
индустрий для разворачивания схе-
мы «единого заказчика» продуктов, 
в которых они заинтересованы,— 
это банки, розничные сети, круп-
ные промышленные предприятия. 
«Нам очень важно, чтобы эти день-
ги (гранты) получали заказчики — 
и уже себе на эти деньги заказыва-
ли необходимую разработку, чтобы 
не получилась ситуация, когда ком-
пания получает грант, делает класс-
ное решение, а дальше мы пытаем-
ся простимулировать его внедре-
ние»,— указал господин Шадаев.

Среди проблемных для импор-
тозамещения ПО министр назвал 
нефтегазовые, инженерные, гра-
фические продукты. По его мне-
нию, отставание тут можно сокра-
тить в течение двух-трех лет за счет 
грантов, а к импортозамещению 
остального ПО Россия «готова не-
плохо». Напомним, что западные 
разработчики SAP и Oracle, чьи си-

стемы используют почти вся рос-
сийская промышленность, энер-
гетика, транспорт, другие отрас-
ли, объявили ранее об остановке 
деятельности в РФ. Частично ана-
логи их продуктов в РФ уже есть, 
но, по мнению экспертов, экстрен-
ное замещение обойдется компа-
ниям в миллиарды рублей.

Вместе с тем выступление главы 
РАЭК Сергея Плуготаренко в кон-
це заседания поставило под сомне-
ние усилия властей — из-за оттока 
IT-специалистов. Так, по словам экс-
перта, в апреле РФ могут покинуть 
70–100 тыс. человек. «Первая вол-
на — 50–70 тыс. человек — уехали 
уже. Сдерживает „вторую волну“ то, 
что там дорогие билеты, жилье вы-
росло, русских никто не ждет и нет 
финансовой связности, невозмож-
но транзакции проводить. Но „вто-
рая волна“ точно будет, по нашему 
прогнозу, от 70 тыс. до 100 тыс. че-
ловек в апреле уедут. Это только ай-
тишники»,— заявил он.

Венера Петрова,  
Анастасия Гаврилюк

На льготы рук не хватит
Минцифры расширяет поддержку IT на фоне ускорения оттока профессионалов

Стороне, которой требуется от-
срочка (например, для поиска аль-
тернативных контрагентов), при-
дется доказать, что это связан-
но именно с санкциями — для 
установления такого влияния 
в качестве фактических обстоя-
тельств принимаются во внима-
ние, в частности, акты иностран-
ных государств и международных 
организаций. Третий случай — од-
носторонний отказ от исполнения 
договора, если контрагент не ис-
полняет свои обязательства в силу 
объективных причин, по которым 
это временно невозможно в усло-
виях санкций. В таком случае необ-
ходимо в разумный срок предупре-

дить другую сторону о намерении 
реализовать свое право на отказ.

Как поясняет руководитель Ис-
следовательского центра частно-
го права при президенте РФ (центр 
участвовал в разработке проекта) 
Лидия Михеева, сейчас, согласно 
ГК, нарушение обязательств контр-
агентами не относится к причи-
нам, по которым можно освобо-
дить от ответственности, в случае 
же принятия законопроекта «неис-
полнение по цепочке обязательств 
может быть оценено судом как из-
виняющее обстоятельство». Более 
конкретно ситуации с исполнени-
ем контрактов (например, как по-
ступить с внесенной по таким дого-
ворам предоплатой), добавляет Па-
вел Крашенинников, будут решать-

ся в суде. Этот порядок распростра-
нится на правоотношения, возник-
шие с 24 февраля, а также на обяза-
тельства, срок исполнения по кото-
рым наступил после 23 февраля.

Как отмечает руководитель прак-
тики санкционного права и ком-
плаенса коллегии адвокатов Pen & 
Paper Сергей Гландин, цель проек-
та — помочь бизнесу в условиях, 
когда из-за попадания под санкции 
компаний и банков рушатся при-
вычные схемы поставок и правоот-
ношений. Однако в документе пря-
мо не сказано, на какие компании, 
российские или иностранные, бу-
дут распространяться эти правила. 
Записано лишь исключение — при-
меняться они не будут в отношении 
лиц, которые «способствовали при-

менению недружественных дей-
ствий» (без пояснений, что это зна-
чит). Эксперты уверены, что закон 
будет распространяться и на рос-
сийские, и на иностранные компа-
нии, оказавшиеся в тяжелом поло-
жении и не способствовавшие его 
созданию.

Законопроект также дает россий-
ским компаниям возможность рас-
плачиваться по займам, предостав-
ленным иностранными контроли-
рующими лицами, путем выпуска 
привилегированных акций (дают 
долю участия в компании без права 
голоса), их номинальная стоимость 
не будет ограничена 25% уставного 
капитала. Делается это для того, что-
бы предупредить риск банкротства 
российских организаций, что осо-

бенно актуально в условиях огра-
ничения валютных операций. Так-
же разрешается по соглашениям, за-
ключенным после 23 февраля, ис-
пользовать в качестве обеспечитель-
ного платежа (для возмещения убыт-
ков или уплаты неустойки на слу-
чай нарушения договора) не толь-
ко деньги, но и акции, облигации, 
иные ценные бумаги или вещи. Сер-
гей Гландин называет это альтерна-
тивой ставшим недоступными ак-
кредитивам и банковским гаранти-
ям. По словам советника Versus.legal 
Радислава Репина, такой шаг — «по-
пытка пойти навстречу тем, у кого не 
хватает денег».

Евгения Крючкова,  
Анна Занина,  
Ксения Веретенникова

Санкции все спишут

Из-за событий на Украине импортеры продовольствия 
отправились на поиски его альтернативных поставщиков 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Госдума во вторник решила два 
вопроса, связанных с военной 
операцией на Украине. Сначала 
депутаты инициировали парла-
ментское расследование о дея-
тельности биологических лабо-
раторий США на украинской тер-
ритории. А затем сразу во втором 
и третьем чтениях были приняты 
поправки к УК и КоАП, вводящие 
за фейки о работе органов госв-
ласти РФ за рубежом такое же на-
казание, как и за ложную инфор-
мацию о деятельности вооружен-
ных сил РФ и их дискредитацию. 
Для ускорения процедуры новые 
нормы были внесены в виде по-
правок ко второму чтению в зако-
нопроекты об ответственности 
за уничтожение или повреждение 
лесных насаждений.

Для запуска процедуры парла-
ментского расследования деятель-
ности биолабораторий на Украине 
с соответствующей инициативой 
должна была выступить группа де-
путатов или сенаторов численно-
стью не менее 1/5 от списочного со-
става палаты. Но в итоге такое обра-
щение подписали 448 из 450 депута-
тов, что стало в Госдуме предметом 
особой гордости.

Как отметил в связи с этим пред-
седатель комитета Думы по контр-
олю Олег Морозов (ЕР), это «тот ред-
кий случай, когда практически все 
присутствующие подписали обсу-
ждаемый документ и стали его авто-
рами», так что «расследование Дума 
инициирует практически в полном 
составе». Обосновывая инициативу, 
депутат напомнил, что в ходе про-
ведения специальной военной опе-
рации вскрыты факты реализации 
на Украине «военно-биологической 
программы, финансируемой Мини-
стерством обороны США». Получен-

ные данные свидетельствуют о раз-
работке в этих лабораториях осо-
бо опасных патогенов — возбуди-
телей чумы, сибирской язвы, холе-
ры и других заболеваний, отметил 
глава комитета. И не исключил, что 
в ходе расследования может быть вы-
явлена причастность к разработке 
биологического оружия высокопо-
ставленных должностных лиц США.

Господин Морозов также напом-
нил, что комиссия создается двумя 
палатами парламента и сенаторы 
уже готовы поддержать эту инициа-
тиву. От Думы в комиссию войдут 14 
членов всех фракций. «Единую Рос-
сию» (ЕР), в частности, будут пред-
ставлять доктор химических наук 
Александр Мажуга, главы комитетов 
Андрей Картаполов (по обороне), Ва-
силий Пискарев (по безопасности), 
Александр Хинштейн (по информа-
ционной политике) и Дмитрий Ху-
безов (по охране здоровья). КПРФ 
делегирует в расследователи гла-
ву комитета по делам СНГ Леонида 
Калашникова и бывшего врача-хи-
рурга Алексея Куринного, а «Но-
вые люди» — актера Дмитрия Пев-

цова. Сопредседателем комиссии 
от Думы станет вице-спикер Ирина 
Яровая (ЕР). За принятие постанов-
ления проголосовали 420 депутатов 
при одном голосе против, но позже 
единоросс Николай Будуев заявил, 
что нажал не ту кнопку.

Куда меньшее единодушие де-
путаты проявили при рассмотре-
нии другой связанной с Украиной 
инициативы — очередных попра-
вок к Уголовному кодексу о борьбе 
с фейками. Их внесли сенаторы Ан-
дрей Турчак и Андрей Клишас, а так-
же депутаты Александр Хинштейн, 
Василий Пискарев и Ирина Пань-
кина (все — ЕР). «Информационная 
война набирает обороты, и появля-
ются все новые и новые сведения 
о том, что уже на проведение этой 
кампании потрачены сотни милли-
онов долларов. В распространении 
фейков участвуют десятки тысяч 
IT-специалистов. Только по пример-
ным подсчетам, в интернете распро-
странено уже более 3 млн фейковых 
публикаций»,— доложила первый 
зампред комитета по законодатель-
ству Ирина Панькина, обосновывая 

необходимость принятия поправок. 
При этом ложная информация, под-
черкнула она, касается не только ар-
мии, но и других органов госвласти, 
таких как посольства РФ, Росгвар-
дия, МЧС, прокуратура, Следствен-
ный комитет. Поэтому законодатели 
решили ввести за это наказание по 
аналогии с уже узаконенной ответ-
ственностью за фейки о вооружен-
ных силах.

Напомним, 4 марта президент 
Владимир Путин подписал закон, 
который вводит уголовное наказа-
ние вплоть до 15 лет колонии за рас-
пространение недостоверной ин-
формации о действиях вооружен-
ных сил России. Тем же законом уста-
новлена уголовная ответственность 
(до пяти лет лишения свободы) за по-
вторную «дискредитацию использо-
вания вооруженных сил», включая 
«публичные призывы к воспрепят-
ствованию их использования». Пер-
вое такое нарушение будет наказы-
ваться административным штрафом 
в размере от 30 тыс. до 100 тыс. руб.

Александр Хинштейн решил 
успокоить тех, у кого поправки выз-

вали опасения: «Предлагаемые нор-
мы касаются только того, что про-
исходит за пределами РФ. Я читаю 
и вижу разные трактовки этой ини-
циативы и хочу, чтобы у всех у нас 
было четкое понимание: речь не 
идет о цензуре, о наказании за ина-
комыслие или критику власти, от-
ветственность будет наступать толь-
ко за фейки, то есть за распростране-
ние заведомо ложной общественно 
значимой информации». Для боль-
шей ясности господин Хинштейн 
привел конкретный пример: если 
человек в соцсетях напишет, что рос-
сийское посольство за рубежом пло-
хо работает, это не попадет под нор-
мы УК. «Но совсем другое дело, если 
кто-то будет утверждать, что посоль-
ство России в Вашингтоне является 
центром сосредоточения террори-
стов»,— пояснил единоросс.

Юрий Синельщиков (КПРФ), од-
нако, коллеге не поверил и предпо-
ложил, что по новым нормам ока-
жутся недопустимыми «рассужде-
ния о недостатках нашей помощи 
ДНР и ЛНР, об экономическом ущер-
бе, который ждет Россию в связи 

с размещением резервных средств 
РФ за рубежом, о неэффективности 
нашего членства в ВТО, о просчетах 
российской разведки в выявлении 
лабораторий по производству би-
ологического оружия на Украине». 
Коммунист также обратил внимание 
на то, что «указанные нормы предла-
гается рассмотреть с грубым наруше-
нием существующего процесса зако-
нотворчества». «Эти законопроекты 
не проходили первое чтение, а были 
„прицепом“ включены в законопро-
ект, который посвящен ответствен-
ности за повреждение лесных наса-
ждений, в качестве поправок ко вто-
рому чтению»,— напомнил госпо-
дин Синельщиков. Он также под-
черкнул, что на эти поправки не по-
лучены официальные отзывы пра-
вительства, Верховного суда и пра-
вового управления Госдумы.

Александр Хинштейн в ответ за-
верил, что приведенные коммуни-
стом примеры не будут ни админи-
стративно, ни уголовно наказуемы-
ми деяниями. «Если кто-то напишет 
о недостатках в работе разведки, это 
не будет публичной дискредитаци-
ей исполнения органами своих пол-
номочий. Вот если кто-то напишет, 
что разведка — это скопище бездель-
ников и лодырей, то да, это будет пу-
бличная дискредитация»,— проил-
люстрировал он законопроект еще 
одним доходчивым примером.

В результате за поправки к УК, 
принятые сразу во втором и треть-
ем чтениях, проголосовали 340 де-
путатов, трое были против и 59 воз-
держались. Тоже сразу во втором 
и третьем чтениях были приняты 
корреспондирующие изменения 
в КоАП: их поддержали те же 340 де-
путатов, 11 голосовали против, 54 
воздержались.

Ксения Веретенникова

Чем дальше в лес, тем больше фейков
Депутаты защитили госорганы РФ за рубежом от клеветы и дискредитации

Также судья учла совершенные 
господином Навальным траты с лич-
ного счета в размере более 8 млн руб. 
с 2016 до 2020 год (происхождение 
этих денег в суде не обсуждалось, 
хотя сам господин Навальный ранее 
утверждал, что зарабатывал на юри-
дической практике и получал выпла-
ты по решениям ЕСПЧ).

Также судья признала оппози-
ционера виновным в оскорблении 
участников судебного процесса 2021 
года по делу о клевете на ветерана 
войны Игната Артеменко, который 
снялся в агитационном ролике за по-
правки к Конституции. Господин На-
вальный назвал фигурантов видео 
«предателями родины», за что по-
лучил 850 тыс. руб. штрафа. В ходе 
суда он вступал в перепалки с судь-
ей, прокурором и внуком ветера-
на, и ряд его высказываний суд счел 
оскорбительными и унижающими 
человеческое достоинство.

Вина оппозиционера подтвер-
ждается показаниями потерпев-
ших и свидетелей, отметила судья. 
Причем учтены были письменные 
показания тех, кто менял их в суде. 
Напомним, ранее два свидетеля об-
винения отказались от больше ча-
сти своих показаний; один заявил 
о давлении на него со стороны СКР, 
а один из потерпевших сказал, что 
не имеет претензий к оппозицио-
неру. К доводам защиты суд отнесся 
«критически».

По совокупности предъявлен-
ных обвинений, с учетом рециди-
ва и сложения сроков суд назначил 
Алексею Навальному 9 лет колонии 

строгого режима, штраф в 1,2 млн 
руб. и 1,5 года ограничения свобо-
ды. Опрошенные „Ъ“ адвокаты пояс-
нили, что в случае вступления при-
говора в силу после апелляционной 
инстанции срок будет отчитываться 
со дня вынесения приговора. Если 
приговор вступит в силу в нынеш-
нем виде, оппозиционер выйдет на 
свободу в 2031 году.

Адвокат Владимир Воронин, за-
щищавший соратников господина 
Навального в других делах, отмеча-
ет, что приговор еще не опубликован 
и пока рано говорить о его деталях. 
«Сейчас Алексей Навальный остает-
ся сидеть по нынешнему пригово-
ру в той же колонии общего режима, 
пока в Мосгорсуде не пройдет апел-
ляция. Если этот приговор вступит 

в силу, его должны перевести в ко-
лонию строгого режима в близлежа-
щей к Москве области».

Адвокат «Первого отдела» Вале-
рия Ветошкина (внесена в реестр 
СМИ-иноагентов) отмечает, что по-
сле вынесения окончательного при-
говора можно будет понять и сроки 
возможного условно-досрочного ос-
вобождения (УДО). Поскольку нака-

зание было вынесено по совокупно-
сти, нужно исходить из срока, кото-
рый судья назначила конкретно за 
самое тяжкое преступление (в дан-
ном случае — за мошенничество), от-
мечает адвокат. По закону осужден-
ный по этой статье может выйти по 
УДО, отсидев не менее половины 
этого срока.

Срок погашения судимости, от 
которого зависит длительность за-
прета на участие в выборах (для 
осужденных за тяжкие преступле-
ния — десять лет после погашения 
или снятия судимости), тоже рассчи-
тать пока трудно, отмечают адвока-
ты. Поскольку речь идет о совокуп-
ности, для каждого преступления 
будет свой срок погашения, и позже 
всего будет погашена судимость за 
мошенничество, отмечает госпожа 
Ветошкина. По закону с осужденных 
за тяжкие преступления судимость 
снимается по истечении восьми лет 
после отбытия наказания. Если осу-
жденный освобождается досрочно 
или неотбытая часть наказания за-
менена на более мягкое, то срок по-
гашения будет исчисляться исходя 
из фактически отбытого срока. До-
срочное снятие судимости возмож-
но в результате амнистии или по 
ходатайству осужденного, если по-
сле отбытия он вел себя безупречно 
и возместил ущерб.

Согласно приговору по делу «Ив 
Роше», Алексей Навальный дол-
жен был выйти на свободу летом 
2023 года, но сам он неоднократ-
но писал в соцсетях, что «не счита-
ет дней до конца срока», намекая, 
что вряд ли покинет колонию в бли-
жайшее время. Напомним, что оп-

позиционер является фигурантом 
еще двух уголовных дел — об орга-
низации и управлении экстремист-
ским сообществом (ч. 1 ст. 282.1 УК, 
до десяти лет колонии) и о созда-
нии НКО, посягающей на личность 
и права граждан (ч. 2 ст. 239 УК, до 
трех лет лишения свободы). Кроме 
того, остается открытым дело о мо-
шенничестве с донатами, посколь-
ку господин Навальный был осуж-
ден только по четырем выделен-
ным из него эпизодам. Ранее его ад-
вокат Ольга Михайлова отмечала, 
что следствие могло сделать это спе-
циально, чтобы в будущем наращи-
вать новые эпизоды и предъявлять 
их оппозиционеру.

Теоретически Алексей Наваль-
ный может стать обвиняемым и по 
возбужденному в 2019 году делу об 
отмывании Фондом борьбы с кор-
рупцией (признан экстремистской 
организацией и запрещен в РФ) 
1 млрд руб. (п. «б» ч. 4 ст. 174 УК, до 
семи лет колонии). В рамках этого 
дела было арестовано более 100 сче-
тов физических и юридических лиц 
и НКО, проводились обыски в раз-
ных регионах у действующих и быв-
ших сотрудников штабов Алексея 
Навального (их сеть признана экс-
тремистской организацией и запре-
щена в РФ), а также их семей, одна-
ко до сих пор нет информации о фи-
гурантах этого дела. Сам оппозици-
онер ранее заявлял в соцсетях, что 
с учетом всех имеющихся уголов-
ных дел ему грозит максимум 30 лет 
по совокупности приговоров — «так 
что не волнуйтесь, выйду на свободу 
не позже весны 2051 года».

Кира Хейфец

Приговор дороже дела

На пленарном заседании Мосгордумы в среду ожи-
дается отчет начальника Главного управления МВД 
по Москве Олега Баранова о работе за 2021 год. 
Как и в случае с отчетом мэра, у депутатов будет 
возможность задать руководителю главка МВД 
по три вопроса от фракции. Оппозиционеров, 
в частности, беспокоит бездействие полицейских 
в некоторых ситуациях, борьба с так называемыми 
«закладками» и применение насилия к протестую-
щим. Вопросы «Единой России» „Ъ“ выяснить 
не удалось, а внефракционным депутатам задать 
вопросы разрешили только письменно.

23 марта депутаты Мосгордумы заслушают ежегод-
ный отчет начальника Главного управления МВД по Мо-
скве Олега Баранова. После этого у них будет возмож-
ность задать докладчику по три вопроса от фракции. Оп-
позиционеры охотно поделились с „Ъ“ темами, которые 
они намерены поднять.

Коммунисты планируют спросить господина Барано-
ва, какие меры будут приняты к полицейским, которые 
осенью 2021 года, сразу после выборов в Госдуму, задер-
жали более 100 участников встреч с депутатами и кан-
дидатами в депутаты, посчитав их несогласованными 
акциями протеста. Второй вопрос КПРФ будет посвящен 
борьбе москвичей против уплотняющейся застройки 
и нападениям на них со стороны сотрудников ЧОПов: 

депутаты хотят узнать у Олега Баранова, почему коммер-
ческие структуры «практически подчиняют своим инте-
ресам государственные органы в виде той же полиции» 
и что нужно предпринять для недопущения подобных 
случаев. Третий вопрос от фракции касается недостат-
ков службы участковых уполномоченных и мер по уси-
лению данного направления в работе полиции.

Лидер фракции «Справедливая Россия» Магомет Ян-
диев спросит у господина Баранова, какие новации при-
меняются в борьбе с «закладками» наркотиков и ведет-
ся ли статистика реагирования полиции на звонки го-
рожан о предполагаемых распространителях и потреби-
телях таких «услуг». Второй вопрос будет посвящен без-
действию полицейских: по словам господина Яндиева, 
к нему поступают жалобы граждан о том, что при обра-
щении в отдел полиции с заявителей берут показания, 
но дальнейших следственных действий не проводят, 
в том числе и по сигналам о торговле алкоголем в ноч-
ное время. Третий вопрос касается мигрантов и их жи-
лья — а именно ситуаций, когда полицейские по обра-
щениям граждан приходят проверять такие жилые объ-
екты, но сворачивают проверку после того, как им не от-
крыли дверь.

От «Яблока» вопросы зададут Сергей Митрохин и Да-
рья Беседина. Первый касается публикаций ряда СМИ 
о возможном участии Олега Баранова в охоте в Тверской 

области 17 января, в ходе которой был ранен из ружья 
местный житель. Депутат также спросит главу ГУВД, по-
чему полицейские «бездействуют в Троицком лесу, на 
других строительных объектах, где москвичей, защи-
щающих свои дворы и парки от часто незаконной за-
стройки, избивают чоповцы». А госпожу Беседину ин-
тересует, какую ответственность понесли полицейские 
за применение насилия и, в частности, использование 
резиновых дубинок и электрошокеров против участ-
ников акций в поддержку Алексея Навального в янва-
ре 2021 года. Кроме того, лидер фракции Максим Круг-
лов во время выступления по итогам отчета планирует 
напомнить Олегу Баранову об обращении на его имя по 
поводу недопустимого, по мнению «яблочников», пове-
дения полицейских в ОВД «Братеево» в отношении за-
держанных на акции против военной операции на Ук-
раине 6 марта (аудиозапись, на который слышны угро-
зы, удары и нецензурная брань, передала в СМИ Алек-
сандра Калужских).

Получить вопросы фракции «Единая Россия» „Ъ“ не 
удалось, но в дружественном единороссам депутатском 
объединении «Моя Москва» поделились с „Ъ“ своими 
планами. Там намерены спросить Олега Баранова, под-
держивает ли он инициативу по подключению полиции 
к охране покоя горожан от шумных соседей, ремонтов, 
строек под окнами, загрузок-разгрузок, уличных зазы-

вал и тому подобного шума. Второй вопрос «Моя Москва» 
задаст о рейдерских захватах многоэтажных гаражных 
комплексов и паркингов, когда собственникам навязы-
ваются неправомерные услуги управления и взимания 
платы, блокируется въезд. А третий вопрос коснется не-
законных захватов квартир москвичей при бездействии 
сотрудников полиции.

Три внефракционных депутата (бывшие члены КПРФ 
Елена Шувалова и Дмитрий Локтев, а также вице-спи-
кер, тележурналист Андрей Медведев) не вправе зада-
вать вопросы устно, но могли обратиться к главе ГУВД 
письменно, и тот обещал письменно же им ответить, 
рассказала „Ъ“ госпожа Шувалова, которая свои вопро-
сы уже отправила. «Но важно же, чтобы вопросы прозву-
чали, чтобы их услышали, а у нас независимым депута-
там все крантики перекрыли»,— посетовала она. При об-
суждении обычных законопроектов независимые депу-
таты могут высказываться, но для этого им надо соблю-
дать регламент и очередность, добавила Елена Шувало-
ва: «У нас на троих даже есть группа в WhatsApp, мы ко-
ординируем свои действия. Мы ладим между собой, но 
с точки зрения закона и государства это противоестест-
венно, потому что мы с Дмитрием Локтевым коммуни-
стической направленности, а Андрей Медведев обычно 
защищает решения власти».

Елена Рожкова

Мосгордума обратится в полицию
О чем депутаты спросят начальника столичного управления МВД

Несмотря на очередной обвинительный приговор, в свое будущее Алексей Навальный (слева) 
смотрит с оптимизмом и обещает выйти на свободу «не позже весны 2051 года»   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

К О Н Т Е К С Т У С И Л Е Н И Е  Б О Р Ь Б Ы  С  П Р Е С Т У П Л Е Н И Я М И  В  С Ф Е Р Е  Г О С О Б О Р О Н З А К А З А  П Р И З Н А Н О  Н Е С В О Е В Р Е М Е Н Н Ы М

Совет федерации (СФ) на пленарном заседании 23 марта 
отклонит принятый Госдумой две недели назад правительст-
венный закон о внесении изменений в Уголовно-процессу-
альный кодекс в части упрощения порядка возбуждения уго-
ловных дел, связанных с гособоронзаказом, национальными 
проектами и закупками на государственные и муниципальные 
нужды. Об этом во вторник заявил председатель комитета 
СФ по конституционному законодательству и госстроительст-
ву Андрей Клишас.

Речь идет о закреплении за органами предварительного 
расследования права возбуждать уголовные дела без заяв-
ления потерпевшей стороны, если предметом преступления 
явилось государственное или муниципальное имущество, 
в том числе денежные средства, выделенные на эти нужды. 
Закон был принят в первом чтении 8 декабря 2021 года, 

во втором — 22 февраля 2022-го, а в третьем — 10 марта. 
11 марта комитет господина Клишаса рекомендовал закон 
к принятию, поскольку он «позволит эффективнее расследо-
вать преступления, совершаемые в сфере гособоронзаказа, 
а также будет способствовать устранению условий для 
совершения новых преступлений».

Однако спустя десять дней позиция комитета и его пред-
седателя изменилась. «Техническая во многом история,— 
пояснил 22 марта журналистам Андрей Клишас.— У меня 
и сегодня нет никаких претензий, но есть нормы и конкурсы 
государственные и муниципальные, которые тоже подпадают 
под эту историю. Валентина Ивановна (Матвиенко, спикер 
СФ.— „Ъ“) склоняется к тому, чтобы его отклонить именно 
в силу экономической нецелесообразности». По словам 
сенатора, закон сейчас могут неправильно воспринять: «Идет 

помощь бизнесу, идет освобождение от обязательств и ад-
министративного давления. Закон вроде бы и правильный, 
но вроде как не совсем вовремя. Если он несвоевременный, 
не укладывается в текущую политико-экономическую обста-
новку и его принятие считается нецелесообразным, то пусть 
комитет по экономической политике эту целесообразность 
и разбирает. Я вчера Вайно (Антон Вайно, глава админис-
трации президента.— „Ъ“) ровно это и сообщил и сказал, 
что закон будет отклонен».

Господин Клишас подчеркнул, что СФ не будет создавать 
согласительную комиссию, поскольку закон будет отклонен 
именно в силу нецелесообразности. «Если мы в дальнейшем 
решим к этому вопросу вернуться, то мы вернемся в другой 
ситуации»,— резюмировал сенатор. 

Андрей Прах
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 К 13 годам колонии стро-
гого режима приговорил 
Кунцевский райсуд Мо-
сквы 47-летнего Романа 
Теленкевича (Водяной), 
ветерана боевых дейст-
вий в Донбассе, которо-
го следствие считало од-
ним из руководителей 
организованного преступ-
ного сообщества (ОПС), 
действовавшего под кры-
шей военно-патриотиче-
ской организации «Еди-
ные народные общинные 
товарищества» (известна 
как ЧВК «Е.Н.О.Т.»). Непо-
средственно осужденно-
му вменили организацию 
нападения на владельца 
дома в Туапсе, а также по-
пытку принуждения ди-
ректора АО «Мираксбио-
фарма» к отказу от своей 
должности. За это про-
куратура просила для го-
сподина Теленкевича на 
полгода больше, чем на-
значил в итоге суд, а за-
щита настаивала на само-
управстве, за которое уже 
вышел срок давности.

В прошедших на прош-
лой неделе прениях сторон 
прокурор попросила при-
знать Романа Теленкевича 
виновным во всех инкрими-
нированных ему преступле-
ниях — организации пре-
ступного сообщества (ч. 1 
ст. 210 УК РФ), угрозе убийст-
вом или причинением тяж-
кого вреда здоровью (ч. 1 
ст. 119 УК РФ), а также вымо-
гательстве (п. «а», п. «б» ч. 3 
ст. 163 УК РФ).

По версии СКР и поддер-
жавшего его обвинения, Ро-
ман Теленкевич возглавил 
ОПС еще в 2016 году, когда 
«еноты» активно стали вза-
имодействовать с бывши-
ми оперуполномоченными 
УФСБ по Москве и области — 
майорами Александром Мри-
щуком и Антоном Барякше-
вым. Последние занимались 
разработкой контрабанди-
стов, поставлявших в Россию 
бытовую электронику в об-
ход таможни, а члены Е.Н.О.Т. 
привлекались к оператив-
но-розыскным мероприяти-
ям в качестве понятых, тех-
нических специалистов или 
представителей обществен-
ности. Однако, как выяснили 
в СКР, под прикрытием этой 
деятельности оперативники 
фактически занимались гра-
бежом нарушителей, отби-
рая у них часть подлежаще-
го конфискации имущества 
и оставляя его себе. Впрочем, 
как писал „Ъ“, о всей этой 
противоправной деятель-
ности следствие узнало лишь 
в ходе изучения эпизодов, 
инкриминированных Рома-
ну Теленкевичу.

В первом случае речь шла 
о нападении в августе 2018 
года двух «енотов» на дом жи-
теля Туапсе (Краснодарский 
край) Петра Супонева, у ко-
торого был земельный спор 
с соседом — академиком 
РАН Михаилом Пальцевым. 
Поскольку конфликт затя-
нулся, академику вызвался 
помочь его знакомый — Ан-
дрей Молокоедов, работав-
ший в ту пору советником 
директора Научного цент-
ра иммунологии МГУ, кото-
рого следствие также счита-
ет одним из руководителей 
Е.Н.О.Т.

Андрей Молокоедов обра-
тился к соратнику Роману Те-
ленкевичу, который отрядил 
на разборку с Петром Супо-
невым своих бойцов Дениса 
Карабана и Василия Минчи-
ка. Прилетев из Москвы в Ту-
апсе, они, применив силу, 
проникли в дом господина 

Супонева и пригрозили ему 
расправой, в случае если он 
не отстанет от соседа.

Во втором эпизоде, прои-
зошедшем вскоре после на-
падения в Туапсе, речь уже 
шла об угрозах в адрес ди-
ректора АО «Мираксбиофар-
ма» Вадима Друха, от кото-
рого «енотовцы» требовали, 
чтобы он отказался от зани-
маемой должности.

Однако участники пред-
полагаемого ОПС были не 
в курсе, что за их действиями 
уже велось наблюдение со 
стороны сотрудников ФСБ — 
в ноябре 2018 года прошли 
первые задержания и аре-
сты. В результате к уголов-
ной ответственности были 
привлечены не только опе-
ративники УФСБ Александр 
Мрищук и Антон Барякшев, 
но и целый ряд членов об-
щества, в том числе его орга-
низаторы Роман Теленкевич 

и Андрей Молокоедов. По-
следний недавно был осуж-
ден тем же Кунцевским су-
дом к 14,5 года колонии за 
организацию ОПС, угрозу 
убийством и вымогательст-
во. Для Водяного обвинение 
запросило на год меньше — 
13,5 года строгого режима.

Защита, в свою очередь, 
отрицала не только вменяе-
мое Роману Теленкевичу ру-
ководство ОПС, но и сущест-
вование самой преступной 
организации. При этом ад-
вокаты указали, что их под-
защитный и его соратники 
по Е.Н.О.Т. познакомились 
в 2014–2015 годах в Луганс-
ке, куда под пулями достав-
ляли гуманитарную помощь. 
А когда боевые действия на 
востоке Украины поутихли, 
создали общественную ор-
ганизацию Е.Н.О.Т., которая 
была официально зареги-
стрирована, а ее участники 

занимались военно-патрио-
тическим воспитанием мо-
лодежи. «Еноты», включая 
и Романа Теленкевича, за-
являли адвокаты, могли бы 
вновь послужить государст-
ву в ходе военной операции 
по освобождению террито-
рий Донецкой и Луганской 
народных республик.

Разбирая вменяемые Во-
дяному эпизоды, они указы-
вали, что конфликт Михаила 
Пальцева с Петром Супоне-
вым был не из-за участка зем-
ли, а из-за вмешательства по-
следнего в процесс продажи 
загородного дома, принад-
лежавшего академику РАН. 
Якобы потерпевший обещал 
бывшему соседу продать его 
по выгодной цене, а когда из 
этого ничего не вышло и го-
сподин Пальцев попытался 
реализовать недвижимость 
с помощью риэлторов, этому 
решил помешать Петр Супо-
нев, рассчитывавший на воз-
награждение.

Прибывшие же для разби-
рательства с ним Денис Кара-
бан и Василий Минчик, по 
версии защиты, вообще ни-
кого не били, а лишь грозили 
незадачливому соседу про-
блемами, если тот продол-
жит мешать продаже дома. 
Поэтому, считали адвокаты, 
речь тут может идти о «самоу-
правстве», но никак не об «уг-
розе убийством» и тем более 
«вымогательстве», посколь-
ку сам потерпевший призна-
вал в суде, что напавшие не 
предъявляли ему претензии 
имущественного характера. 
В том же духе адвокаты по-
ясняли действия Романа Те-
ленкевича при поступлении 
угроз в адрес Вадима Друха.

Суд, отклонив все дово-
ды защиты, признал Рома-
на Теленкевича виновным 
по всем статьям, пригово-
рил к 13 годам заключения. 
Адвокаты заявили „Ъ“, что 
обжалуют несправедливое, 
с их точки зрения, решение.

При этом следует отме-
тить, что еще одно дело «ено-
тов», по которому проходит 
экс-офицер ФСБ Мрищук 
и четверо его гражданских 
сообщников, поступило на 
рассмотрение Московского 
гарнизонного военного суда. 
Ранее это дело, как сообщал 
„Ъ“, рассматривалось с уча-
стием присяжных, но после 
того, как из обвинения убра-
ли бандитизм, оказалось 
в производстве одного судьи. 
Материалы в отношении 
майора Барякшева, который 
ранее признавал вину, но по-
том расторг сделку со следст-
вием, после пересоставле-
ния обвинения в суд пока не 
направлены.

Алексей Соковнин

Боевой Водяной
Вынесен приговор организатору ЧВК «Еноты»

Как стало известно „Ъ“, Пресненский суд Москвы арестовал на два 
месяца адвоката Юлию Лыгу. Юрист является фигурантом уголов-
ного дела о хищении 62,5 млн руб., которые были арестованы и под-
лежали конфискации в рамках расследования в отношении экс-пол-
ковника МВД Евгения Кашматова. Бывший офицер получил по делу 
о взятке 11 лет, а его деньги, находившиеся в банковской ячейке, ма-
хинаторы, по версии следствия, попытались получить в том числе 
и по подложным документам. Одна из участниц аферы уже была осу-
ждена. Госпожа Лыга вины не признает.

Уголовное дело в отношении 36-летнего адвоката коллегии «Веселова 
и партнеры» Юлии Лыги руководитель ГСУ СКР по Москве Андрей Стрижов 
возбудил 17 марта этого года по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере). Кроме нее по делу проходят еще три человека: некие Сер-
гей Котов и Михаил Нечаев, а также советник командования одной из сто-
личных воинских частей Ольга Раслина. 

События, которые составили основу уголовного дела, связаны с нашумев-
шим расследованием в отношении бывшего сотрудника управления эко-
номической безопасности и противодействия коррупции (УЭБиПК) ГУ МВД 
по Москве Евгения Кашматова. Как рассказывал „Ъ“, оперативник УЭБиПК 
и его коллега из ГУСБ МВД Дмитрий Атаев получили 20 млн руб. от Андрея 
Чеснокова за прекращение проверок АО «Компания „ЭМК-Инжиниринг“», 
в котором тот занимал руководящую должность. По версии следствия, день-
ги за прекращение проверки по фактам неуплаты налогов (ст. 199 УК РФ) 
и преднамеренного банкротства (ст. 196 УК РФ) им в несколько траншей пе-
редал их старый знакомый Тимур Дзусов, в прошлом сотрудник правоох-
ранительных органов, позже ушедший в бизнес. Сами полковники утвер-
ждали, что стали жертвой провокации. Тем не менее в прошлом году суд 
признал обоих офицеров виновными и назначил им наказание в виде 11 
лет колонии строгого режима и штрафа в 100 млн руб. каждому. Позже суд 
апелляционной инстанции отклонил жалобы защиты на приговор.

Когда началось расследование, в банковской ячейке одного из мос-
ковских офисов Альфа-банка находились крупные суммы — €177 тыс., 
$629,6 тыс. и почти 24 млн руб., принадлежащие господину Кашматову. Ви-
димо, понимая, что они могут быть конфискованы (антикоррупционное за-
конодательство это позволяет), злоумышленники решили деньги забрать, 
не дожидаясь судебных решений.

Как говорится в материалах расследования, попыток незаконно полу-
чить деньги было предпринято несколько. Сначала адвокат Маргарита Мар-
тиросян добыла поддельную доверенность на управление сейфом, срок 
аренды которого истекал, с тем чтобы получить доступ к нему в дальней-
шем. Однако представленные ею документы вызвали в банке сомнение, 
а проведенная проверка привела к уголовному делу уже в отношении юри-
ста. Согласно тексту приговора, она отпираться не стала и в особом порядке 
получила шесть месяцев ограничения свободы по ст. 327 УК РФ (использова-
ние заведомо ложного документа).

Тогда, по версии следствия, была предпринята попытка забрать день-
ги уже другим путем. В ходе расследования было установлено, что адвокат 
Юлия Лыга с подельниками изготовила подложные договор займа от 8 сен-
тября 2017 года между неким Сергеем Котовым и Евгением Кашматовым, 
а также расписку, в которой говорилось, что полковник якобы получил от го-
сподина Котова 80 млн руб. с обязательством вернуть их в течение трех лет. 
Однако своих обязательств офицер якобы не выполнил.

Спустя почти год Сергей Котов обратился с иском в Зюзинский райсуд 
Москвы о взыскании долга с господина Кашматова, и в мае 2021 года суд 
вынес решение в пользу заявителя. Кроме того, господин Котов (сейчас на-
ходится под домашним арестом) получил исполнительный лист для при-
нудительного взыскания долга. Вместе с тем в ходе расследования было 
установлено, что в рамках исполнительного производства судебный при-
став ГУФССП России по Москве (его имя не называется) изъял вместе с не 
установленными следствием сообщниками денежные средства полковни-
ка, которые к тому моменту уже находились под арестом. После этого при-
став конвертировал валюту по курсу обмена Сбербанка (почему использо-
вался именно этот курс, так и осталось неясным), в результате чего получил 
62,5 млн руб., которые, по версии следствия, перечислил на различные сче-
та, предоставленные господами Котовым, Лыгой, Нечаевым и Раслиной. Те 
деньгами, как говорится в деле, воспользовались «по собственному усмотре-
нию». В итоге, пришло к выводу следствие, злоумышленники своими дейст-
виями причинили государству ущерб на указанную сумму.

При этом, как говорится в деле, Юлия Лыга, формально действуя в инте-
ресах осужденного Кашматова, для придания видимости законности всему 
происходящему, успела восстановить сроки подачи апелляционной жало-
бы на решение Зюзинского суда и подала ее в Мосгорсуд. Однако еще до рас-
смотрения жалобы оперативники управления «М» ФСБ приехали к юристу 
домой на проспект Вернадского с постановлением об обыске. После этого 
мероприятия адвокат и была задержана.

Отметим, что летом прошлого года Королёвский горсуд Московской об-
ласти по иску прокуратуры конфисковал принадлежащие офицеру Кашма-
тову средства.

Ходатайствуя об аресте адвоката Лыги, следствие просило суд учесть, что 
она, как и ее подельники, обвиняется в совершении тяжкого преступления. По-
этому, оставаясь на свободе, юрист, по мнению следствия, может скрыться, ока-
зать давление на свидетелей или создать препятствия в сборе доказательств, 
чем поможет своим подельникам избежать уголовной ответственности. Кроме 
того, адвокат, непосредственно принимавшая участие в изготовлении подлож-
ных документов, как посчитал представитель следствия, намерена минимизи-
ровать свою ответственность либо избежать ее. При этом он сослался на пока-
зания, которые в рамках уголовного дела дает адвокат. В качестве еще одного 
аргумента в пользу избрания меры пресечения в виде содержания под стражей 
для госпожи Лыги представитель следствия указал на ее «хитрость». По словам, 
следователя, зная о возбуждении уголовного дела в отношении своего сообщ-
ника Сергея Котова и его задержании, госпожа Лыга для получения информа-
ции о ходе расследования и его обстоятельствах приходила в следственный от-
дел в качестве представителя супруги Евгения Кашматова Елены, выступавшей 
в роли свидетеля, и принимала участие в следственных действиях.

В свою очередь, защита настаивала на том, что для избрания столь серьез-
ной меры пресечения нет никаких оснований, а доводы следствия не под-
креплены конкретными доказательствами. Однако суд в итоге встал на сто-
рону следствия и юриста отправил под стражу.

Юрий Сенаторов

Адвокат не защитился 
от ареста
В деле о хищении средств  
осужденного полковника МВД  
появился новый фигурант

К семи годам лишения свободы 
приговорил Басманный райсуд 
Москвы бывшую владелицу ме-
ждународной группы UFS и рос-
сийской инвестиционной компа-
нии (ИК) «Арбат Финанс» Елену 
Железнову. Женщина, которая 
отсидела в СИЗО и под домаш-
ним арестом уже почти пять лет, 
а в ходе следствия ей трижды ме-
няли обвинение — с манипули-
рования рынком на присвоение, 
а затем на мошенничество, при-
знана виновной в хищении акций 
ОАО «Мечел», оцениваемых бо-
лее чем в 2,6 млрд руб. На всю эту 
сумму удовлетворен и граждан-
ский иск потерпевшей стороны 
к осужденной Железновой.

Оглашение приговора 43-летней 
Елене Железновой заняло у судьи 
Басманного райсуда Валентины Ле-
вашовой около пяти часов. В итоге 
она сочла вину подсудимой в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) полностью доказанной и, как 
и требовал во время прений гособви-
нитель, приговорила Елену Железно-
ву к семи годам колонии. Кроме того, 
суд удовлетворил заявленный потер-
певшей стороной гражданский иск 
на сумму более 2,6 млрд руб.

Как следует из материалов дела 
и приговора, суть инкриминирован-
ного госпоже Железновой деяния 
связана с махинациями с акциями 
одной из крупнейших российских 
металлургических компаний «Ме-
чел». В 2012 году одна из структур 
основного акционера «Мечела» Иго-

ря Зюзина, Calridge Limited, на усло-
виях залога около 67 млн акций ком-
пании (примерно 16% от общего 
объема) получила $20 млн от кипр-
ской компании UFS Investments Lim-
ited, подконтрольной Елене Желез-
новой. С 2013 года залог хранился 
в депозитарии UFS Capital Limited. 
В 2014 году Calridge узнала, что боль-
ше не является собственником части 
заложенного пакета (51,6 млн акций 
«Мечела»), расторгла договор с депо-
зитарием UFS Capital и через суд по-
требовала передать акции другому 
депозитарию.

Однако к тому времени часть ак-
ций была продана UFS на Москов-
ской бирже в интересах кипрских 
инвестиционных компаний, а впо-
следствии теми же лицами акции 
выкуплены обратно, но уже по го-
раздо более низкой цене. Впрочем, 
возбужденное в отношении главы 
UFS и российской компании «Арбат 
Финанс», которая также была под-
контрольна Елене Железновой, уго-
ловное дело о манипулировании 
рынком (ст. 185.3 УК РФ) было при-
остановлено. Проверкой деятель-
ности подконтрольных женщине 
структур занялся Центробанк. В ре-
зультате ИК «Арбат Финанс» была 
лишена лицензии за манипули-
рование акциями «Мечела», поте-

рявшими из-за этого в цене почти 
вдвое, а саму госпожу Железнову 
оставили без квалификационного 
аттестата. Но на этом неприятности 
для нее не закончились. Следствен-
ные органы возбудили в отноше-
нии Елены Железновой уголовное 
дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присво-
ение в особо крупном размере). 
А еще через полгода его переквали-
фицировали уже на особо крупное 
мошенничество.

При этом в окончательной редак-
ции обвинительного заключения 
речь шла уже о хищении не части 
акций, а всех находившихся в зало-
ге у UFS 67 млн стоимостью более 
2,6 млрд руб. 

Ни в ходе расследования, ни 
в суде госпожа Железнова своей 
вины не признала. Отметим, что 
в СИЗО и под домашним арестом 
она провела уже почти пять лет. 
Под стражу Елену Железнову взя-
ли в зале суда сразу же после огла-
шения приговора. Ее защита в раз-
говоре с „Ъ“ назвала решение суда 
несправедливым, добавив, что оно 
будет обжаловано. От более подроб-
ных комментариев адвокаты воз-
держались. Впрочем, и так понятно, 
что вскоре осужденная может пре-
тендовать на УДО.

Напомним, что ранее адвока-
ты настаивали на том, что в этом 
деле присутствуют исключительно 
гражданско-правовые отношения 
и никакой уголовной составляющей 
в нем нет.

Олег Рубникович

Рынок дал, а суд забрал
Владелицу инвестиционной компании  
осудили за махинации с акциями «Мечела»

Заслуги Романа  Теленкевича никак не повлияли на  приговор   
КАДР ИЗ ВИДЕО E.N.O.T. CORP

Елену Железнову  признали 
виновной в  хищении 
2,6 млрд рублей   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Санкции, введенные из-за «специ-
альной военной операции» на Украи-
не, коснулись российских школьни-
ков. Как выяснил „Ъ“, в этом году в РФ 
не будет проводиться международ-
ное исследование по оценке образо-
вательных достижений учащихся 
PISA. В тестировании под эгидой Ор-
ганизации экономического сотрудни-
чества и развития Россия участвова-
ла с 2000 года. По инициативе орга-
низации в этом году также не будут 
проводиться два других исследова-
ния — TALIS, оценивающее уровень 
подготовки учителей, а также провер-
ка компетенций взрослого населения 
PIAAC. В Рособрнадзоре готовы про-
водить отечественные исследования 
качества образования.

PISA (Programme for International Stu-
dent Assessment) — международная про-
грамма по оценке учебных достижений. 
Исследование под эгидой Организации 
экономического сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР) проводится циклами один 
раз в три года среди 15-летних школьни-
ков по всему миру: проверяется их ма-
тематическая, естественно-научная гра-
мотность и грамотность чтения. Россия 
участвует в тестировании с 2000 года. 

Отметим, согласно майскому указу 
2018 года президента Владимира Пути-
на, Россия должна войти в топ-10 стран 
по уровню качества общего образования 
к 2024 году. Последний раз исследование 
проводилось в 2018 году. Тогда эксперты 
PISA отнесли Россию к успешной груп-
пе стран (18 из 79), в которой произош-
ли позитивные изменения не менее чем 
в двух образовательных направлениях. 
При этом российские школьники про-
демонстрировали снижение среднего 
балла по читательской, естественно-на-
учной и математической грамотности. 
Очередное тестирование должно было 
пройти в 2021 году, однако по решению 
ОЭСР из-за коронавирусных ограниче-
ний было перенесено на 2022 год.

Военная операция на Украине, как ра-
нее сообщал „Ъ“, уже повлияла на науч-
ные и образовательные связи россий-
ских вузов с зарубежными университета-
ми (см. „Ъ“ от 15 марта). Так, ряд европей-
ских учебных заведений, в основном из 
Германии, Польши и Чехии, уже времен-
но заморозили традиционные контакты 
с российскими контрагентами по межву-
зовским обменам до разрешения ситуа-
ции. Теперь очередь дошла до школьни-
ков. Запланированные мероприятия по 
участию РФ в международном сравни-
тельном исследовании качества образо-
вания в апреле 2022 года отменены, зая-
вили „Ъ“ в Рособрнадзоре. Помимо PISA, 
ОЭСР приостановила участие России 

в TALIS, оценивающем уровень подготов-
ки учителей, а также в проверке компе-
тенций взрослого населения PIAAC.

«Российская система школьного обра-
зования является самодостаточной и мо-
жет функционировать и развиваться без 
участия в сравнительных международ-
ных исследованиях,— заявили „Ъ“ в Ро-
собрнадзоре.— К тому же за время уча-
стия в совместных с ОЭСР исследовани-
ях накоплен большой опыт, который, без-
условно, пойдет на пользу отечественно-
му образованию». Вместо международ-

ного исследования осенью планирует-
ся провести общероссийскую оценку по 
модели PISA. Основное отличие, заверя-
ют в ведомстве, в возможности проведе-
ния мероприятий «вне графика». «Осталь-
ное — модели заданий, форма проведе-
ния, расчеты результатов — соответствует 
основному исследованию PISA. Система 
перевода баллов, полученных участни-
ками оценки по модели PISA, в итоговую 
шкалу исследования PISA позволяет срав-
нивать результаты с результатами других 
стран»,— отмечают там. 

В Рособрнадзоре уточнили, что ме-
ждународное исследование качества 
математического и естественно-науч-
ного образования TIMSS и тестирова-
ние качества чтения и понимания тек-
ста PIRLS продолжатся. Они проводятся 
Международной ассоциацией по оцен-
ке учебных достижений (International 
Association for the Evaluation of Educa-
tional Achievement, IEA).

Директор Института развития об-
разования НИУ ВШЭ Ирина Абанкина 
говорит, что исследование PISA «под-
водит итоги основной школьной про-
граммы», поскольку ориентировано на 
компетенции и достижения учащих-
ся. «Для нас PISA — важнейшее исследо-
вание, потому что по другим — TIMSS 
и PIRLS — у отечественных школьников 
всегда были очень высокие результа-
ты,— говорит госпожа Абанкина.— В РФ 
был очень высокий темп роста результа-
тов по PISA с 2009 по 2015 год, но все рав-
но мы в лидерах не оказались». Она над-
еется, что ориентир на вхождение в топ-
10 стран по уровню качества общего об-
разования все равно останется.

Директор Научно-исследовательского 
центра систем оценки и управления ка-
чеством образования ФИРО РАНХиГС Бо-
рис Илюхин напоминает: исследование 
проводилось, чтобы «понять, какие есть 
проблемы в системе образования, уви-
деть минусы, на которые стоит обратить 
внимание, а также узнать общемировые 
тренды». По его мнению, отмена про-
ведения мероприятий PISA не повлия-
ет негативно на российскую систему об-
разования и школьников. «Могут быть 
трудности при сравнении результатов 
с другими странами, но намного важнее 
оценка уровня развития школьников, 
она, безусловно, останется, возможно, 
и в измененном виде,— отмечает госпо-
дин Илюхин.— Общероссийская оценка 
по модели PISA позволяет увидеть ситу-
ацию в отдельных регионах, поскольку 
число школ, которые в этой процедуре 
участвуют, значительно больше».

«Можно делать свое исследование по 
модели PISA, но независимый контроль 
и анализ международного тестирования 
вряд ли получится обеспечить,— счита-
ет представитель профсоюза „Учитель“, 
преподаватель географии Леонид Пер-
лов.— А без этого смысла такое исследо-
вание не имеет». Оргсекретарь профсою-
за «Учитель» Ольга Мирясова считает, что 
учителя в большинстве своем не расстро-
ятся. «Отношение к тестам PISA скепти-
ческое. Для большинства российских 
школьников в возрасте 15 лет они слиш-
ком сложные и оторванные от россий-
ских реалий»,— говорит она.

Анна Васильева

Российские школьники  
будут жить не по PISA
ОЭCР приостановила участие России в международном исследовании

В России необходимо со-
здать единый реестр за-
держанных, полагают 
в президентском Совете 
по правам человека (СПЧ). 
Как стало известно „Ъ“, 
соответствующее обра-
щение руководителю МВД 
Владимиру Колокольцеву 
направил член СПЧ, глава 
«Комитета за гражданские 
права» Андрей Бабушкин. 
Единый реестр достав-
ленных и задержанных по-
зволит адвокатам быстро 
определить местонахо-
ждение доверителя, 
а родственникам — пере-
дать еду и необходимые 
лекарства, объясняет го-
сподин Бабушкин. В Об-
щественной палате РФ 
считают, что МВД не гото-
во к такой цифровизации. 
Правозащитники увере-
ны, что это вопрос не тех-
нического оснащения, 
а «политической воли».

В обращении к министру 
МВД Владимиру Колоколь-
цеву (имеется в распоря-
жении „Ъ“) Андрей Бабуш-
кин напоминает, что феде-
ральный закон «О полиции» 
предполагает учет задержан-
ных и доставленных в ОВД 
в «едином реестре». Но тако-
го реестра до сих пор не су-
ществует: вместо него в ка-
ждом отделе полиции есть 
собственные книги учета. 
Из-за такой децентрализа-
ции местонахождение за-
держанных (в том числе во 
время массовых акций про-
теста) отследить получается 
далеко не всегда, указывает 
господин Бабушкин. Созда-
ние единого реестра задер-
жанных и доставленных по-
может оперативно инфор-
мировать о судьбе человека 
его родственников и защит-
ников. При необходимости 
они смогут привезти в ОВД 
передачу либо нужные до-
кументы, в частности ме-
дицинские. «Общая база за-
держанных нужна не только 
в каждом субъекте, но и меж-
ду субъектами. Чтобы моск-
вич, задержанный в Москов-
ской области, тоже попадал 
в такой реестр и его могли 
быстро найти»,— пояснил 
„Ъ“ правозащитник.

По словам господина Ба-
бушкина, доступ к реестру 
должны иметь члены ОНК, 
сотрудники прокуратуры, 
адвокаты, представившие 
ордер, а также «иные лица 
с согласия доставленного». 
«Также в реестре следовало 
бы фиксировать телефонные 
звонки доставленных / за-
держанных с указанием но-
меров телефонов и времени 
телефонных соединений»,— 
говорится в обращении. Пра-
возащитник не пояснил „Ъ“, 
какие сведения, помимо 
ФИО, даты рождения, места 
задержания и времени до-
ставления в ОВД, должны со-
держаться в таком докумен-
те. Он предполагает, что пе-
речень должен быть утвер-
жден в ходе работы над ре-
естром, но напоминает, что 
эту инициативу «МВД игно-
рирует много лет». «СПЧ не-
однократно предлагал МВД 
ввести такой учет для удоб-
ства работы с задержанны-
ми, для удобства самих за-
держанных, их родственни-
ков и защитников. Но рее-
стра так и нет. Вероятно, со-
здавать его не хотят»,— сожа-
леет господин Бабушкин. 

Глава СПЧ Валерий Фа-
деев сообщил „Ъ“, что под-
держивает инициативу го-
сподина Бабушкина. Откры-
тая единая база данных за-
держанных «крайне необхо-
дима» и ее следует распро-
странить на СИЗО, подклю-
чив к реализации ФСИН, 
считает член СПЧ Ева Мер-
качева. «Люди ищут родст-
венников и в СИЗО. Единст-
венный способ кого-то най-
ти — направить электрон-
ные письма во все изолято-
ры или объявить человека 
в розыск,— объясняет го-
спожа Меркачева.— Мы дей-
ствительно ранее уже про-
сили и МВД, и ФСИН о та-
ких публичных базах, тем 
более что информация о за-
держанных и арестованных 

по закону не является се-
кретной. Нам прямо не от-
казывали, но и баз не появи-
лось». Ева Меркачева приве-
ла свежий пример — 22 мар-
та к ней обратился один из 
арестантов СИЗО №7 Мо-
сквы. Мужчина просил ад-
воката по назначению сооб-
щить жене об аресте, но тот 
защитник уже несколько 
дней не приходит в СИЗО. 
«Человек не понимает, зна-
ет ли семья о его аресте. Ве-
роятно, для них он просто 
пропал без вести,— говорит 
госпожа Меркачева.— Точ-
но такая же ситуация может 
возникнуть и с любым за-
держанным. С той лишь раз-
ницей, что мать должна бу-
дет обойти ногами несколь-
ко десятков отделов поли-
ции в Москве для поисков 
задержанного сына, потому 
что информацию по телефо-
ну ей вряд ли дадут».

В МВД не ответили на за-
прос „Ъ“. Возможно, ведом-
ство не ведет реестр из-за от-
сутствия технических мощ-
ностей, полагает зампред ко-
миссии Общественной пала-
ты РФ по безопасности и вза-
имодействию с ОНК Алек-
сандр Холодов. «Очевидно, 
что системе МВД необходи-
ма общая цифровизация. 
К сожалению, там многие до 
сих пор работают не пистоле-
том и головой, а шариковой 
ручкой — в постоянном про-
цессе переписки вручную,— 
сказал „Ъ“ господин Холо-
дов.— Да, информацию о за-
держанных нужно получать 
оперативно (родным и защи-
те.— „Ъ“). Но представьте со-
трудницу, которая в ОВД за-
полняет протоколы один за 
другим. Наверное, если бу-
дет еще и такой единый ре-
естр, она внесет туда данные 
в лучшем случае, только ког-
да закончит с протоколами. 
К тому моменту человека 
уже отпустят домой». Госпо-
дин Холодов подчеркнул, что 
во время массовых задержа-
ний на акциях протеста по-
лицейские и вся система 
МВД «как правило, перегру-
жены». Поэтому инициатива 
СПЧ, направленная на «раз-
грузку» системы, «еще боль-
ше усложнит работу из-за не-
обходимости заполнять ре-
естр в пиковые дни».

Аналог реестра задержан-
ных ведет правозащитный 
медиапроект «ОВД-Инфо» 
(внесен в реестр иноагентов, 
сайт заблокирован). Активи-
сты формируют отдельные 
списки задержанных на ка-
ждой протестной акции, об-
новляя информацию вплоть 
до окончания работы адвока-
тов в отделах полиции. В та-
ких списках-реестрах мож-
но найти ФИО задержанно-
го, место его пребывания (ав-
тозак или ОВД). Появление 
единого реестра задержан-
ных МВД значительно упро-
стило бы работу адвокатов, 
считает юрист «ОВД-Инфо» 
Денис Шедов: «Мы тратим 
огромное количество сил 
и ресурсов, чтобы сделать 
собранные данные (по за-
держанным на протестах.— 
„Ъ“) публичными. При этом 
мы фиксируем довольно за-
метный запрос общества на 
эту публичность данных. Ко-
нечно, если бы МВД опера-
тивно сообщало о том, кого 
и где они задержали, это по-
могло бы в том числе предо-
твратить применение наси-
лия или полицейские злоу-
потребления».

Господин Шедов напо-
минает, что к задержанным 
участникам акций протеста 
нередко приходят домой по-
лицейские с профилактиче-
скими беседами, особенно 
в Москве. Более того, задер-
жанных «прекрасно распоз-
нают» уличные камеры ви-
деонаблюдения. Все это, по 
мнению эксперта, подтвер-
ждает «достаточный уровень 
цифровизации» системы 
МВД в Москве и области для 
ведения единого реестра за-
держанных. Именно поэто-
му он полагает, что реализа-
ция инициативы — «вопрос 
политической воли, а не тех-
нического обеспечения».

Мария Старикова

Реестровые 
задержанные
СПЧ просит полицию 
вести публичные списки 
доставленных в отделы

Рособрнадзор считает, что российская система образования  
может развиваться и без участия в международных программах

Введенный властями временный по-
рядок проведения экспертиз при 
строительстве может грозить утра-
той памятников и инцидентами на 
ГЭС, опасаются некоторые экологи 
и градозащитники. Документ факти-
чески упраздняет часть согласова-
ний при реализации проектов на при-
родных территориях и в зонах охра-
ны памятников архитектуры, а также 
выполнение «расчетов на обруше-
ние» ряда зданий, мостов и тонне-
лей. Ранее вице-премьер Марат Хус-
нуллин заявил о моратории на отри-
цательные заключения госэксперти-
зы. Опрошенные „Ъ“ юристы счита-
ют, что порядок распространится 
лишь на новые стройки, а девелопе-
рам все равно придется проходить 
проверки, но на этапе ввода объек-
тов в эксплуатацию. 

Новый временный порядок проведе-
ния госэкспертизы проектной докумен-
тации введен приказом №46 ФАУ «Глав-
госэкспертиза России». В период его дей-
ствия контролирующие органы не будут 
выдавать «сводные замечания» и растор-
гать договоры с заявителями по целому 
ряду оснований. В их числе отсутствие 
согласования на строительство на осо-
бо охраняемых природных территори-
ях (ООПТ), положительного заключения 
государственной экологической экспер-
тизы, справок из органов власти об от-
сутствии на стройплощадке объектов 
культурного наследия. В список попало 
даже «отсутствие расчетов на прогресси-
рующее обрушение» зданий и сооруже-
ний (кроме построек «класса К-2 с мас-
совым нахождением людей»). Порядок 
введен в связи с решением вице-премь-
ера Марата Хуснуллина о моратории на 
подготовку отрицательных заключений 
государственной экспертизы проект-
ной документации в рамках антикри-
зисных мер в строительной отрасли, го-
ворится в документе. Срок действия но-
вого порядка не определен.

Эксперт «Гринписа России» Миха-
ил Крейндлин считает, что новый поря-
док фактически отменяет превентив-
ные проверки возможного экологиче-
ского вреда строек, например, во всех 
региональных ООПТ. «В том числе в ме-

стах обитания краснокнижных живот-
ных»,— сокрушается он. Впрочем, госпо-
дин Крейндлин напоминает о существо-
вании еще одной экологической экспер-
тизы — от Росприроднадзора и регио-
нальных органов власти. Процедура про-
должит действовать, но ее проводят огра-
ниченно, поясняет Михаил Крейндлин, 
приводя в пример строительство на фе-
деральных ООПТ, объектов в акватории 
моря, на нефтяных скважинах и любые 
стройки, связанные с отходами. «Мно-
гие линейные объекты выведены из-под 
действия таких экспертиз, в частности 
прокладка железной дороги через запо-
ведник»,— поясняет он, упоминая в этом 
списке и строительство ГЭС. Возмож-
ность инцидентов на ГЭС эксперт в связи 
с новым порядком оценить затруднился: 
«Но механизм, который предотвращал 
бы их, не будет применяться».

Партнер адвокатской компании Pro-
Legals Нина Евстратова добавляет, что 
для сооружений классов К-1 и К-3 отны-
не не обязательны проектные «расчеты 
на обрушение». Так, в перечень объек-
тов К-3 входят тоннели и трубопрово-
ды на дорогах высшей категории, мо-
сты с пролетами более 200 м, объекты 
высотой более 100 м, «объекты жизнео-
беспечения городов и населенных пун-
ктов». Расчеты по-прежнему необходи-
мы для жилых, офисных, администра-
тивных и прочих зданий высотой более 
пяти этажей, поясняет старший юрист 
юридической фирмы Vegas Lex Мари-
на Преображенская.

Координатор «Архнадзора», член 
президентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ) Константин Михайлов го-
ворит о «революционных новшествах, 
способных привести к ужасающим 
результатам». «Требования по охране 
культурного наследия — не админист-
ративные барьеры, а результат много-
летней борьбы за существование стра-
ховочных механизмов, предохраняю-
щие культурное наследие от утрат. Все 
временные порядки закончатся, а утра-
та наследия безвозвратна. Памятники 
исчезают навеки»,— сетует господин 
Михайлов. Он также упоминает раз-
работанный Минстроем РФ проект по-
правок к Градостроительному кодексу 

РФ, «фактически упраздняющий исто-
рико-культурную экспертизу». «Все это 
может привести к параличу системы 
охраны культурного наследия»,— счи-
тает эксперт, который намерен выне-
сти эту проблему на обсуждение в СПЧ.

Юрист КСК ГРУПП Виталий Кулма-
наков дает понять, что девелоперам все 
равно придется проходить проверки, 
но уже на этапе ввода объектов в экс-
плуатацию: «Вам выдадут положитель-
ное заключение экспертизы при отсут-
ствии согласований и заключений в ча-
сти экологии и памятников архитекту-
ры, но вопросы возникнут у стройнад-
зора при вводе объекта. Или в ходе экс-
пертизы может быть указано — „под-
готовить заключения в процессе стро-
ительства“». «Ввод объекта — это сово-
купность совпадения результатов стро-
ительства с ГПЗУ, заключением экс-
пертизы, разрешением на строитель-
ство»,— добавляет господин Кулмана-
ков. Марина Преображенская из Ve-
gas Lex считает, что действие порядка 
будет распространяться только на но-
вую проектную документацию и не за-
тронет уже строящиеся объекты с раз-
решениями на строительство. С этим 
согласна и Нина Евстратова из ProLe-
gals. Директор «WWF России» по эконо-
мическим и правовым вопросам Екате-
рина Хмелева говорит, что положитель-
ное заключение по новому порядку мо-
гут все же не выдать, если заявитель не 
доработал проектную документацию 
после критичных замечаний. «Таким 
образом, стоп-механизм для некачест-
венных проектов в той или иной степе-
ни сохраняется»,— считает она. 

Гендиректор ГК «Смарт Инжинирс» 
Хусейн Плиев говорит, что в его ком-
пании «обрадовались» новому поряд-
ку. «По факту госэкспертизам указано 
быть более клиентоориентированны-
ми и максимально содействовать про-
ектировщикам в „работе над ошибка-
ми“. Исключение этих документов (экс-
пертиз.— „Ъ“) не приведет к проекти-
рованию зданий и сооружений с мень-
шей прочностью, качеством, безопас-
ностью и наносящих ущерб экологии, 
а также на территориях объектов куль-
турного наследия. Мы рисков обруше-

ния сооружений и ухудшения экологи-
ческой обстановки не видим»,— гово-
рит господин Плиев. 

Ранее премьер-министр Михаил Ми-
шустин заявлял, что практически все 
требования в сфере строительства в Рос-
сии планируется перевести в разряд до-
бровольных. По его словам, это позво-
лит оперативно корректировать про-
ектную документацию и расширить 
возможности применения новых ар-
хитектурных и технических решений, 
а безопасность объектов при этом будет 
обеспечена на этапе экспертизы. Мин-
строй РФ в письме от 18 марта пояснил, 
что техзаказчик или проектировщик 
вправе неоднократно продлевать сроки 
госэкспертизы проектной документа-
ции до конца 2022 года. Но проектиров-
щики, существенно нарушающие тре-
бования к подготовке документации, 
могут быть исключены из саморегули-
руемых организаций, в которых они со-
стоят. Хоть это и вынужденная, но давно 
назревшая мера по поддержке отрасли, 
необходимая для того, чтобы застрой-
щики могли без остановки строительст-
ва заменить недостающие импортные 
стройматериалы отечественными, не 
внося изменений в документацию, по-
ясняет заместитель председателя коми-
тета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Николай Алексеенко. Но, предупре-
ждает он, риски по снижению качест-
ва строительства все равно присутству-
ют: контроль надзорными органами на 
каждом этапе строительства по-прежне-
му необходим. Поскольку теперь гаран-
том безопасности сооружения будет яв-
ляться экспертная оценка, уровень от-
ветственности экспертов повышается, 
отмечает гендиректор ГК КТБ Артем Да-
видюк. По его мнению, человеческий 
фактор будет играть большую роль, чем 
при применении ГОСТов и СНиПов, ко-
торые предполагали математические 
расчеты при оценке безопасности зда-
ния. Но, опасаясь ответственности, экс-
перты будут продолжать следовать ГО-
СТам и СНиПам, поэтому снижение ка-
чества строительства вряд ли стоит ожи-
дать, считает господин Давидюк.

Александр Воронов,  
Дарья Андрианова

Стройки тянутся к природе и памятникам
К чему приведет отмена части государственных экспертиз
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С-400 все бьет и бьет по Турции
В обмен на передачу Украине ЗРС Вашингтон предлагает Анкаре восстановление оборонного сотрудничества

США убеждают Турцию передать 
Украине российские зенитные 
ракетные системы (ЗРС) С-400 
в обмен на возвращение Анкары 
в американскую программу про-
изводства истребителя пятого 
поколения F-35 и снятие санкций, 
сообщают СМИ. Турецкие офи-
циальные лица не комментируют 
ситуацию, однако не скрывают 
активизацию диалога с Вашинг-
тоном, в том числе по восстанов-
лению сотрудничества в оборон-
ной сфере.

США обсуждают с Турцией воз-
можность отправки купленных ею 
у России ЗРС С-400 на Украину, об 
этом со ссылкой на три источника 
сообщило в конце прошлой недели 
агентство Reuters. По его информа-
ции, эта тема в том числе обсужда-
лась в ходе визита в Анкару в начале 
марта заместителя госсекретаря США 
Уэнди Шерман. Агентство приводит 
слова госпожи Шерман в интервью 
турецкой телекомпании Haberturk: 
«Я думаю, все знают, что С-400 — это 
давняя проблема, и, возможно, на-
стал момент, когда мы сможем при-
думать новый способ решения этой 
проблемы». Что она имела в виду, 
тогда не поняли. Официальной же 
темой американо-турецких консуль-
таций была активизация механизма 
стратегического диалога между дву-
мя странами в развитие договорен-
ностей президентов Реджепа Тайипа 
Эрдогана и Джо Байдена, достигну-
тых в октябре прошлого года в Риме.

Reuters отмечает, что пока Ва-
шингтон никаких официальных 
предложений Анкаре насчет С-400 
не сделал. Однако эта тема активно 
обсуждается в американских СМИ, 
в том числе Forbes и The New York 
Times. Не исключается, что в слу-
чае согласия передать С-400 Украи-
не Турция могла бы рассчитывать на 
снятие американских санкций, вве-
денных после приобретения рос-
сийских ЗРС.

Напомним, что Москва заклю-
чила контракт на поставку Анкаре 
С-400 еще в 2017 году. С тех пор США 
не прекращают попыток добиться 
от Турции отказа от российских ЗРС. 
В качестве меры давления Вашинг-
тон исключил Анкару из американ-
ской программы производства ис-
требителей-бомбардировщиков 
пятого поколения F-35, а также ввел 
санкции против Управления обо-
ронной промышленности Турции, 
его руководителя Исмаила Демира 

и еще нескольких чиновников. Од-
нако Анкара не отказалась от воен-
ного сотрудничества с Россией. В кон-
це прошлого года президент Эрдоган 
предположил, что Анкара может за-
купить у Москвы вторую партию 
С-400. Обсуждалась также возмож-
ность приобретения у России истре-
бителей четвертого поколения Су-35.

Дискуссия вокруг турецких С-400 
возникла на фоне публикаций СМИ 
о согласии Словакии передать Укра-
ине стоящие у нее на вооружении 
системы ПВО советского производ-
ства, в том числе С-300, если ей пре-
доставят замену. «Мы помогаем Укра-
ине всем чем можем, но о передаче ей 
С-300 речь не шла. Тем не менее мы 
готовы избавиться от этого комплек-
са, если получим ему замену» — так 
прокомментировал эти сообщения 
министр обороны Словакии Ярослав 
Надь. А уже в воскресенье стало из-
вестно, что первые натовские подра-
зделения, в задачу которым постав-
лено развертывание системы ПВО 
Patriot, прибыли в Словакию. Госпо-
дин Надь отметил, что это не заме-
на С-300, а еще один элемент оборо-
ны воздушного пространства страны. 
Но в Вашингтоне утверждают другое. 

«Словакия получила первую партию 
комплексов Patriot в рамках подго-
товки к передаче Братиславой систе-
мы С-300 Киеву»,— сказал телеканалу 
Sky News Arabia представитель амери-
канского военного ведомства. Он так-
же добавил: «Мы ведем постоянные 
переговоры с Анкарой об отказе от си-
стемы С-400 и отправке ее в Киев в об-
мен на возвращение Турции к про-
грамме F-35 и отмену санкций».

Одновременно официальный 
представитель Пентагона Джон Кир-
би сообщил в понедельник, что зада-
ча США — обеспечить украинскую 
армию теми средствами обороны, 
«которыми они обучены пользовать-
ся». «По поводу С-300 и С-400, о слу-
хах, которые я видел в прессе. Я бы 
сказал, что мы сосредоточены на ра-
боте с союзниками и партнерами, 
чтобы помочь Украине получить до-
полнительно системы»,— добавил 
господин Кирби.

В то же время глава МИД РФ Сер-
гей Лавров в интервью телеканалу 
RT заметил: «Хочу напомнить всем 
странам, которые могут рассматри-
вать эту идею (передачи Украине ору-
жия.— „Ъ“), что советские системы 
и системы российского производ-

ства там находятся в соответствии 
с межправительственными соглаше-
ниями и контрактами, которые так-
же имеют сертификат пользовате-
ля, и этот сертификат не разрешает 
направлять их в третьи страны». Он 
также добавил, что Россия не позво-
лит таким рискам материализовать-
ся и реализоваться.

Официальные лица в Анкаре и Ва-
шингтоне публикации СМИ не ком-
ментируют. В то же время 10 марта 
господин Эрдоган отметил во вре-
мя телефонного разговора с Джо 
Байденом, что пришло время отме-
нить «несправедливые санкции» 
в отношении оборонной промыш-
ленности Турции. По информации 
турецких СМИ, Реджеп Тайип Эрдо-
ган напомнил коллеге, что Анкара 
с нетерпением ждет положительно-
го ответа на ее запрос на закупку 40 
новых истребителей F-16 и модерни-
зацию существующего парка. В аме-
риканской версии беседы двух пре-
зидентов сообщалось лишь, что они 
«обсудили общую обеспокоенность 
неспровоцированным и неоправ-
данным вторжением России на Ук-
раину», а президент Байден выразил 
признательность Турции за ее уси-

лия по поддержке путей дипломати-
ческого урегулирования конфликта.

Спустя четыре дня глава Управле-
ния оборонной промышленности 
Турции Исмаил Демир сообщил жур-
налистам в кулуарах Дипломатиче-
ского форума в Анталье о начале ди-
алога с США в сфере обороны. По его 
словам, «предприняты шаги по вза-
имному выслушиванию и понима-
нию друг друга». Правда, он тут же от-
метил, что вопрос c F-35 закрыт. «Мы 
сами должны решать свои задачи. На 
сегодняшний день мы разрабатыва-
ем различные дополнительные воз-
можности на базе таких проектов, 
как национальный боевой самолет 
(MMU), самолет Hurjet. Мы полны ре-
шимости в вопросе модернизации 
F-16»,— сказал он. Был поднят и во-
прос о С-400. Господин Демир указал, 
что вопрос о закупках у России вто-
рой партии находится на стадии об-
суждения. «Об их судьбе (оборонных 
проектов.— „Ъ“) мы подумаем, когда 
все успокоится»,— сказал он, подра-
зумевая ситуацию на Украине. «В ны-
нешних условиях говорить о закупке 
вооружений у России было бы пре-
ждевременно»,— заявил и президент 
Турции в ходе пресс-конференции по 
итогам переговоров с канцлером ФРГ 
Олафом Шольцем.

В Анкаре считают, что админист-
рация Байдена поддерживает сделку 
по F-16, но этот вопрос может столк-
нуться с проблемами при получении 
одобрения Конгресса США. Однако 
на фоне конфликта на Украине про-
турецкое лобби, ратующее за восста-
новление оборонных связей с Анка-
рой, может усилить свои позиции. 
Тем более что двусторонние контак-
ты явно оживились. Так, на прошлой 
неделе в Брюсселе состоялась встреча 
министров обороны Турции и США 
Хулуси Акара и Ллойда Остина, в ходе 
которой была подчеркнута важность 
дальнейшего наращивания сотруд-
ничества в оборонной промышлен-
ности и военной подготовке. Вашин-
гтон также не устает хвалить Анкару 
за ее посреднические усилия между 
Москвой и Киевом.

Однако все это не значит, что Тур-
ция готова передать российские 
С-400 Украине. Политические ди-
виденды от такого шага неочевид-
ны, тогда как конфликт с Москвой 
неминуем. «Я думаю, что эта ста-
тья (с предположением о переда-
че С-400.— „Ъ“) — это чистая про-
вокация, чтобы создать брешь 
в отношениях между Анкарой и Мо-

сквой в этот критический момент. 
Турция — серьезное государство, ко-
торое серьезно относится к своим до-
говоренностям. Я же, отвечая на это 
провокационное предложение, на-
писал у себя в соцсетях, что пусть 
американцы сначала сами переда-
дут Украине системы Patriot или это 
сделают их союзники, например Гре-
ция»,— сказал „Ъ“ профессор Анкар-
ского университета Тогрул Исмаил.

Мнения российских экспертов 
расходятся. Так, военный обозрева-
тель Gazeta.ru Михаил Ходарёнок 
не исключает, что Турция может ре-
шиться на передачу С-400. «Раньше 
Анкара не могла уступить нажиму 
со стороны Вашингтона без ущерба 
для национальной гордости. Другое 
дело — передача С-400 Украине. Это 
уже можно обставить не как капиту-
лянтство, а помощь братскому наро-
ду в отражении агрессии»,— сказал 
он „Ъ“. Господин Ходарёнок считает, 
что соблазн у Анкары велик: снятие 
санкций и возвращение в програм-
му F-35 — слишком большие плюсы. 
«А дальше уже дело техники. Мож-
но перебросить С-400 военно-транс-
портной авиацией в Польшу, а оттуда 
доставить на Украину. Освоить С-400 
для тех, кто имел дело с С-300, труда 
не составит. Переучиваться с Patriot 
было бы сложнее. В условиях боевых 
действий это не займет много време-
ни»,— сказал Михаил Ходарёнок.

Военный эксперт Юрий Лямин, 
напротив, считает, что обучение зай-
мет время, тем более что у Украины 
были очень старые версии С-300, 
оставшиеся еще с советских вре-
мен, и разница с С-400 очень боль-
шая. «Словацкие С-300 в этом смысле 
для Украины самый идеальный ва-
риант»,— сказал он „Ъ“. «Что касает-
ся переброски, то следует отметить, 
что на Украину после 24 февраля не 
поставляли ничего и близко сравни-
мого по размерам и сложности. Пере-
броска С-400 потребует далеко не од-
ного рейса тяжелых транспортных 
самолетов. Это должно привлечь осо-
бое внимание нашей разведки, по-
сле чего колонны с С-400 могут быть 
уничтожены после пересечения гра-
ницы»,— добавил эксперт. Он также 
считает, что вряд ли Турция решится 
на недружественный шаг в отноше-
нии России. «И кроме того, С-400 нуж-
ны Анкаре самой. Заменить их будет 
непросто без ущерба для обороноспо-
собности страны»,— подчеркнул он.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Поставка в Турцию российских ЗРС С-400 всегда вызывала осуждение со стороны США.  
Сейчас Вашингтон добивается, чтобы Анкара передала эти зенитные ракетные системы Украине   
ФОТО TURKISH NATIONAL DEFENSE MINISTR / ANADOLU AGENCY / AFP

У Индии друзья велики
Замгоссекретаря США Виктория Нуланд агитирует партнеров дружить против России и Китая

Замгоссекретаря США по полити-
ческим делам Виктория Нуланд, 
продолжающая турне по Южной 
Азии, посетила с визитом Индию. 
По итогам консультаций стороны 
договорились укреплять глобаль-
ное партнерство США и Индии, 
основанное на «общих демокра-
тических ценностях и совпадении 
стратегических интересов», а так-
же «реализовать конструктивную 
повестку» QUAD — четырехсто-
роннего диалога по безопасности, 
который включает США,  Индию, 
Японию и Австралию. Визит Вик-
тории Нуланд в Дели завершил 
дипломатическую трехходовку 
последних дней, в ходе которой 
к беспрецедентному давлению 
на Индию с требованиями отка-
заться от сотрудничества с Росси-
ей подключились премьер-мини-
стры Японии и Австралии Фумио 
Кисида и Скотт Моррисон.

Программа завершающегося 
в четверг недельного турне замгос-
секретаря США по политическим 
делам Виктории Нуланд по Юж-
ной Азии помимо ключевого визи-
та в Индию включала посещение 
Бангладеш и Шри-Ланки. США де-
лают ставку в реализации своей ин-
до-тихоокеанской стратегии на оба 
эти государства и с озабоченностью 
наблюдают за тем, как они дрейфу-
ют в сторону Китая. Бангладеш зани-
мает третье место среди экономиче-
ских партнеров КНР в Южной Азии, 
а Шри-Ланка ранее передала в аренду 
Пекину на 99 лет за символические 
$1,12 млрд стратегически важный 
глубоководный порт Хамбантота, 
который лежит на перекрестке пу-
тей через Индийский океан и может 
быть использован в военных целях.

Между тем изначальная задача 
Виктории Нуланд, которой предсто-
яло объяснить азиатским партнерам 
и соседям Индии, что сотрудничест-
во с США принесет им больше диви-
дендов, чем связи с Пекином, стала 
еще более сложной, учитывая новое 
противостояние с РФ в связи с укра-
инским кризисом. В качестве второ-
го противника партнерам Вашин-
гтона была представлена Москва, 
имеющая весьма активные и дина-

мично развивающиеся отношения 
и с Даккой, и с Коломбо. «США ждут, 
что Бангладеш окажется на их сторо-
не в контексте ситуации между Рос-
сией и Украиной»,— задала тон обсу-
ждению Виктория Нуланд, открывая 
в Дакке восьмой раунд «Диалога 
партнерства», на котором Бангладеш 
представлял глава МИДа Масуд Мо-
мен. Госпожа Нуланд заявила, что 
своими действиями на Украине Рос-
сия нарушает демократические нор-
мы и международные законы.

Переговоры в рамках «Диало-
га партнерства» между США и Банг-
ладеш стали первыми контактами 
столь высокого уровня, после того 
как 10 декабря прошлого года ад-
министрация президента США Джо 
Байдена ввела санкции в отношении 
«Батальона быстрого реагирования» 
(RAB), элитного подразделения поли-
ции Бангладеш, и нескольких его ру-
ководителей. Обнародовав санкции, 
Минфин США обвинил «Батальон бы-
строго реагирования», использовав-
шийся для борьбы с наркомафией, 
в «серьезных нарушениях прав чело-
века» и создании «угрозы интересам 
национальной безопасности США».

Накануне переговоров с Вик-
торией Нуланд глава МИД Бангла-
деш Масуд Момен назвал американ-
ские санкции «неоправданными 
и введенными на основе сфабри-
кованных и политически мотиви-
рованных материалов», призвав 
к их отмене. Однако никаких «пече-
нек» у Виктории Нуланд для Дакки 
в итоге не нашлось: ничего не сказав 
о возможности отмены санкций, она 
лишь похвалила Бангладеш за улуч-
шение ситуации с правами человека 
и призвала к дальнейшему сближе-
нию с США.

Визит в Дели — второй пункт тур-
не замгоссекретаря США — стал цен-
тральным событием поездки и при 
этом по своему сценарию отличал-
ся от переговоров в Дакке. Амери-
кано-индийские отношения не ом-
рачены санкциями, находятся на 
подъеме, при этом между сторона-
ми есть полный консенсус относи-
тельно необходимости сдерживания 
Китая. Входящие вместе с Япони-
ей и Австралией в объединение 

QUAD — четырехсторонний диалог 
по безопасности — США и Индия 
считают Пекин главной угрозой «сво-
бодному и безопасному Индо-Тихоо-
кеанскому региону».

Между тем накануне перегово-
ров Виктории Нуланд в Дели прези-
дент Байден впервые публично от-
читал Индию, выразив недовольство 
тем, что ведущая азиатская демокра-
тия, выстраивающая стратегическое 
партнерство с США и их западны-
ми союзниками, выпадает из войны 
санкций с Россией. «В ответ на агрес-
сию мы выступили единым фрон-
том во всем НАТО и в Тихом океане. 
В „четверке“ QUAD исключением ста-
ла позиция Индии, которая выгля-
дит несколько шаткой, но позиция 
Японии чрезвычайно сильная, как 
и Австралии, с точки зрения борьбы 
с агрессией Путина»,— заявил Джо 
Байден в понедельник.

При этом, несмотря на давление 
со стороны США и их западных со-
юзников, Индия, как и Китай, от-
казалась осуждать Россию за спецо-
перацию на Украине и не только не 
участвует в войне санкций, но и ищет 
пути дополнительной закупки рос-
сийской нефти и перевода торговли 
на расчет в рупиях и  рублях.

В этой ситуации главная интрига 
состояла в том, удастся ли Виктории 
Нуланд, имеющей многолетний опыт 
борьбы с Россией, накопленный еще 
со времен ее посещения украинско-
го Майдана в 2014 году, найти допол-
нительные аргументы, способные из-
менить позицию Дели по отношению 
к украинскому кризису.

«Демократии должны объеди-
ниться и изменить свою позицию 
по отношению к России из-за выбо-
ра, который сделал Путин. Мы знаем 
об исторических отношениях и обо-
ронных отношениях между Индией 
и Россией. Но времена изменились. 
Они изменились с точки зрения го-
товности США и Европы быть силь-
ными партнерами Индии в области 
обороны и безопасности. Мы дела-
ем больше вместе в Индо-Тихооке-
анском регионе. Я думаю, что здесь, 
в Индии, тоже происходит эволю-
ция мышления, поэтому нам важ-
но поговорить»,— заявила Виктория 

Нуланд в интервью индийскому ка-
налу NDTV. Кроме того, она напом-
нила: в Вашингтоне «обеспокоены 
тем, что Россия и Китай интенсивно 
сотрудничают в контексте конфлик-
та на Украине».

Между тем заявления, сделан-
ные по итогам переговоров замгос-
секретаря США с первым замести-
телем главы МИД Индии Харшем 
Вардханом Шринглой, свидетельст-
вуют о том, что индийская сторона 
смогла и на сей раз вывести вопрос 
об отношениях с Россией за рамки 
американо-индийского диалога. Ни-
каких публичных заявлений Викто-
рии Нуланд, осуждающих действия 
Москвы, в Дели так и не прозвучало.

В принятом совместном заявле-
нии говорится, что, «учитывая об-
щие демократические ценности 
и совпадение стратегических инте-

ресов, стороны договорились рабо-
тать вместе над укреплением гло-
бального партнерства между Индией 
и США в отношении цепочек поста-
вок, важнейших технологий, в об-
ластях безопасности, здравоохране-
ния, борьбы с изменением климата, 
а также экологически чистой энер-
гии и борьбы с терроризмом».

Кроме того, ни разу не упомянув 
Китай, стороны подтвердили при-
верженность «свободному, открыто-
му, инклюзивному, мирному и про-
цветающему Индо-Тихоокеанскому 
региону», а также выразили «острое 
желание быстро реализовать пози-
тивную и конструктивную повестку 
QUAD для стран региона». 

Визит Виктории Нуланд в Дели, 
которая была вынуждена обсуждать 
российскую тему в закрытом форма-
те, завершил дипломатическую трех-

ходовку последних дней, в ходе кото-
рой к беспрецедентному давлению 
на Индию с требованиями отказать-
ся от помощи России в преодолении 
санкций подключился вначале пре-
мьер-министр Японии Фумио Киси-
да (см. „Ъ“ от 22 марта), а затем пре-
мьер-министр Австралии Скотт 
Моррисон.

Однако как японский, так и ав-
стралийский премьер не смогли по-
колебать позицию своего индийско-
го коллеги, не готового жертвовать 
сотрудничеством с Москвой. Более 
того, подводя итоги встречи глав пра-
вительств Индии и Австралии, заме-
ститель главы индийского МИДа 
Харш Вардхан Шрингла заявил: «Пре-
мьер-министр Моррисон выразил 
понимание позиции Индии по во-
просу Украины».

Сергей Строкань
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Nikkei 225 27224,11 (+396,68)
РТС — (–)
FTSE 100 7476,72 (+34,32)

DAX 30* 14473,2 (+146,23)
DJIA* 34825,31 (+272,32)
NASDAQ Composite* 14085,54 (+247,08)

*На 20:52.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.03.22
Австралийский доллар 77,5040
Английский фунт 138,0023
Белорусский рубль 31,8796
Датская крона 15,4280

Доллар США 104,0741
Евро 114,7833
Индийская рупия* 13,6605
Казахский тенге** 20,5133

Канадский доллар 82,7298
Китайский юань 16,3582
Норвежская крона* 11,9318
СДР 143,5879

Сингапурский доллар 76,7112
Турецкая лира* 70,1890
Украинская гривна* 35,1653
Шведская крона* 11,0545

Швейцарский франк 111,6196
Японская иена** 86,2790
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Инфляцию кладут на рельсы
ФАС может резко увеличить индексацию железнодорожных тарифов

ФАС собирается учесть дина-
мику инфляции и валютно-
го курса в тарифах ОАО РЖД. 
Предлагается ежеквартально 
индексировать цены с учетом 
растущей инфляции, монопо-
лия оценивает дополнитель-
ные доходы от этого в 130 млрд 
руб., а также заметно увеличить 
экспортную надбавку. Судя 
по представленной формуле, 
до конца полугодия надбавка 
может составить 23–25% против 
нынешних 8%. Грузоотправите-
ли подчеркивают, что «странно 
одновременно ограничивать 
расчеты в валюте и заставлять 
платить за перевозки с  учетом 
курса». Эксперты  называют 
прямую привязку транс-
портных тарифов «бомбой 
 мгновенного действия».

„Ъ“ ознакомился с подготовлен
ным ФАС проектом распоряжения 
правительства, в котором предлага
ется ежеквартально учитывать в та
рифах на перевозку грузов, кроме 
импортных и продовольственных, 
отклонение реальной инфляции от 
прогноза на 2022 год, составляюще
го 5,8%. Также ФАС хочет повысить 
экспортную надбавку (сейчас 8% на 
все грузы, кроме нефтяных, алюми
ния и энергетических газов), отра
зив в ней 50% изменения курсовой 
разницы.

Для периода с 15 апреля по 30 ию
ня берется курсовая разница между 
16 марта и 18 февраля, что предпо
лагает экспортную надбавку в 23,6% 
для нефтяных грузов, алюминия, га
зов, а также груженых и порожних 
контейнеров, и в 25,5% — для осталь
ных грузов. По дальнейшим перио
дам изменение курса также будет 

считаться относительно 18 февраля 
(75,75 руб. за доллар). В ФАС от ком
ментариев отказались.

У ОАО РЖД другие идеи. Как сле
дует из материалов монополии от 
15 марта, которые видел „Ъ“, пред
лагается на 8% увеличить тарифную 
нагрузку на перевозки всех грузов, 
кроме продовольственных, и на 
15,5% — на экспортные перевозки 
всех грузов, кроме продукции ма
лого и среднего предпринима
тельства. Дополнительные эффек
ты для ОАО РЖД тогда составят 130 
и 100 млрд руб. соответственно 
(причем в случае с экспортными та
рифами 100 млрд руб.— это консер

вативная оценка, расчетные сбо
ры — 155,7 млрд руб.). Также ОАО 
РЖД предлагает увеличить расцен
ки на перевозку угля. В компании 
от комментариев отказались. Но 
источник, знакомый с ситуацией, 
говорит, что ее предложения снова 
поменялись (об их предыдущей вер
сии см. „Ъ“ от 18 марта).

Источник среди грузоотпра
вителей называет такой подход 
к тарифообразованию неконструк
тивным, поскольку в текущей ситу
ации отечественных экспортеров 
нужно поддерживать. Он подчер
кивает, что экспортеры не всегда 
могут заложить курсовую разни

цу в конечные цены на свою про
дукцию, а смежные транспортные 
отрасли не имеют подобной ком
пенсации, на которую претендует 
ОАО РЖД. Другой собеседник сре
ди экспортеров говорит, что с точ
ки зрения государства странно од
новременно ограничивать расчеты 
в валюте и заставлять платить за пе
ревозки с учетом курса.

Логика экспортной надбавки 
изза падения курса рубля устойчи
во укрепилась на рынке с 2008 года, 
говорит основатель N.Trans Lab Ма
рия Никитина: «Другое дело, что 
исторически она не превышала 
границ тарифного коридора 13,4% 

и потом была снижена до 8%. Этим 
значениям тарифного коридора 
предшествовала глубокая методиче
ская проработка, расчеты и обосно
вания. Сейчас решение о надбавке 
принимается очень поспешно. Ко
нечно, ситуация нетривиальная, но 
в чем проблема для ОАО РЖД и ФАС 
дождаться второго квартала, посмо
треть на объективные данные, опре
делить новые цепочки поставок, 
оценить реальные потери и сверх
доходы экспортеров?» Возможно, 
основная цель, говорит эксперт,— 
отрегулировать растущий спрос 
на дефицитном восточном направ
лении: дать зеленый свет импорту 
и придержать основной массовый 
груз (уголь).

В схеме не учтено, что россий
ским экспортерам все труднее про
давать продукцию за рубеж, говорит 
глава «InfolineАналитики» Михаил 
Бурмистров: их ограничивают как 
сами санкции, так и косвенные по
следствия — например, отказ от
дельных трейдеров и потребителей 
работать с РФ и вынужденный дис
конт за риск у тех, кто продолжает 
работать. Способность экспортеров 
генерировать валютную выручку 
сокращается, что ослабляет рубль. 
Сейчас курс искусственно поддер
живается продажей 80% валютной 
выручки, и этим государство уже су
щественно ограничило экспорте
ров, говорит он. Если снять валют
ные ограничения, рубль ослабеет. 
По мнению эксперта, привязка ин
дексации тарифа к уровню инфля
ции — релевантная мера, тогда как 
ее привязка к валютному курсу — 
«это бомба даже не замедленного, 
а мгновенного действия».

Наталья Скорлыгина
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Сформировавшаяся в пандемию CO
VID19 у жителей крупнейших городов 
привычка покупать продукты и това
ры повседневного спроса онлайн, что
бы сэкономить время и деньги, в пер
вые недели этого кризиса показала 
свою обратную сторону. Туда гораздо 
легче и быстрее, чем в традиционный 
ритейл, проникают спекуляции.

Несколько коллег обратили внима
ние на резкий рост цен на ряд позиций 
на маркетплейсах, который показался 
им чрезмерным даже по нынешним 
временам высокой инфляции. Так, 
один мой знакомый на фоне сообще
ний о возросшем спросе, дорожаю
щих продуктах, перебоев с импортом 
после девальвации рубля и новой вол
ны санкций отправился за покупками, 
как обычно, на Ozon. В том числе он хо
тел заказать оливковое масло Extra Vir
gin греческого бренда Gaea. Но, как вы
яснилось, продавец оценил стоимость 

одной бутылки объемом 500 мл в бо
лее чем 5 тыс. руб., хотя даже в не са
мом бюджетном супермаркете «Азбука 
вкуса» аналогичный товар стоил лишь 
около 1,5 тыс. руб.

Это один из самых  показательных 
примеров, однако они не единичны. 
По подсчетам аналитиков  MPSTATS, 
во время ажиотажных закупок — 
с 27 февраля по 10 марта — на Wild
berries средние цены на продукты 
выросли на 19,1%. Продавцы ряда 
премиальных брендов кофе подня
ли цены вплоть до 90%, а детского пи
тания — до 60%. Динамика явно пре
вышает общий уровень инфляции. 
Так, с 1 января по 11 марта потреби
тельские цены в России официально 
выросли на 5,62%, с 5 по 11 марта — 
на 2,09%, а неделей ранее — на 2,22%, 
 сообщал Росстат.

В маркетплейсах на вопросы о це
нообразовании традиционно отвеча
ют, что стоимость товара устанавлива
ет продавец, который может исходить 
из своих возможностей, текущего 
спроса и т. п. И, возможно, приток по
купателей на онлайнплощадки пока
зался ряду торгующих там предприни
мателей удобным моментом. «Ромир» 
в своем исследовании, например, за
фиксировал рост доли ecommerce 
в расходах россиян на неделе 28 фев
раля—6 марта до 11,4% против 6,9% 
за аналогичный период годом ранее.

Для операторов онлайнплощадок 
это все вряд ли можно считать хоро
шими новостями. Регуляторы сегод
ня активно следят за динамикой цен 
на продовольственные и непродо
вольственные товары в традицион
ном ритейле. И время от времени та 
или иная розничная сеть после про
верок контролирующих органов объ
являет об ограничении наценки или 
фиксации ценника на часть позиций 
на некоторое время. Так и столь не
желательное для участников рынка 
ecommerce регулирование может до
браться до них быстрее, чем те хотели 
бы. Не будут же федеральные власти 
вести диалог с продавцами маркет
плейсов. Потребителям же остается 
тщательнее сравнивать цены в раз
ных каналах, а некоторые на этом 
фоне могут и отказаться от какихто 
привычных практик, несмотря на их 
удобство и кажущуюся выгоду.

Столь нежелательное 
для участников  
рынка e-commerce  
регулирование  
может добраться  
до них быстрее,  
чем те хотели бы

Сев на мели
Будущий урожай требует больше денег

Из-за резкого роста инфляции, сложно-
стей с импортом и подорожания креди-
тов в этом сезоне общие затраты на сев 
пшеницы, подсолнечника, картофеля, 
овощей и сахарной свеклы могут до-
стичь рекордных 1 трлн руб. Это мини-
мум на 20% выше, чем год назад. Дей-
ствующие программы господдержки 
отрасли, по подсчетам участников рын-
ка, покрывают лишь треть необходи-
мых затрат. При этом получить даже 
положенные льготные кредиты в не-
которых регионах аграриям уже стало 
практически невозможно из-за отсут-
ствия лимитов.

В этом году на сев всех культур, включая 
пшеницу, подсолнечник, картофель и сахар
ную свеклу, потребуется не менее 1 трлн руб., 
сообщили несколько источников „Ъ“ в отра
сли. Это, по их словам, минимум на 20% боль
ше год к году. Затраты растут изза возник
шего в новый кризис резкого роста цен на 
семена и комплектующие, в том числе и за
возимые изза рубежа.

Аналогичные оценки были обнародова
ны представителями «Союзмолока» 21 марта 
на заседании Госсовета по сельскому хозяй
ству. По данным ассоциации, действующая 
льготная программа кредитования аграри
ев по ставке 5% и господдержка системообра
зующих предприятий агросектора позволит 
покрыть лишь 30% от необходимой суммы. 
Гендиректор «Союзмолока» Артем Белов под
твердил „Ъ“ эти расчеты.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что говорить 
о нехватке средств на посевную преждевре
менно. Там считают, что выделенных из бюд
жета в этом году дополнительно 35 млрд руб. 
на субсидирование льготных кредитов под 
5% достаточно. Но эти лимиты позволят аг
рариям привлечь на посевную лишь око
ло 150 млрд руб., еще 200 млрд руб. под 10% 
в виде господдержки агрохолдинги могут по
лучить как системообразующие предприя
тия, настаивают в «Союзмолоке».

• В этом году, по прогнозам Минсельхоза, 
 урожай зерна в стране должен составить 
около 123 млн тонн, масличных культур — 

22,6 млн тонн, сахарной свеклы — 41,5 млн 
тонн, картофеля —6,8 млн тонн, овощей 
 открытого грунта — 5,2 млн тонн.
Еще одна проблема — сокращение лими

тов по льготным кредитам. В прошлом году 
эта сумма составляла 1,5 млрд руб. на одного 
заемщика, сейчас, несмотря на более серьез
ный кризис, сумма ограничена 500 млн руб., 
говорит источник „Ъ“ в одном из агрохолдин
гов. Но даже и такой заем получить сложно. 
Структуре одного из агрокомпаний одобри
ли кредит на посевную всего на 10 млн руб., 
отмечает собеседник „Ъ“.

Некоторые аграрии уже сталкиваются с от
казом в получении льготных займов, несмо
тря на увеличение объемов субсидий со сто
роны Минсельхоза, подтверждает директор 
Национального плодоовощного союза Ми
хаил Глушков. По его словам, такая ситуация 
сложилась, например, в Тюменской области 
и Башкирии: «Банки ссылаются на исчерпа
ние лимитов по льготным кредитам». В ВТБ, 
Сбербанке и Россельхозбанке утверждают, что 
продолжают выдавать льготные кредиты.

В прошлые годы производители широко 
использовали для посевной и коммерческие 
кредиты под 10–12%, говорят участники рын
ка. Но после увеличения в феврале ключевой 
ставки до 20% стоимость таких займов выро
сла до 25%, поясняет председатель совета ди
ректоров ГК «Кабош» Дмитрий Матвеев: «Брать 
такие кредиты под посевную нереалистично, 
их никто никогда не вернет». Если занимать 
по новым рыночным условиям 500 млн руб., 
то компаниям только в виде процентов при
дется заплатить банкам 100 млн руб., что нару
шает всю экономику агропроизводителя, со
глашается Михаил Глушков.

В текущем сезоне некоторые компании 
вынуждены пользоваться рыночными кре
дитами, пусть и в минимальном объеме, но 
это повлияет на рост себестоимости продук
ции, говорит источник „Ъ“ в другом агрохол
динге. Дмитрий Матвеев не исключает в обо
зримом будущем неконтролируемого роста 
цен на сельхозпродукцию изза недоступно
сти льготных займов.

Алексей Полухин

Заоблачные тарифы
Операторы виртуальных хранилищ данных поднимают цены

Российские поставщики услуг облач-
ных сервисов для бизнеса, потеряв за-
падных конкурентов, а также под влия-
нием финансового кризиса и жестких 
санкций начали поднимать цены. 
У ряда провайдеров рост тарифов до-
стиг 60–80%. Нехватка и дороговизна 
облачных мощностей наряду с уходом 
иностранных вендоров и интеграторов 
может задержать или даже заморозить 
текущие проекты по цифровизации 
бизнеса и госсектора.

Облачный провайдер Yandex.Cloud опубли
ковал на своем сайте сообщение о повышении 
стоимости услуг на 30–60% с 13 апреля. При
чиной стало повышение цен на закупку сете
вого и серверного оборудования изза роста 
курса валют и осложнившийся логистики, го
ворится в сообщении. Всего в линейке Yandex.
Cloud подорожает 31 тариф. Цены поднимают
ся в рублях и казахстанских тенге, но «в долла
рах остаются без изменений». Это один из наи
более динамично развивающихся сегментов 
«Яндекса»: согласно отчету компании для ин
весторов, в 2021 году выручка Yandex.Cloud вы
росла на 205%, при этом 94% оборота направ
ления пришлось на корпоративный сегмент.

В «Яндексе» „Ъ“ уточнили, что около 85% 
выручки Yandex.Cloud приходится на кон
тракты в рублях, поэтому в первую очередь 
пересчитана себестоимость услуг клиентам 
в РФ. Большая часть валютной выручки при
ходится на долгосрочные контракты, цены 
по ним ни в рублях, ни в долларах компания 
менять не планирует.

По словам источника „Ъ“ на рынке центров 
обработки данных (ЦОД), оператор Selectel 
экссовладельцев социальной сети «ВКонтак
те» Вячеслава Мирилашвили и Льва Левиева 
(входит в топ5 крупнейших игроков в России) 
уже поднял цены на 80% на IaaS (инфраструк
тура как услуга) и colocation (размещение обо
рудования клиента в своем ЦОДе). По данным 
источника „Ъ“, выросли цены и у DataFort.

• В 2021 году, по оценке iKS-Consulting, 
 объем российского облачного рынка превы-
шал 130 млрд руб., из которых 46,6 млрд руб. 
 приходилось на IaaS. Крупнейшие российские 
участники рынка — «Ростелеком-ЦОД» (19%), 
SberCloud (14,7%), МТС (9,9%), Selectel (9,2%) 
и «Крок» (7,3%).
В SberCloud сообщили, что сейчас не увели

чивают цены, в «Кроке» «решения о повыше
нии тарифов пока не приняты». В МТС лишь 

отметили, что ее облачный бизнес «ориенти
рован на предоставление оптимального со
четания цены и качества услуг». Гендиректор 
сети датацентров 3data Илья Хала рассказал 
„Ъ“, что компания пока не повышала тарифы, 
но дает клиентам меньше скидок. В DataFort 
и Selectel не ответили на запросы.

Опрошенные „Ъ“ эксперты и участники 
рынка предполагают, что тарифы на облач
ные услуги будут только расти, особенно с уче
том резкого снижения конкуренции. Работу 
в России прекратили популярные Amazon 
Web Services, Google Cloud и Microsoft Azure, 
в результате спрос на серверные мощности 
моментально вырос (см. „Ъ“ от 15 марта). По
тенциал же роста предложения ограничен, 
новым игрокам просто неоткуда взяться. Ком
пании, строившие обширную инфраструк
туру для себя, на рынок вряд ли выйдут, по
лагает господин Хала. «Сейчас ни у кого нет 
понимания ситуации, и поэтому наиболее ло
гичный шаг — запастись ресурсами под свои 
проекты»,— говорит он.

Расширение действующих игроков в бли
жайшее время маловероятно. Директор по 
развитию бизнеса «Крок. Облачные серви
сы» Сергей Зинкевич подчеркивает, что весь 

рынок испытывает нехватку вычислитель
ного оборудования. С этим согласен Илья 
Хала: «Оборудование подорожало, ситуация 
с поставками пока не стабилизировалась». 
Выросло в цене и программное обеспече
ние, причем не только иностранное. Изза 
ухода многих зарубежных игроков с рос
сийского рынка компании стараются опера
тивно перейти на отечественные решения, 
только за неделю с 24 февраля и начала дав
ления санкций спрос на них вырос на 300%. 
Соответственно, разработчики тоже начали 
подвышать цены, пока в среднем на 10–20% 
(см. „Ъ“ от 9 марта).

В результате издержки на цифровизацию 
процессов в компаниях и ведомствах ощу
тимо растут, подчеркивает основатель да
тацентра и облачного провайдера Oxygen 
Павел Кулаков. При этом, добавляет он, вен
доры и интеграторы уже столкнулись и с не
возможностью поставки оборудования и за
рубежного ПО, на основе которого строились 
модели цифровых трансформаций. Все это, 
полагает господин Кулаков, приведет к замед
лению цифровизации, а в некоторых случа
ях — и к заморозке проектов.

Татьяна Исакова, Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 23 марта 2022 №49   l   Коммерсантъ

«Данная информация (о невыда-
че валюты.— „Ъ“) не соответствует 
действительности… Средства вы-
даются клиентам в обозначенные 
им сроки»,— указали в СМП-банке. 
В Кредит Европа банке отметили, что 
из-за «существенно возросшего спро-
са со стороны клиентов на наличные 
в валюте и дополнительного време-
ни, которое требуется в текущих ре-
алиях на обеспечение наличностью 
и доставку валюты в конкретные от-
деления, заказы клиентов могут ис-
полняться с задержкой». Но в бли-
жайшее время задержки сократятся, 
обещают там. В РСХБ указывают, что 
были единичные задержки в обслу-
живании клиентов, возникшие из-за 
ажиотажного спроса. Альфа-банке 
не ответили на запрос „Ъ“.

Вместе с тем особый случай прои-
зошел с клиентом Сбербанка. У него 
был открыт счет в канадских долла-
рах, поэтому сотрудники отделения 
предложили ему зайти в приложе-
ние и самостоятельно сконвертиро-
вать средства в доллары США. Одна-
ко после этого банк, сославшись на 
то, что операция проведена после 

9 марта, указал, что сумму выдадут 
в рублях. В Сбербанке заявили, что 
подобные случаи «могут быть ис-
ключительно единичными и связа-
ны с возможным недопониманием 
конкретными сотрудниками ново-
го процесса». В банке уже проводят 
проверку.

В случаях, когда валютным вклад-
чикам советуют снимать средст-

ва в рублях, действия банков име-
ют «признаки недобросовестности 
и неэтичности», полагает советник 
адвокатского бюро А2 Татьяна Лев-
кина. «Однако даже в таком случае 
доказать в суде незаконность дейст-
вий банка и восстановить нарушен-
ные права его клиента будет крайне 
сложно. Во-первых, клиент сам при-
нял решение о порядке распоряже-
ния собственным имуществом — 
банк не создавал ему юридических 
или физических препятствий, не на-
рушал сроки совершения банков-
ских операций»,— поясняет эксперт.

При этом в самих банках указы-
вают, что проблем с валютной лик-
видностью не испытывают. Однако 
эксперты более скептичны. В усло-
виях волнений вкладчиков наличие 
или отсутствие дефицита валютной 
ликвидности определяется срочно-
стью валютных требований и воз-
можностью конвертации таких ак-
тивов в кэш, говорит управляющий 
директор по валидации «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. По статистике 
ЦБ, ликвидные валютные активы 
на начало февраля покрывали око-
ло 20% валютных обязательств перед 
клиентами. «Это существенно более 

низкий уровень по сравнению с ана-
логичным показателем по активам 
и обязательствам, номинирован-
ным в российских рублях»,— отме-
чает эксперт. С учетом имевших ме-
сто панических изъятий валютной 
наличности клиентами и в целом ее 
неравномерного распределения по 
кредитным организациям «это мо-
жет приводить к разрывам валют-
ной ликвидности и, в частности, на-
личности», допускает он.

Сейчас основной источник валю-
ты для банков — это продажи валют-
ной выручки экспортеров (обязаны 
продавать 80%), говорит макроана-
литик Райффайзенбанка Станислав 
Мурашов. В ходе таких сделок у бан-
ков с этой валюты будет аккумули-
роваться валютная ликвидность. По 
его оценке, в этом году это даст око-
ло $400–560 млрд притока валютной 
ликвидности на банковские счета. 
«Мы не знаем объем запаса валюты 
и сколько хватит ее в целом по стра-
не с учетом потребностей в валюте со 
стороны населения»,— полагает он, 
однако «на исполнение обязательств 
перед валютными вкладчиками на-
личных хватит».

Ольга Шерункова

Вам и не снялось

Первый день торгов гособлига-
циями закончился для клиен-
тов крупного брокера «Универ 
Капитал» убытком свыше  
173 млн руб. и потерей всего 
портфеля ОФЗ. Как пояснили 
эксперты, такая ситуация воз-
никла из-за хранения бумаг бро-
кера и клиентов на общем сче-
те. Случай может оказаться 

не единичным, предупреждают 
они, и с открытием торгов ак-
циями и корпоративными об-
лигациями рынок может уви-
деть новые принудительные 
продажи.

ИК «Универ Капитал» сообщила 
в письме клиентам (его подлинность 
подтвердили в компании), что в пер-
вый день торгов ОФЗ, 21 марта, Наци-
ональный клиринговый центр (НКЦ) 
продал все гособлигации ее клиен-
тов. В письме сказано, что ценных бу-
маг лишились 82 клиента, при этом 
всего семь из них находились в состо-
янии маржин-колла. «Клиентские ак-
тивы были распроданы по минималь-
ным ценам дня»,— отмечается в пись-
ме, а сумма от продажи ОФЗ составила 
1,085 млрд руб., тогда как оценка этих 
бумаг по итогам закрытия торгов со-
ставила 1,259 млрд руб. Безвозврат-
ные убытки клиентов в компании 
оцениваются в 173,8 млн руб.

Исполнительный директор де-
партамента рынка капиталов «Уни-
вер Капитала» Артем Тузов пояснил 
„Ъ“, что компания пытается урегули-
ровать сложившуюся ситуацию с ЦБ. 
На вопрос о том, возможно ли реше-
ние проблемы в суде, он ответил, что 
«руководство компании рассматри-
вает все возможные варианты разви-
тия событий». В ЦБ от комментариев 
отказались.

Московская биржа в своем 
Telegram-канале пояснила, что 
у «Универ Капитала» образовалась за-
долженность по сделкам, заключен-
ным до 28 февраля, поэтому сейчас 
брокер не может совершать их сам. 
НКЦ, как сказано в сообщении, «реа-
лизовал обеспечение участника тор-
гов по рыночной цене для исполне-
ния обязательств перед остальными 

участниками торгов и обеспечения 
устойчивости финансовой системы 
в целом». При этом на бирже под-
черкнули, что брокер не воспользо-
вался возможностью сегрегирован-
ного учета клиентских активов.

Президент НАУФОР Алексей Ти-
мофеев пояснил, что в большинстве 
случаев ценные бумаги и денежные 
средства разных клиентов находятся 
на одном счете брокера. Их распре-
деление между клиентами, по его 
словам, осуществляется по записям 
внутреннего учета. В этом случае, кто 
бы из клиентов ни совершил сдел-
ку, обеспечением будут выступать 
все активы на общем торговом сче-
те. У клиента, по словам господина 
Тимофеева, есть право потребовать 
открытия отдельного торгового сче-
та, однако пользуются этой возмож-
ностью немногие: она связана с до-
полнительными расходами на ве-
дение счета, также клиент лишает-
ся возможности совершать маржи-
нальные и необеспеченные сделки.

Обеспечение, которым могут вы-
ступать денежные средства и цен-
ные бумаги, брокер депонирует для 
торгов на бирже, пояснил руководи-
тель управления риск-менеджмента 
АО «Финам» Геннадий Кузнецов. При 
этом, по его словам, для совершения 
сделок необязательно иметь полное 
обеспечение — достаточно части 
в соответствии с риск-параметра-
ми. Господин Кузнецов предполага-
ет, что из-за резкой переоценки обя-
зательств и риск-параметров обеспе-
чения оказалось недостаточно.

По словам источника „Ъ“ на фи-
нансовом рынке, «Универ Капитал» 
активно предлагал клиентам маржи-
нальную торговлю, то есть кредито-
вал их под залог ценных бумаг. Ана-

логичным образом, по его словам, 
компания поступала и с единой по-
зицией брокера, передавая собст-
венные и клиентские активы в обес-
печение НКЦ и получая долговую 
ликвидность.

Господин Тимофеев отмечает, что 
многие брокеры перед возобновле-
нием организованных торгов стреми-
лись максимально урегулировать по-
зиции клиентов, рассчитаться по ра-
нее заключенным сделкам, проводя 
зачет встречных обязательств (см. „Ъ“ 
от 17 марта). Однако, по словам Генна-
дия Кузнецова, такие сделки скорее 
позволили «выровнять какие-то пере-
косы внутри финансовых групп».

Другая проблема отсутствия сег-
регации счетов — нехватка знаний 
того, как обстоят дела внутри бро-
кера даже при благополучности его 
позиции перед НКЦ, отметил госпо-
дин Кузнецов. По его словам, если на 
убытки клиентов не хватит капита-
ла брокера, то проблемы возникнут 
уже на уровне профучастника. Алек-
сей Тимофеев отметил, что во избе-
жание подобных ситуаций брокеры 
внедряют системы управления ри-
сками, однако в период повышен-
ной волатильности рынка недостат-
ки таких систем «дают о себе знать».

Эксперты подчеркивают, что рас-
продажи затронули гособлигации, 
потому что торги открылись пока 
только по ним. Алексей Тимофеев 
полагает, что такая ситуация возмож-
на с другими ценными бумагами. 
При этом Геннадий Кузнецов надеет-
ся, что при запуске других инстру-
ментов будет учтен опыт ОФЗ и аук-
цион будет либо сделан более про-
должительным, либо в нем не будут 
проводить процедуры ликвидации.

Ксения Куликова
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КРУГЛЫЙ СТОЛ: 
РИТЕЙЛ И ЛОГИСТИКА

После 24 февраля началось 
стремительное падение выда-
чи потребительских кредитов. 
Число заявок заемщиков сни-
зилось вдвое, выдачи упали 
еще сильнее — на 60–75%. Кли-
енты не готовы брать кредиты 
по высоким ставкам (от 20%), 
а банки ужесточают риск-поли-
тику на фоне нестабильной си-
туации с доходами населения. 
С одной стороны, такое замед-
ление рынка позволит избе-
жать дефолтов, с другой — дохо-
ды банков могут снизиться на 
30–40% по итогам года.

Согласно совместному исследо-
ванию финансового маркетплейса 
«Юником24» и БКИ «Эквифакс», с ко-
торым ознакомился „Ъ“, за неделю с 7 
по 13 марта было подано на 44% мень-
ше заявок на потребительские креди-
ты, чем за неделю с 14 по 20 февраля. 
В сравнении с аналогичной неделей 
2021 года снижение к 13 марта соста-
вило 40%, следует из данных исследо-
вания. И в последующие недели мар-
та тенденция на снижение продолжи-
лась. Сейчас в среднем в неделю под-
ается порядка 15 млн заявок на по-
лучение кредита, при этом годом ра-
нее показатель был на уровне 30 млн, 
приводит данные гендиректор «Юни-
ком24» Дмитрий Африканов.

Основная причина в том, что рос-
сияне не готовы к кредитам по таким 
высоким ставкам, поясняет госпо-
дин Африканов: 28 февраля Банк Рос-
сии поднял ключевую ставку с 9,5% 
до 20%, что привело к росту ставок по 
всем основным банковским продук-
там, в том числе и кредитам (см. „Ъ“ от 
1 марта). Сейчас ставка на кредит на-
личными в крупнейших банках нахо-
дится на уровне 20% и выше. «Однако 
такое „охлаждение“ позволит уйти от 
просрочек и рисков невыплат»,— по-
лагает Дмитрий Африканов.

Подтверждают снижение интере-
са к кредитам наличными и в самих 
банках. 24 и 25 февраля был краткос-
рочный всплеск по выдачам, пока 
действовали старые ставки, расска-
зывает руководитель центра потре-
бительского кредитования Росбанка 
Игорь Дмитриев, но после роста ста-
вок, вызванного ростом стоимости 
фондирования, количество заявок 
сократилось примерно вдвое.

Снизился и уровень TakeRate: 
клиенты, получив одобрение, не 
берут кредит по новым повышен-
ным ставкам. «В результате в целом 
по рынку произошло снижение до 
80% относительно результатов фев-
раля»,— уточняет господин Дмитри-
ев. Кроме того, не все клиенты адап-
тировались к реалиям рынка и гото-
вы брать кредиты в текущих услови-
ях, отмечает директор департамен-
та розничных рисков банка «Зенит» 
Александр Шорников. На рынке со-
храняется тренд на рост количества 
клиентов с плохой кредитной исто-
рией, предостерегает он.

По оценкам НРА, с 24 февраля вы-
дачи потребкредитов снизились на 
60–75%, и связано это в первую оче-
редь с ростом ключевой ставки до за-
градительных значений. Такая ситу-
ация продлится до момента сниже-
ния ключевой ставки по крайней 
мере до 15%. А это произойдет не 
раньше конца года, уверены в НРА.

«Подобная динамика наблюда-
ется и в других сегментах кредито-
вания физических лиц, например 
в автокредитовании (см. „Ъ“ от 14 
марта). По итогам марта рынок мо-
жет увидеть падение выдачи на 60–
75% по сравнению с февралем. Сни-
жение будет более существенное, 
чем в апреле 2020 года, когда выда-

чи уменьшились на 55% по сравне-
нию с мартом»,— полагает управля-
ющий директор рейтинговой служ-
бы НРА Сергей Гришунин. На объем 
выдачи также будет оказывать вли-
яние ужесточение риск-политики 
банков, полагает он: «Существует 
значительная неопределенность от-
носительно динамики ВВП, доходов 
населения и инфляции. Восстанов-
ление начнется только после того, 
как ставка начнет снижаться вслед 
за инфляцией. При негативном сце-
нарии снижение ставки как мини-
мум до 15% произойдет не раньше 
конца года».

В то же время существенный рост 
объема потребительских кредитов 
был в 2021 году одним из драйверов 
роста чистой прибыли банковско-
го сектора, добавляет господин Гри-
шунин. «Сейчас, на фоне фактиче-
ски блокирующего уровня кредит-
ных ставок, выдач по итогам года од-
нозначно будет меньше,— говорит 
он.— Конечно, в случае введения но-
вых программ субсидирования бан-
ки для сохранения процентных до-
ходов могут переключиться на дру-
гие типы кредитования физических 
лиц — ипотеку, возможно, отдель-
ные программы автокредитования, 
не исключается более активное учас-
тие банков в кредитовании МСП, ко-
торому посредством льготных креди-
тов будет оказана поддержка в рам-
ках антикризисных мер». Тем не ме-
нее, предупреждает эксперт, в таких 
условиях чистый процентный доход 
банков может упасть с рекордных 
4 трлн руб. на 30–40%.

Полина Трифонова

Граждане  
не ищут себе 
занятия
Выдача потребительских кредитов 
резко упала

Рынок гособлигаций постепен-
но восстанавливается. По ито-
гам второго дня торгов доход-
ности ОФЗ снизились на 0,5–
1,0 п. п. и вернулись к значени-
ям 12–18% годовых. Поддержку 
долговому рынку оказывают 
меры, принятые ЦБ, которые 
ранее способствовали стабили-
зации ситуации на валютном 
рынке. Биржевой курс доллара 
остается в районе 100 руб./$.

Индекс государственных облига-
ций RGBITR Московской биржи 22 
марта вырос на 4,8%, до 477,14 пун-
кта, вернувшись к значениям за-
крытия торгов 25 февраля. Корот-
кие бумаги прибавили в цене в пре-
делах 1%, среднесрочные выросли 
на 1,5–4%, долгосрочные бумаги 
прибавили 2,4–6,8%. В итоге макси-
мальная доходность по коротким 
выпускам составила 18% годовых, 
тогда как по длинным облигаци-
ям не превышала 14% годовых. По 
оценкам портфельного управляю-
щего УК «Открытие» Руслана Муста-

ева, в среднем доходность снизи-
лась на 0,5–1,0 п. п. по сравнению 
с предыдущим днем.

Восстановление рынка продол-
жилось при низкой активности ин-
весторов. По данным Московской 
биржи, общий объем торгов со-
ставил только 8 млрд руб. против 
13,8 млрд руб. днем ранее. Низкие 
объемы связаны с отсутствием на 
торгах иностранных инвесторов, 
а также нежеланием российских 
банков — основных держателей 
ОФЗ — продавать на текущем уров-
не. По словам начальника управле-
ния персонального брокерского об-
служивания «БКС Мир инвестиций» 
Сергея Кучина, основными поку-
пателями выступают физические 
лица, которые желают зафиксиро-
вать ставку 14% на срок 5–8 лет, что 
и способствовало более быстрому 
росту таких бумаг.

Поддержку рынку продолжа-
ют оказывать антикризисные шаги 
ЦБ, включающие регуляторные по-
слабления для банков—держателей 

ОФЗ, ограничения по продаже со сто-
роны нерезидентов, готовность регу-
лятора выкупать бумаги на рынке.

«Меры ЦБ по управлению кризис-
ной ситуацией оказываются эффек-
тивны в отношении ОФЗ. В то же вре-
мя они снижают влияние рыночных 
факторов на котировки, не позво-
ляя инвесторам получать „справед-
ливую“ премию по рублевым вложе-
ниям»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. По его сло-
вам, без мер поддержки волатиль-
ность ОФЗ оказалась бы выше, а су-
веренная кривая сложилась бы око-
ло уровня ключевой ставки ЦБ (20%).

На валютном рынке во вторник 
отмечалось снижение волатильно-
сти. Если в предыдущие дни коле-
бания курса доллара в течение дня 
составляли 2,5–4 руб., то во втор-
ник они сократились до 1,5 руб. Та-
ким узким диапазон колебаний не 
был с середины февраля. По итогам 
дня курс американской валюты со-
ставил 103,55 руб./$, что на 45 коп. 

ниже значений закрытия поне-
дельника. Курс евро снизился на 
14 коп., до 114,5 руб./€.

На мировом межбанковском рын-
ке, по данным Bloomberg, курс аме-
риканской валюты к 19:00 составил 
105,4 руб./$, почти на 1 руб. ниже зна-
чений закрытия предыдущего дня.

По мнению главного аналитика 
Совкомбанка Михаила Васильева, 
укрепление рубля во многом обусло-
вили отсутствие новых негативных 
геополитических новостей и относи-
тельно спокойная ситуация на миро-
вом нефтяном и фондовом рынках. 
Дополнительную поддержку рын-
ку оказывают ограничения на дви-
жение капитала, многолетние пики 
цен на сырьевые товары, снижение 
спроса на валюту для закупки им-
портных товаров, высокая рублевая 
процентная ставка, отмечает он. Все 
эти факторы, полагает господин Ва-
сильев, создают основу для возмож-
ного снижения курса американской 
валюты ниже 100 руб./$.

Виталий Гайдаев

ЦБ управился с госдолгом
Регулятор стабилизирует рынок ОФЗ

44 процента
составило снижение 
числа заявок 
на потребкредиты 
за неделю с 7 по 13 марта 
по сравнению  
с неделей ранее

ОФЗ продались оптом
Клиенты «Универ Капитала» потеряли  
на принудительной реализации бумаг 173 млн руб.

Мы сейчас видели, 
что в какой-то момент 
часть наших граждан 

поддались панике  
и просто купили валюту,  

с которой теперь  
не знают, что делать

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 11 марта
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деловые новости

Как выяснил „Ъ“, портовики просят пра-
вительство вновь разрешить расчеты с не-
резидентами в иностранных валютах. Та-
рифы морских портов перевели в рубли 
в 2018 году. Возврат к прежним правилам 
поддержит российские порты на фоне па-
дения грузооборота и ослабления рубля. 
По мнению источников „Ъ“, речь может 
идти о привязке к валютному курсу тари-
фов на перевалку для иностранных контр-
агентов. Однако в условиях ужесточения 
режима обращения валют в РФ реалистич-
ность мер под вопросом.

Ассоциация морских торговых портов (АСОП) 
предложила вернуться к определению порто-
вых тарифов в иностранной валюте для компа-
ний-нерезидентов. Инициатива обсуждалась на 
совещании у первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова 18 марта (протокол есть у „Ъ“). Как сле-
дует из перечня предложений АСОП („Ъ“ его 
видел), соответствующая поправка к федераль-
ному закону «О морских портах» (ФЗ-261) «позво-
лит увеличить поступление в бюджет иностран-
ной валюты, а также налоговых отчислений 
предприятий, оказывающих услуги в морских 
портах». В ФАС не видели предложений, в Мин-
трансе не ответили на запрос „Ъ“.

Стивидоров обязали устанавливать тарифы 
в рублях в 2018 году для сдерживания цен для рос-
сийских клиентов на фоне ослабления рубля. От-
срочка до 2025 года была предусмотрена только 
для российских компаний, имеющих на 1 января 
2018 года валютные обязательства по инвестпро-
ектам для развития инфраструктуры морских 

портов. В отрасли критиковали поправки, преду-
преждая о резком сокращении инвестиций.

Сейчас речь может идти о привязке тарифов 
на перевалку для иностранных контрагентов 
к валютному курсу, говорит источник „Ъ“ в транс-
портной отрасли. По его словам, такая мера не 
влияет на конечную стоимость товаров для по-
требителя: «Сейчас портовые тарифы в РФ номи-
нированы в рублях, но независимо от этого на 
рынке фиксируется рост цен на потребительские 
и промышленные товары». При этом доля стои-
мости портовой перевалки в конечной цене им-
портной продукции различных наименований 
не превышает 1–2%.

«С учетом высокой волатильности валютно-
го курса в последние недели поднятый АСОП во-
прос о предоставлении стивидорам в условиях 
падения грузооборота возможности корректи-
ровки стоимости услуг с учетом изменения кур-
са поддержал бы российские порты,— сообщили 
„Ъ“ в ГК „Дело“.— Мы также понимаем, что при-
нятый властями набор мер по ужесточению ре-
жима обращения иностранной валюты в России 
делает сложным поиск такого решения. Стороны 
изложили все аргументы, теперь мы ждем взве-
шенных решений правительства и ЦБ с учетом 
интересов и стивидоров, и клиентов».

Один из источников „Ъ“ на рынке полагает, что 
«принятие решения о привязке тарифов к валюте 
маловероятно с учетом планов правительства пол-
ностью отвязать договоры внутри страны от любо-
го упоминания иностранной валюты в качестве 
ценового якоря». Однако с учетом того, что в пра-
вительстве вполне серьезно обсуждаются планы 

разрешить ОАО РЖД индексировать тарифы на 
свои услуги на ежеквартальной или даже ежеме-
сячной основе, говорит он (см. стр. 7), «вполне реа-
листично распространить подобный механизм на 
портовые услуги, что позволило бы без формаль-
ной привязки к иностранной валюте защитить 
стивидоров от колебаний валютного курса».

В условиях волатильности курса рубля и необ-
ходимости обеспечить приток валюты в экономи-
ку страны предложение АСОП выглядит вполне 
логичным и обоснованным, считает партнер кол-
легии адвокатов Pen&Paper Сергей Учитель. Он от-
мечает, что пока все действующие ограничения, 
связанные со сделками с нерезидентами, направ-
лены на сохранение валюты внутри страны. Огра-
ничений на сделки, в результате которых валюта 
поступает в страну, не установлено. Регламенти-
рован только порядок обращения с поступившей 
в страну валютной выручкой, уточняет он.

Среди прочих мер поддержки АСОП просит 
субсидировать процентные ставки по инвести-
ционным кредитам и займам на пополнение обо-
ротных средств. Кроме того, ассоциация предла-
гает снять ковидные ограничения на въезд в РФ 
пассажиров круизных и паромных судов через 
морские пункты пропуска. АСОП также выступа-
ет за использование терминалов Мурманского 
и Архангельского морских портов для перевозки 
внешнеторговых и каботажных грузов, а круиз-
ного судна «Князь Владимир» — для перевозок 
в Черном и Средиземном морях в качестве альтер-
нативного заграничного маршрута «с учетом огра-
ничений по другим видам транспорта». 

Полина Смертина, Наталья Скорлыгина

Рубль покидает порты
Стивидоры хотят вернуть расчеты в валюте для нерезидентов

Отвязка внутреннего рынка 
стали от мировых цен может 
повлечь необходимость изме-
нения формулы расчета акциза 
на жидкую сталь, рассказывают 
источники „Ъ“. По словам ми-
нистра промышленности и тор-
говли Дениса Мантурова, некий 
«выход на решения» с Минфи-
ном возможен. По мнению экс-
пертов, расчет акциза может от-
талкиваться от маржинально-
сти производства металлургов.

Металлурги и правительство об-
суждают корректировку формулы 
расчета акциза на жидкую сталь, 
рассказали „Ъ“ несколько источни-
ков в отрасли. Акциз заработал с это-
го года в рамках повышения нало-
говой нагрузки на металлургов. По 
словам одного из источников „Ъ“, 
этот вопрос обсуждался на совеща-
нии министра промышленности 
и торговли Дениса Мантурова с гла-
вами металлургических компаний 
на прошлой неделе. «Металлурги хо-
тели бы отмены акциза»,— говорит 
собеседник „Ъ“. Другой источник 
уточняет, что обсуждается измене-
ние расчета акциза, с тем чтобы он 
больше не был привязан к стоимо-
сти металла в Лондоне. Напомним, 
четвертый пакет санкций ЕС запре-
щает импорт российской стали, хотя 
запрет не распространяется на сля-
бы и заготовку.

Правительство намерено изме-
нить ценообразование на внутрен-
нем рынке, отвязав его от цен на 
Лондонской бирже металлов (LME). 
Господин Мантуров 22 марта, отве-
чая на вопрос журналистов о том, 
рассматривается ли отмена повы-
шенного НДПИ и акциза на сталь, 
заявил о договоренностях с метал-
лургами отвязаться от цен на LME 
и рассчитывать внутренний рынок 
из рублевой составляющей. «Это то 
решение, которое будет в дальней-
шем формировать и структуру цены 
внутреннего рынка. В том числе это 
выход на решения с Министерством 
финансов по эффективности тех на-
логов, тех сборов, которые не будут 
обременять предприятия, давать 
им возможность сохранять коллек-
тивы, работу своего производствен-
ного цикла»,— сказал он (цитата по 
«Интерфаксу»).

Правительство РФ ввело акциз на 
жидкую сталь, чтобы забрать вырос-
шую экспортную маржу металлур-

гов в 2021 году, при этом мера пре-
подносилась как средство защиты 
внутреннего рынка. Ставка состав-
ляет 2,7% от экспортной цены сля-
ба, если та превышает $300 за тонну 
(при более низкой цене не взимает-
ся). Акциз не распространяется на 
производителей продукции маши-
ностроения, ВПК, электроники и ра-
диоэлектронной промышленности, 
а также судостроения. На февраль, 
согласно данным ФАС РФ, цена сля-
ба составляла $707,7. При этом в мар-

те правительство на фоне девальва-
ции рубля жестко потребовало от 
металлургов ограничить свою рен-
табельность на внутреннем рынке, 
хотя пока госрегулирования цен не 
было введено. 

В Минфине не ответили на за-
прос „Ъ“. Однако 11 марта на пле-
нарном заседании Госдумы замми-
нистра финансов Алексей Сазанов 
говорил, что правительство не на-
мерено отказываться от налогового 
маневра в нефтяной и металлурги-
ческой отраслях. Акциз на жидкую 
сталь среди других налоговых но-
вовведений является важным источ-
ником доходов бюджета. Только за 
счет акциза Минфин планировал 
дополнительно собрать 179,5 млрд 
руб. за 2022–2024 годы. 

Скорее всего, формирование ак-
циза будет различным для экспорта 
и внутреннего рынка, считает Сер-
гей Гришунин из НРА. Он полагает, 
что для экспорта, вероятно, сохра-
нится текущий принцип расчета 
с привязкой к LME. На внутреннем 
рынке расчет акциза, скорее всего, 
будет отталкиваться от маржи про-
изводства. При этом компаниям 
придется ежеквартально подтвер-
ждать уровни себестоимости и цен 
реализации на внутреннем рынке, 
полагает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Стальной акциз  
уходит  
от экспортных цен
Металлурги и правительство 
обсуждают корректировку  
формулы

В 2021 году план прокачки по КТК 
составлял 67,5 млн тонн, то есть око-
ло 5,6 млн тонн в месяц. Если постав-
ки снизятся втрое, мировой рынок 
может потерять 1 млн баррелей в сут-
ки в условиях, когда цены на нефть 
стабильно превышают $110 за бар-
рель Brent.

Заявление о поломке произош-
ло в тот момент, когда из-за санкций 
и нежелания западных покупателей 
брать российскую нефть дисконт 
Urals по отношению к Brent достиг 
рекордных $32,6 за баррель (дан-
ные Platts на 21 марта на базисе Но-
вороссийска). Смесь КТК, состоящая 
в основном из казахстанских сортов, 
была для рынка возможной альтер-
нативой Urals, однако теперь доступ 
к ней крайне ограничен. Вероятно, 
это должно привести к росту интере-
са к покупке Urals.

КТК протяженностью 1,5 тыс. км 
и мощностью 67 млн тонн нефти в год 
является основным маршрутом тран-
спортировки нефти из Казахстана, на 
который приходится более 80% экс-
порта на западные рынки. Нефть из 
трубы отгружается на танкеры через 
морской терминал около Новорос-

сийска, оснащенный тремя вынос-
ными причальными устройствами. 
Акционерами консорциума высту-
пают Россия (31%), Казахстан (20,75%), 
Chevron (15%), ЛУКОЙЛ (12,5%), Exxon 
(7,5%), Rosneft-Shell Caspian Ventures 
Limited (7,5%) и ряд миноритариев.

В качестве минимального срока 
восстановления устройств в КТК на-
звали три недели, в течение которых 
грузоотправители будут вынуждены 
искать другие маршруты транспорти-
ровки нефти. Если погодные условия 
будут неблагоприятными, а также бу-
дет задержка с приходом танкера для 
промывки линий, то ремонт может 
затянуться. Сейчас, как уточнил го-
сподин Горбань, все необходимые для 
ремонта ВПУ материалы и оборудова-
ние есть в наличии. Но, признал он, 
в перспективе КТК может столкнуть-
ся с перебоями поставок иностранно-
го оборудования, необходимого для 
работы морского терминала, так как 
многие поставщики уже отказывают-
ся работать с консорциумом.

Замминистра энергетики РФ Па-
вел Сорокин заявил, что ремонт 
причальных устройств может за-
нять 1,5–2 месяца. Чиновник от-
метил, что Россия заинтересована 
в восстановлении полноценной ра-
боты КТК в максимально сжатые 
сроки и будет делать «все возмож-
ное, чтобы устранить эти потенци-
ально серьезные последствия».

Эксперт финансового универси-
тета при правительстве РФ Игорь 
Юшков считает, что при выходе из 

строя двух ВПУ отгрузка по КТК мо-
жет быть снижена в четыре раза. При 
этом Казахстан может направить не-
востребованные объемы транзитом 
через Россию в Усть-Лугу или в пор-
ты Прибалтики с выходом на рынки 
Северо-Западной Европы. Еще один 
вариант — грузить танкеры на Кас-
пии, пересекать море, разгружаться 
в Баку и сдавать нефть в нефтепровод 
Баку—Тбилиси—Джейхан, поясня-
ет эксперт. Но, уточняет он, послед-
ний вариант будет дорогостоящим.

По словам эксперта, проблемы от 
снижения прокачки по КТК могут воз-
никнуть у стран Юго-Западной Евро-
пы, прежде всего у Италии, Франции, 
Испании и Португалии. Могут также 
частично пострадать США, куда шло 
около 10% годовых объемов смеси 
КТК, так как страна сильно ограничи-
ла доступный перечень поставщиков, 
исключив Венесуэлу, Иран и Россию. 
Выпадение из портфеля еще одного 
экспортера может привести к вспле-
скам на американском рынке неф-
тепродуктов. Игорь Юшков также 
отмечает, что перебои неминуемо 
скажутся на ценах на мировом рын-
ке, однако эффект будет зависеть от 
длительности ремонта оборудования.

Ольга Мордюшенко

Экспорт нефти как ветром сдуло

В отличие от зарубежных дер-
жателей евробондов россий-
ских эмитентов, инвесторы 
из РФ в этом месяце не получи-
ли проведенные по ним выпла-
ты. Фактически платеж идет 
за рубеж на счета банков-аген-
тов, а возвращение его части 
российским клиентам блокиру-
ется европейскими депозита-
риями Euroclear и Clearstream. 
В условиях введения масштаб-
ных санкций они перешли 
в ручной режим, чтобы плате-
жи не прошли подсанкцион-
ным гражданам и организаци-
ям. По суверенным евробон-
дам, выпущенным после 2014 
года, счета по которым остают-
ся в российской юрисдикции, 
задержек с выплатами в поль-
зу российских инвесторов быть 
не должно.

Профучастники российского 
рынка ценных бумаг столкнулись 
с проблемой с получением выплат 
по зарубежным ценным бумагам. 
Источник „Ъ“ в крупной российской 
управляющей компании отмечает, 
что деньги от Euroclear в Националь-
ный расчетный депозитарий (НРД) 
не поступают с начала прошлой не-
дели. «Ничего не приходит, все на 
стопе»,— отмечает он.

Собеседник „Ъ“ в крупной бро-
керской компании говорит, что 
в НРД не пришли средства от пога-
шения евробондов «Роснефти» и вы-
плата последнего купона по суве-
ренным евробондам. Руководитель 

управления развития клиентского 
сервиса ФГ «Финам» Дмитрий Лес-
нов уточнил, что от Clearstream вы-
платы не доходят. По бумагам, кото-
рые обращаются на «СПБ Бирже», 
брокер выплаты не получает с ком-
ментарием «задержка в выплате», 
пояснил он.

• Euroclear и Clearstream — системо
образующие клиринговые центры 
Европы, которые предлагают услуги 
центральных депозитариев, обеспе
чивают поставку и списание ценных 
бумаг со счетов держателей, прово
дят денежные расчеты между 
участниками рынка. Мост между 
ними и НРД позволял российским ин
весторам оперативно инвестиро
вать в еврооблигации и акции, обра
щающиеся на европейских биржах, 
а также получать выплаты по 
этим инструментам. С начала ме
сяца ряд российских эмитентов про
извел выплаты по евробондам: суве
ренным ($117,2 млн) и корпоратив
ным — «Газпром» ($1,3 млрд), «Рос
нефть» ($2 млрд), Тинькоффбанк 
($2,8 млн), «Норильский никель» 
($6,4 млн), РЖД (€23 млн), МКБ 
($9,7 млн), Evraz ($18,9 млн).
Эмиссионные документы подра-

зумевают конкретную цепочку вы-
плат: в случае евробондов деньги, 
как правило, идут через Euroclear 
и Clearstream, для нормального 
функционирования рынка связка 
необходима, пояснил управляю-
щий директор «Иволги Капитала» 
Дмитрий Александров. До создания 
междепозитарных мостов выплаты 

проходили через платежных аген-
тов, добавил эксперт.

Впрочем, уточняет источник „Ъ“ 
в крупной управляющей компании, 
по суверенным евробондам, выпу-
щенным после 2014 года, расчет про-
изводится через НРД. Поэтому по-
следний платеж ($65,6 млн) должен 
дойти и до российских инвесторов, 
считает собеседник „Ъ“.

На сайте НРД сказано, что, как 
только выплаты от Clearstream по-
ступят в депозитарий, он перечи-
слит их. „Ъ“ в НРД сообщили, что 
задержки возможны только по плате-
жам, которые проходят через между-
народные депозитарии. Это может 
быть связано как с ручной обработ-
кой поручений, связанных с россий-
скими компаниями, так и необхо-
димостью получить разъяснения от 
европейских регулирующих орга-
нов по порядку работы с такими по-
ручениями, говорят в НРД.

Переводы платежей подразумева-
ют сложную трансферную систему 
между агентами и банками разных 
стран, и сейчас задержки появляют-
ся на этапе каждого перевода. Euro-
clear должен убедиться, что день-
ги не попадут людям и компаниям, 
которые находятся под санкциями, 
указывает господин Александров. 
В Euroclear и Clearstream на запросы 
„Ъ“ не ответили.

Депозитарий «СПБ Биржи» Бест 
Эффортс банк, по словам Дмитрия 
Леснова, объясняет увеличение сро-
ков проведения корпоративных дей-
ствий и выплат доходов по иностран-

ным ценным бумагам «сложной 
геополитической ситуацией». «СПБ 
Биржа» не комментирует ситуацию. 
Как считает Дмитрий Александров, 
сложности с «СПБ Биржей» в первую 

очередь появились у брокеров, попав-
ших под SDN-санкции. У них есть ли-
цензии до 25 марта на сворачивание 
деятельности в США, после чего акти-
вы были бы заморожены. Ранее «ФК 

Открытие» и ВТБ объявили о перево-
де своих клиентов в другие брокер-
ские компании (см. „Ъ“ от 16 марта).

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Корпоративные долги повредились в логистике 
Платежи по российским еврооблигациям не доходят до российских инвесторов
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Это могут быть очень 
серьезные сроки ремонта, 

это может быть 
и полтора-два месяца. 

И естественно, при такой 
продолжительности 

восстановительных работ 
мы говорим 

о потенциальной потере 
до 80% отгрузки, то есть 
до 1 млн баррелей в сутки

— Павел Сорокин,
замминистра энергетики РФ, 22 марта

Ц И Т А Т А

707,7 долларов
составляла  
экспортная цена  
на российский сляб  
в феврале на базисе 
FOB Черное море
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После начала военных дейст-
вий на Украине прекратились 
поставки в Россию из США и Ев-
ропы стандартных образцов, 
используемых в производстве 
лекарств. Это грозит фармпро-
изводителям остановкой произ-
водства. Пока они используют 
свои запасы, которых в лучшем 
случае хватит до конца года, 
в худшем — до лета. Участники 
рынка сомневаются, что струк-
туры профильных ведомств 
успеют за оставшийся срок со-
здать свой банк стандартных 
образцов.

Фармакопеи США и Европы пре-
кратили поставки в Россию стан-
дартных образцов, необходимых 
для контроля качества при произ-
водстве лекарств, заявил на круглом 
столе в Госдуме 21 марта президент 
«Активного компонента» Александр 
Семенов. По его словам, российские 
фармпроизводители практически 
полностью зависели от поставок из 
США и Европы. Стандартные образ-
цы действующих веществ, приме-
сей используются производителями 
ежедневно как эталон при выпуске 
каждой серии препаратов.

Европейский EDQM объявил 
о приостановке поставок стандарт-

ных образцов в РФ, Белоруссию, Ук-
раину и Молдавию «в связи с не-
давними событиями на Украине». 
В американском USP на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Теперь России предстоит сформи-
ровать собственный банк стандарт-
ных образцов. Поручение до конца 
2022 года закрыть потребности рос-
сийского рынка было дано на со-
вещании на прошлой неделе с уча-
стием ФБУ «ГИЛС и НП» (структура 
Минпромторга), Минздрава, ФГУП 
«Московский эндокринный завод» 
(«Эндофарм»), сообщил директор 
ФБУ Владислав Шестаков. 

При ГИЛС и НП в феврале 2020 
года было создано ООО «Нацио-
нальный центр стандартных образ-
цов» (НЦСО), которое должно было 
заняться созданием стандартных 
образцов на контрактных площад-
ках, хотя подобные попытки пред-
принимались и ранее. Структура 
Минздрава ФГБУ «Национальный 
центр экспертизы средств медицин-
ского применения» в марте 2020 
года создало свою метрологиче-
скую службу и выпускает стандарт-
ные образцы: на январь 2022 года 
центр предлагал 60 образцов биоло-
гического и пять химического про-
исхождения. Стандартные образцы 

делает также «Эндофарм»: уже про-
изводит 28 наименований и до кон-
ца 2022 года собирается синтезиро-
вать и аттестовать еще не менее 115.

Одним из партнеров НЦСО стал 
«Активный компонент». За прошед-
ший год предприятие подготови-
ло около 75 стандартных образцов 
активно действующих веществ. Но 
для всего стратегического списка 
ЖНВЛП необходимо разработать, 
аттестовать и валидировать около 
800 образцов, поясняет господин 
Семенов. Например, добавляет он, 
для выпуска антибиотика азитро-
мицина используются 14 примесей, 
на каждую из которых нужен свой 
стандартный образец. 

В отсутствие таких образцов 
предприятия не имеют права про-
изводить продукцию. Пока они 
пользуются имеющимися запаса-
ми. Но НЦСО уже получил запросы 
от 59 компаний на более чем 47 тыс. 
стандартных образцов, говорит Вла-
дислав Шестаков.

Запасы стандартных образцов 
«Фармасинтезу» хватит на три—
шесть месяцев, сообщил „Ъ“ пре-
зидент группы Викрам Пуния. «Во-
прос стоит очень остро, для нас это 
серьезная проблема»,— добавляет 
он. Маловероятно, что НЦСО смо-

жет закрыть все потребности, до-
бавляет господин Пуния. По его 
словам, «Фармасинтез» рассматри-
вает возможность временно перей-
ти на поставки образцов европей-
ской и американской фармакопей 
из соседних стран — Казахстана 
или Армении. 

У уральского завода «Медсинтез» 
запасы необходимых образцов есть 
до конца 2022 года, говорит предсе-
датель совета директоров предпри-
ятия Александр Петров. Большую 
часть нужных образцов завод делает 
сам, утверждает он. 

Для решения проблемы государ-
ство должно принять и профинан-
сировать специальную програм-
му по созданию банка стандартных 
образцов, отмечает гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. Но пока, 
несмотря на существование подве-
домственных структур, Россия дале-
ка от этого, говорит эксперт. Он не 
исключает, что власти могут ввести 
послабления в законодательстве, по-
зволяющие в определенных случаях 
не применять стандартные образцы. 
Во всяком случае, полагает господин 
Шуляк, это придется сделать на неко-
торое время, время, чтобы производ-
ство лекарств не остановилось.

Полина Гриценко

Лекарства становятся безобразцовыми
У фармкомпаний возникли проблемы со стандартами

Отдых на майских праздниках 
для россиян будет дорогим даже 
внутри страны. Отельеры по-
высили на эти даты стоимость 
проживания до 20%, ссыла-
ясь на рост собственных затрат 
из-за кризиса. Больше всего — 
в полтора раза — цены выросли 
в Сочи. Подорожание не остано-
вило даже падение спроса.

Стоимость размещения в популяр-
ных туристических городах в мае вы-
росла в среднем на 20% год к году, под-
считали для „Ъ“ в Tvil.ru. По оценкам 
«Яндекс.Путешествий», в среднем раз-
мещение на майские праздники за 
год подорожало на 10–20%, но в топо-
вых локациях динамика более выра-
жена. Так, в Краснодарском крае сред-
няя стоимость составляет 7,7 тыс. руб. 
в сутки, это на 61% выше аналогично-
го показателя прошлого года. В Татарс-
тане — 5,9 тыс. руб., рост составил 31%. 

В Tvil.ru среднюю стоимость за-
бронированной ночи в Сочи сей-
час оценивают в 3,9 тыс. руб. в сутки, 
это в полтора раза выше аналогич-
ного значения прошлого года. В Ка-
зани цена составляет 3,15 тыс. руб. 
Наиболее популярным направлени-
ем на майские праздники и в Tvil.ru 
и в «Яндекс. Путешествиях» называ-
ют Санкт-Петербург, где стоимость 
размещения за год выросла на 9%, до 
5,23 тыс. руб. за ночь. В OneTwoTrip 
указывают, что город сейчас форми-
рует 13,2% бронирований путеше-
ственников на майские праздники. 
Доля Москвы, по данным сервиса, 
выше — 25,3%, но стоимость ночи 
в городе также показала сдержанный 
рост — на 9%, до 3,5 тыс. руб. Источ-
ник „Ъ“ на туррынке объясняет, что 
ситуация по регионам различается: 
отельеры Крыма и Анапы лишены 
возможности повышать цены из-за 
упавшего на фоне закрытия аэропор-
тов спроса на 35–50%.

Отельеры повышают цены на май-
ские праздники, несмотря на пада-
ющий спрос со стороны россиян. 
В среднем число бронирований сей-
час на 6% ниже, чем год назад, свиде-
тельствуют данные Tvil.ru. Во многом 
это определяется общей неопреде-
ленностью на рынке. Представитель 
OneTwoTrip Елена Шелехова обраща-
ет внимание на общее снижение глу-
бины продаж. «Непосредственно пе-
ред майскими праздниками цены 
могут измениться: все будет зависеть 
от спроса на направления»,— отмеча-
ет она. Собеседник „Ъ“ в еще одной 
из систем бронирования добавляет, 
что пользователи чаще стали выби-
рать более бюджетные варианты раз-
мещения. Но этот эффект может быть 
связан как с кризисом, так и с пере-
распределением спроса после ухода 
с рынка Booking.com, считает он. 

Среди причин роста цен на про-
живание в отелях эксперты называет 

высокие инфляционные ожидания 
бизнеса. «Сейчас отельеры фактиче-
ски должны предсказать, какая ин-
фляция ждет рынок летом, в то время 
как сделать это с трудом может даже 
правительство»,— говорит один из 
собеседников „Ъ“.

Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Вадим Пра-
сов отмечает, что себестоимость го-
стиничного бизнеса действительно 
выросла из-за подорожавших про-
дуктов питания, средств гигиены, 
уборки и проч. Но фундаменталь-
ной проблемой он называет ограни-
ченный объем платежеспособного 
спроса, в отсутствие которого гово-
рить о заметном росте цен на разме-
щение в условиях рыночной эконо-
мики нецелесообразно. «Особенно 
это актуально для крупных городов, 
чьи рынки зависят от въездного пото-
ка»,— отмечает господин Прасов. На 
курорте «Красная Поляна» тоже отме-
чают, что пока стоимость отелей на 
период майских праздников сохра-
няется на уровне прошлого года. Те-
кущая ситуация в целом похожа на 
прошлогоднюю: авиасообщение с за-
рубежными направлениями ограни-
чено, высокий спрос стимулирует ту-
ристический кэшбэк, потребители 
в целом чувствуют себя неуверенно, 
пояснили там. 

Собеседник „Ъ“ на рынке брони-
рования поясняет, что, если число 
доступных стран на лето не расши-
рится, отели внутри страны неизбеж-
но подорожают из-за высокого спро-
са. «Качественных объектов в стране 
мало, ценник может быть очень пе-
регретым»,— рассуждает он. Более 
выраженным этот процесс, по про-
гнозам эксперта, станет для высокоб-
юджетных средств размещения, в то 
время как рост цен на недорогие от-
ели естественным образом ограничи-
вает покупательная способность насе-
ления. Например, отмечает источник 
„Ъ“, отели в Сочи могут повышать сто-
имость размещения, а в других горо-
дах, ориентированных на туристов 
с меньше бюджетом, вряд ли.

Александра Мерцалова 

Отельеры 
пересчитывают тарифы 
Стоимость размещения растет 

За последний месяц в России 
вдвое выросло количество 
атак на сотрудников компа-
ний, при которых злоумыш-
ленники получают доступ 
к их устройствам и данным. 
В основном атаки происхо-
дят через рассылку электрон-
ных писем с вредоносным вло-
жением. Их тематика связана 
с кризисом в российской эко-
номике или военными дей-
ствиями на Украине. Всплеск 
подобных инцидентов сме-
нил волну DDoS-атак, с кото-
рой российские компании 
столкнулись в конце февраля. 
По мнению экспертов, теперь 
у атак двойное назначение: 
злоумышленники пытают-
ся не только получить данные 
граждан, но и посеять панику.

Количество российских пользова-
телей, столкнувшихся с атаками с ис-
пользованием программ для несанк-
ционированного удаленного доступа 
(бэкдоров), с 20 февраля по середину 
марта выросло более чем вдвое, рас-
сказали „Ъ“ в «Лаборатории Каспер-
ского». По данным компании, в те-
чение месяца было несколько волн 
рассылок, количество писем в каждой 
из них постоянно увеличивалось.

Речь идет о письмах, в которых 
пользователей убеждают установить 
вложенный вредоносный файл или 
перейти по ссылке для его скачи-
вания. По словам главного экспер-
та «Лаборатории Касперского» Сер-
гея Голованова, сейчас рассылки 
посвящены «актуальной новост-

ной повестке». Наиболее подвер-
жены подобным атакам оказались 
госорганизации и СМИ, отмечает 
господин Голованов. По его словам, 
в 2022 году это второй всплеск атак 
с использованием бэкдоров: пер-
вый был после новогодних каникул, 
но в этот раз выросло и число реаль-
ных инцидентов.

«Опасность в том, что злоумыш-
ленники могут управлять заражен-
ным устройством и получить доступ 
к данным пользователя»,— поясня-
ет эксперт. Данные сотрудников 
крупных компаний за биткойны 
продаются в теневой части интер-
нета через браузер Tor, заявил пре-
зидент госоператора «Ростелеком» 
Михаил Осеевский 22 марта на за-
седании комитета Госдумы по ин-
формполитике: «Видимо, чтобы по-
пытаться получить доступ к тем или 
иным критическим ресурсам».

Участники российского рынка ки-
бербезопасности подтверждают тен-
денцию. «Масштабы этой кампании 
беспрецедентны, и снижения пока 
не предвидится»,— говорят в «Ин-
формзащите». Мошенники исполь-
зуют темы вокруг российско-укра-
инского кризиса и преследуют две 
цели, отмечают в компании: «Это 
расшатывание ситуации, нагнета-
ние паники и кража данных в рам-
ках целевых атак на компании».

По данным «Информзащиты», 
такие письма получали банки, го-
скорпорации и компании ТЭКа. 
Михаил Осеевский на заседании 
комитета Госдумы также подтвер-
дил, что последний месяц на «Росте-
леком» совершались беспрецедент-

ные кибератаки, они продолжаются 
и становятся все более разнообраз-
ными: «Но благодаря проделанной 
работе компания чувствует себя до-
статочно уверенно». 

Сейчас в российском сегменте 
интернета идет волна активности 
злоумышленников, после целена-
правленных и DDOS-атак (см. „Ъ“ от 
28 февраля) они решили делать став-
ку на рядовых сотрудников, полага-
ет директор по спецпроектам Anga-
ra Security Александр Дворянский: 
«Рассылки маскируются и под наи-
более актуальные частные вопросы. 
Так, в теме письма могут быть „Гра-
фик работы в ближайшее время“, 
„Обращение руководства компании 
в связи со сложившейся ситуацией“, 
„Сокращение штата компании“». По 
его мнению, подобные схемы акту-
альны в первую очередь для мало-
го и среднего бизнеса, на который 
больше всего влияет экономиче-
ская ситуация, а уровень кибербез-
опасности невысок.

Глава отдела продвижения про-
дуктов «Код безопасности» Павел 
Коростелев добавляет в список тем 
господдержку, санкции, дефицит 
продуктов. Причем, по его словам, 
успешность подобных атак выросла.

Юлия Степанова

Мошенники включили повестку
Сотрудников компаний атакуют вредоносными новостями

Российское авторское общество (РАО) не намерено 
прекращать сбор авторских отчислений с россий-
ского бизнеса в пользу иностранных авторов, не-
смотря на остановку трансакций некоторыми зару-
бежными партнерами. Кинотеатры видят в таком 
решении признаки неосновательного обогаще-
ния, так как вознаграждение фактически не может 
быть выплачено. Они настаивают на остановке 
сборов за музыку в составе иностранных фильмов. 
Рестораторы также хотят сократить или отменить 
платежи. Формально оснований для таких требо-
ваний нет, но на чью сторону встанут суды в случае 
исков РАО к бизнесу, пока неясно, говорят юристы.

РАО не будет останавливать сбор авторских отчисле-
ний с российского бизнеса в пользу иностранных авто-
ров из-за того, что некоторые иностранные общества по 
коллективному управлению правами (ОКУП) останови-
ли трансакции, сообщил „Ъ“ глава организации Максим 
Дмитриев. Об остановке трансакций, в частности, заяви-
ли британская PRS, американское общество ASCAP, бази-
рующаяся в США BMI и итальянское общество авторов 
и композиторов SIAE.

Работа РАО со всеми контрагентами по договорам 
продолжается, включая договоры с BMI, ASCAP, PRS 
и SIAE, сбор вознаграждения для российских правоо-
бладателей за рубежом не прерывался, заверил Максим 
Дмитриев: «Расчеты с большинством зарубежных орга-
низаций проводятся в конце календарного года».

• РАО собирает вознаграждение за публичное воспроизведе-
ние музыки с ресторанов, телеканалов, кинотеатров и др., 
затем распределяет его среди правообладателей. Возна-
граждение зарубежным правообладателям РАО перечисля-
ет на основе договоров с иностранными ОКУП — в 2020 году 
эти выплаты составили 223 млн руб. Одновременно РАО по-
лучает отчисления от зарубежных ОКУП в пользу россий-
ских авторов: в 2020 году они составляли 267,7 млн руб.
Об отмене сбора вознаграждений за музыку в соста-

ве иностранных фильмов в письме от 20 марта (есть 

у „Ъ“) РАО просила российская Ассоциация владельцев 
кинотеатров (АВК). В условиях, когда вознаграждение 
в пользу авторов музыки из других стран «фактически 
не может быть выплачено, имеются признаки неосно-
вательного обогащения РАО», говорится в письме. В РАО 
заявили, что пока не получили документ, но отметили, 
что кинотеатры по-прежнему обязаны уплачивать воз-
награждение.

Глава рабочей группы по вопросам РАО Ассоциации 
владельцев кинотеатров Сергей Пирожков заявил „Ъ“, что 
каждый оператор кинопоказа будет сам решать вопрос, 
нужно ли требовать у РАО изменений в договоре об оста-
новке выплат: «Иностранных фильмов в прокате будет все 
меньше, но какие-то останутся, при этом стандартная став-
ка сбора остается прежней — 1,2% выручки от проката».

Рестораторы не просили РАО избавить их от платежей, 
но этот вопрос обсуждается, сообщил „Ъ“ омбудсмен ре-
сторанного рынка Москвы Сергей Миронов: «До стабили-
зации ситуации рестораторов нужно либо полностью из-
бавить от платежей, либо сократить их втрое, тем более 
что в основном в заведениях играет именно иностранная 
музыка». Рестораторы в ближайшее время, возможно, бу-
дут полностью отказываться от музыки, чтобы не платить 
отчисления, заявил президент Федерации рестораторов 
и отельеров России Игорь Бухаров: «Еще один вариант — 
использование бесплатных сервисов с музыкой молодых 
авторов, которые отказываются от прав».

Формально оснований для прекращения обязательств 
рестораторов и кинотеатров нет, но это не значит, что биз-
нес будет выплачивать вознаграждение, говорит управ-
ляющий партнер компании «Зуйков и партнеры» Сергей 
Зуйков: «РАО, очевидно, будет пытаться взыскать возна-
граждение в пользу иностранных правообладателей че-
рез суды, а вот на чью сторону они встанут, пока не до кон-
ца понятно с учетом значимого для практики решения по 
„Свинке Пеппе“» (см. „Ъ“ от 14 марта).

Руководитель Saunin Law Practice Андрей Саунин 
уточнил, что препятствие для сбора авторских вознаг-

раждений появятся, если возникнут изменения, анало-
гичные принятым относительно права использования 
патентов. Правительство 7 марта разрешило не платить 

компенсации владельцам патентов из «недружествен-
ных стран» при использовании без их согласия.

Валерия Лебедева, Дарья Андрианова

Авторское разобщение
Кинотеатры и рестораторы просят приостановить отчисления за иностранную музыку

в 4,5 раза
увеличилось  
число DDoS-атак  
на российские  
компании в феврале  
год к году, по оценке 
«Лаборатории 
Касперского»
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Подробности  
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(бесплатно по РФ)  
или по адресу  
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.

деловые новости — с10

Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.
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Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».
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Одна из самых известных русских 
балерин в мире, прима лондон-
ского Королевского балета На-
талья Осипова, уже восемь лет 
работает в главной английской 
труппе. Украинские события, 
спровоцировавшие волну отмен 
и критики русских артистов на За-
паде, совпали с ее выступления-
ми в «Лебедином озере» на сцене 
«Ковент-Гардена». После очеред-
ного спектакля Наталья Осипова 
рассказала Марии Сидельнико-
вой о том, какой прием ей устро-
или англичане-зрители и соседи, 
о ставках на будущее в криптова-
люте и амбициях худрука.

— Вы единственная русская при-
ма-балерина в исконно англий-
ской труппе Королевского бале-
та. Какая была реакция руковод-
ства, коллег, публики? Вы же тан-
цевали «Лебединое озеро» 3 марта, 
спустя неделю после того, как все 
это началось.
— В труппе есть еще Вадим Мунтаги-
ров, но он гораздо дольше живет в Ве-
ликобритании. И он, кстати, откры-
вал эту серию «Лебединого». Нас да-
же было вместе поставили, потому 
что его постоянная партнерша Мари-
анела Нуньес подхватила ковид. По-
том все-таки решили, что двое рус-
ских для премьерного вечера, ког-
да в зале вся пресса, это, наверное, 
не лучшее решение в сложившей-
ся ситуации. Если честно, я вообще 
не понимала, имею ли право выхо-
дить на сцену, хотят ли меня там ви-
деть. Мне казалось, что нет. Пред-
ставьте: перед спектаклем директор 
произносит речь, звучит украинский 
гимн и следом выпархивает русская 
балерина. Тяжелее спектакля у меня 
не было за всю карьеру, хотя поддер-
живали и коллеги, и директор Кевин 
О’Хара, который говорил, что меня 
любят не за национальность, а за мое 
искусство, что ничего не изменилось. 
Головой-то все понимаю, но стресс бе-
рет верх, на сердце больно. Внутрен-
не была готова, что сейчас кто-ни-
будь из зала крикнет «уходи со сце-
ны» или еще какую-нибудь гадость. 
Складываю руки и вижу, как пальцы 
трясутся! Но мне зааплодировали. 
Первый акт прошел, стало полегче. 
А когда зашла за кулисы, чуть в обмо-

рок не упала. Думала, не смогу танце-
вать второй акт. Потом собрала волю 
в кулак и сказала себе: это твоя рабо-
та, ты не имеешь права. Стоило вый-
ти на черное па-де-де, как публика на-
чала визжать, радоваться, поддержи-
вать как никогда. И меня отпустило: 
я на своем месте, ненависти нет.
— Есть ли изменения в репер-
туаре театра? У вас впереди «Ме-
сяц в деревне» Фредерика Ашто-
на по Тургеневу. Не отменяют рус-
ские названия? Чайковского?
— Могу говорить только за балетную 
компанию: ничего не отменяют, все 
по плану. Как можно отменить Чай-
ковского? Он часть мировой культу-
ры. Русские названия есть везде, осо-
бенно в балете. Тогда придется по-
ловину классических балетов сни-
мать из репертуара. И если до кон-

ца идти, то и нас с Вадимом надо уво-
лить. Но я все-таки надеюсь, что охо-
та на ведьм не начнется. Здесь циви-
лизованное общество, люди все по-
нимают и поддерживают.
— Просили ли вас определиться 
с позицией?
— В театре от меня никто ничего 
не требовал. Но проскакивали ком-
ментарии журналистов, какие-то ре-
плики доносились в том смысле, что 
артисту нужно определиться, пото-
му что нам может быть не по пути. 
Но у нас в труппе такого нет. Более 
того, все переживали, что Большой 
театр не приедет летом на гастроли. 
В Лондоне и Большой, и Мариинку 
очень любят, их выступлений всегда 
с нетерпением ждут и публика, и ар-
тисты. В чем виноваты талантливые 
люди, которых лишают возможности 

делиться своим искусством? Я счита-
ла и продолжаю считать, что искусст-
во не имеет национальности, искус-
ство не имеет цвета кожи, только та-
лант имеет значение. И мне больно 
наблюдать, как эта ситуация распро-
страняется на артистов. Мы не зани-
маемся политикой. Кричать со сцены 
лозунги — не наша работа. Мы тоже 
люди, мы переживаем глубоко, и нам 
больно. Моя позиция однозначная: 
я не приемлю насилия, ему нет ника-
ких оправданий. Меня как русскую 
балерину и просто человека эта ситу-
ация раздирает на части. Но моя рабо-
та — выходить на сцену и дарить лю-

бовь. Надо перестать отыгрываться 
на артистах и давить на нас. Мы это-
го не заслуживаем.
— Вы доносите эту позицию до те-
атральных менеджеров, хореогра-
фов, местных продюсеров? Гово-
рите, что подобные требования 
ставят под удар артистов, а не по-
литиков?
— Да. Я многим объясняла и в теа-
тре, и моим коллегам, которые спра-
шивают, почему артисты молчат, что 
есть определенные условия, кото-
рые могут испортить карьеру, отно-
шения, работу, что нужно очень ак-
куратно подходить к этому вопросу. 
Одно дело, когда ты имеешь возмож-
ность уехать или уже уехал. И совсем 
другое, когда ты работаешь в труппе.
— А как обстоят дела с вашими 
личными артистическими про-
ектами вне театра? Они не по-
страдали?
— В прошлом декабре на фестивале 
в Эдинбурге мы выпустили премье-
ру «Кармен». Это современный боль-
шой спектакль, который я танцую 
со своим мужем Джейсоном Киттель-
бергером и с Исааком Эрнандесом, 
а поставила его замечательная Диди 
Велдман. И в мае у нас запланирова-
ны гастроли в Лондоне. Я пережива-
ла, что они могут сорваться, так как 

билеты продаются на мое имя, а оно, 
естественно, ассоциируется с Росси-
ей. Но в итоге спектакль, я надеюсь, 
состоится. Заявки на гастроли есть, 
все мои личные поездки и выступле-
ния пока в силе. Сейчас буду танце-
вать в «Жизели» в Аргентине, летом 
ставим с Джейсоном новый спек-
такль. Работы много.
— Россия есть в планах?
— Не думаю, что в ближайшее время 
меня можно будет увидеть в России.
— Чувствовали ли вы поддержку 
со стороны русских коллег?
— Один мой любимый дружочек на-
писал мне, да. Были и негативные 

сообщения, но я не обращаю на них 
внимания. Многие артисты писали 
с просьбами помочь, советовались 
про работу. Видимо, хотят уехать.
— Как вам кажется, театры го-
товы их принимать? Тот же «Ко-
вент-Гарден», например?
— Не уверена. В Королевском бале-
те исторически мало русских, Ирек 
Мухамедов был, сейчас Вадим и я. 
Но у меня просто так жизнь сложи-
лась, а так-то это очень закрытая 
труппа. Вот Английский националь-
ный балет — более международ-
ная компания, там больше русских. 
Но я хочу верить, что все, кто захочет 
уехать, смогут получить работу и на-
циональность не будет определяю-
щим фактором.
— По вашим ощущениям, русская 
культура теперь надолго изгой?
— Надеюсь, что это временное яв-
ление. Все будет зависеть от полити-
ческой ситуации. Год, два... не знаю, 
сколько это может продлиться. 
Но ведь даже в советские времена со-
хранялись культурные связи.
— А в повседневной жизни стал-
кивались с русофобией?
— Как говорит мой муж, в любой на-
циональности найдутся прекрас-
ные люди, готовые «поддержать». Вот 
и у меня нашлись. Мы живем в доме, 

район разношерстный — есть евреи, 
американцы, британцы. И одни со-
седи все-таки посоветовали убраться 
восвояси и сделали это очень вовре-
мя, как раз перед спектаклем. Я эмо-
циональная, мне было очень больно 
и страшно. Не знаю, как я пережила 
это «Лебединое».
— В конце прошлого года вы ста-
ли первой балериной, прыгнув-
шей в неизведанный модный 
мир NFT. Расскажите, как вам 
пришла в голову эта идея и в чем 
ее особенности, учитывая балет-
ную специфику?
— Идею подала моя подруга Наталья 
Цуканова. В арт-мире только и раз-
говоров, что про невзаимозаменяе-
мые токены (NFT). Люди, которые за-
нимаются криптовалютой, обмени-
ваются разными виртуальными ве-
щами. И мы подумали, раз есть та-
кая новая тенденция, раз продаются 
картины, почему бы не попробовать 
записать танец. Понятно, что среди 
адептов крипты балет не то чтобы 
в почете, но есть состоятельные ба-
летоманы, которых это может заин-
тересовать. Мы записали два фраг-
мента из «Жизели», по полмину-
ты, и один современный номер, ко-
торый я танцую вместе с Джейсо-
ном. Торги проводил дом Bonhams. 
И мы неплохо заработали для перво-
го раза. Теперь хотим выпустить но-
вую коллекцию NFT.
— К вопросу о будущем: где и в ка-
ком качестве вы себя видите лет 
через пять-семь, когда танце-
вальная карьера будет подходить 
к концу?
— Мы много работаем вместе с Джей-
соном, ставим спектакли. Под все это 
создали продюсерскую компанию 
и надеемся, что однажды наша ини-
циатива вырастет в самостоятель-
ную труппу с постоянными артиста-
ми. Я люблю танцевать и буду танце-
вать столько, сколько позволит те-
ло, хотя ко многим партиям начи-
наю остывать уже сейчас. Но мне все 
больше нравится руководить. У меня 
есть вкус, свой взгляд, представление 
о том, как должен развиваться танец, 
как составлять репертуар, мне хочется 
делиться с артистами своим опытом. 
Мне хочется попробовать себя в ро-
ли худрука, а будет это своя компания 
или чужая, поживем — увидим.

КРИЗИС БАЛЕТ

«Надо перестать отыгрываться на артистах»
Наталья Осипова о работе на западной балетной сцене в сегодняшних условиях

В Московском театре юного зри-
теля, на малой сцене, которую 
здесь называют «Игры во флиге-
ле», вышел спектакль Елизаве-
ты Бондарь по сценарию фильма 
Золтана Фабри «Пятая печать». 
Почему сегодня он входит в чи-
сло самых актуальных москов-
ских премьер, рассказывает Ал-
ла Шендерова.

когда Он снял 
пятую печать, я увидел под жертвен-
ником души убиенных за слово Бо-
жие и за свидетельство, которое они 
имели» — образ из откровения Иоан-
на Богослова дал название фильму, 
основанному на одноименном ро-
мане Ференца Шанты. Вышедший 
в 1977 году фильм Фабри входит в чи-
сло киношедевров, но известен ку-
да меньше, чем более однозначные 
картины на ту же тему. Фабри прово-
цирует, задает вопросы, бьет по не-
рвам, но не дает четких ответов. Как 
сделан его фильм, можно понять, 
услышав веселый лейтмотив, в кото-
ром наивные звуки металлофона пе-
рекрывают звуки ударов кнута. 

Маленькие люди в маленьком ка-
бачке: Хозяин (Евгений Кутянин), 
Столяр (Дмитрий Агафонов), Книго-
торговец (Андрей Максимов) и Ча-
совщик (Илья Смирнов) — болтают 
о том о сем, пока Хозяин разлива-
ет вино, а на улице раздаются взры-
вы и лязгают тормоза. Гестапо наве-
дывается сюда из-за палинки (мест-
ный самогон) — она хорошо разо-
гревает перед обыском. Место дейст-
вия — Будапешт 1944 года, где усерд-
ствуют сторонники Ференца Сала-
ши, венгерского фюрера. В кабачке 
не заикаются про нацизм, но Хозя-
ин находит в себе мужество не зиго-
вать в ответ на приветствие гестапов-
цев. Впрочем, главная новость вече-
ра — не аресты, а сверток с телячь-
ей грудинкой, которую вытаскивает 
из портфеля Книготорговец: он вы-
менял ее на альбом Босха и книгу 
по романской архитектуре.

Елизавета Бондарь — молодая 
постановщица, но уже с четким по-
черком и отличным чутьем к форме 

(чего стоит ее «Танцующая в темно-
те» новосибирского театра «Старый 
дом» — ее скоро покажут на «Маске»). 
Вместе с художником Алексеем Лоба-
новым Бондарь несколькими штри-
хами превращает сцену во флиге-
ле в зловещее пространство, где по-
середине — простой стол и табурет-
ки, а в дальнем углу — то ли патефон, 
то ли фонограф (мечта жизни одно-
го из героев, метафора обретения 
собственного голоса). Музыка, в от-
личие от фильма, в спектакле почти 
не звучит, а когда ее включают, кто-то 
из персонажей просит ее убрать. Го-
лос из радиоприемника превращен 
в титры на стене. Ну конечно: во вре-
мя войны говорить надо поменьше.

Четверо ярких молодых акте-
ров ТЮЗа стали людьми без возра-
ста, со стертыми голосами, хмуры-
ми лицами-масками и будто смазан-
ной пластикой. Если что и звучит 
здесь «в полный голос», это капаю-
щая вода: по периметру белых стен 
художник пустил черные трубы, ко-
торые подтекают в алюминиевые та-
зы. И вот уже кажется, что белая ком-
натка опутана клубком черных змей, 
а капли бьют по темечку, как в китай-
ской пытке. 

В спектакле Бондарь запоминают-
ся детали — они как будто и нагне-
тают напряжение, которое в филь-
ме создают издевательская музыка 
и картины Босха. В спектакле просто 
шуршит крафт-бумага, в которую за-
вернуто мясо, и щелкает замок пор-
тфеля — Книготорговец, похвастав-
шись, прячет добычу в портфель, 
а ехидный часовщик интересуется, 
не человечина ли это. 

Этот самый часовщик Дюрица 
(в программке спектакля только ему 
и дано имя) — персонаж-трикстер. 
Вдовец с тремя детьми, наводнив-
ший свой дом сиротами, рассказы-
вает притчи о кровавом господине 
Томацеусе Котатики и его рабе Дюде, 
которому первый вырвал язык, погу-
бил его детей — и при этом считал 
себя хорошим человеком. «У вас есть 
пять минут, чтобы выбрать, кем ро-
диться в следующей жизни»,— про-
воцирует Дюрица. Над этим вопро-
сом вся четверка и примкнувший 
к ним пятый — хромой фотограф 
(Антон Коршунов) — будут думать 
всю ночь, причем ночь эта (для боль-

шинства из них — последняя) выяв-
ляет их пороки и слабости. Из всей 
компании только Дюрица будет за-
нят чем-то достойным: даст приют 
очередной крохе и успокоит дочь, 
потрясенную первой менструацией. 

В этом спектакле никого не бьют, 
а кровавые пятна и синяки на ли-
цах появляются сами собой, но ужа-
са от этого не меньше. Актеры, изо-
бражающие гестаповцев: Алексей 
Алексеев (шеф полиции) и Сергей 

Волков (полицейский) достойны по-
хвал. Впрочем, тут все существуют 
точно. И если еще уместно определе-
ние «стильный», взятое из прежне-
го, стремительно уходящего в прош-
лое лексикона, то да — это стиль-
ный спектакль, где ни один испол-
нитель и ни одна деталь не наруша-
ют ансамбля.

«Как быть с этим сопящим ста-
дом?» — спрашивает шеф, объяс-
няя подчиненному, что вот этих 
ни в чем не виновных болтунов на-
до не убить, а сломать и отпустить — 
в назидание соседям. Но вот сюр-
приз: живое человеческое мясо сто-
нет и сопит по углам маленькой сце-
ны, но стадом быть отказывается.

Сценарий Фабри так устроен, 
что поначалу замечаешь в нем мно-
го лишнего — вроде рецептов гру-
динки. Смысловая ткань сплетается 
из как бы случайных слов, предвос-
хищая постдраматическое искусст-
во. Но каждое слово долго «хрустит» 
в голове — как тот крафт, в который 
завернуто мясо. 

Елизавета Бондарь перепридумы-
вает эту историю по-своему, но, как 
и Фабри, не дает ответов. Она лишь 
фиксирует, как странно устроен че-
ловек. Он может быть настолько без-
вольным, что отдаст любовнице ку-
сок мяса, предназначавшийся для 
жены,— и при этом, оказавшись 
в застенке, выберет смерть «за сло-

во Божие», а не гнусность. А может 
и иначе: выбрать жизнь ради своих 
детей, поправ свою честь. Есть и дру-
гой вариант: донести на малознако-
мых людей — чтобы помочь им «очи-
ститься» и попасть в рай (именно так 
и рассуждает хромой фотограф).

Выживет только часовщик. В филь-
ме, полубезумный, он идет домой 
прямо под бомбами: идет, а рядом па-
дают дома — под издевательскую му-
зыку и свист кнута. В спектакле он рас-
саживает за столом детей, но вместо 
их голосов слышит голоса своих по-
гибших друзей. Дети как бы повторя-
ют сцену с грудинкой. Шуршит крафт, 
лоснится мясо, щелкает замок пор-
тфеля. Но воскрешения не будет.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Библейский рецепт
«Пятая печать» Елизаветы Бондарь 
в Московском ТЮЗе

В отличие от фильма  
атмосфера спектакля сгу-
щается лаконичным прие-
мом — черными трубами, 
змеящимися по стенам 
ФОТО ЕЛЕНЫ ЛАПИНОЙ

Представьте: перед спектаклем  
директор произносит речь, звучит  
украинский гимн, и следом выпархива-
ет  русская балерина. Тяжелее спектакля 
у меня не было за всю карьеру
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«Манчестер Сити» впервые в своей истории воз-
главил рейтинг наиболее доходных футболь-
ных клубов — Deloitte Money League. В прошлом 
сезоне манчестерцы смогли заработать почти 
€645 млн. Не обошелся топ-20 рейтинга и без рос-
сийского участия. На 19-м месте в нем числит-
ся «Зенит». В целом клубы стали зарабатывать 
заметно меньше, чем в докоронавирусную эпо-
ху, что объясняется ограничениями на посеще-
ние зрителями стадионов. Однако перспективы 
на преодоление последствий кризиса неплохие.

анчестер Сити» возглавил 
рейтинг наиболее доходных футбольных клубов мира, 
составляемый Deloitte. Доходы манчестерцев составили 
почти €644,9 млн (25 лет назад «Сити» зарабатывал ме-
нее £13 млн в год). Стоит отметить также, что за 25 лет су-
ществования Deloitte Money League, помимо «Манчестер 
Сити», только три клуба возглавляли рейтинг — «Реал», 
«Барселона» и «Манчестер Юнайтед». По сравнению с се-
зоном-2019/20, первым в коронавирусную эпоху, доходы 
«Сити» увеличились сразу на 17%. Удивительный показа-
тель, особенно если учесть, что ни один другой клуб из 
топ-5 рейтинга об увеличении поступлений отчитаться 
не сумел. У занявшего второе место «Реала» (€640,7 млн) 
доходы снизились на 7%, у идущей третьей «Баварии» 
(€611,4 млн) — на 4%, снижение доходов «Барселоны» 
(€582,1 млн) и вовсе составило 18%, наконец, «Манчес-
тер Юнайтед» (€558 млн) недосчитался 4%. Впрочем, если 
оценить структуру доходов «Манчестер Сити», то мно-

гое становится понятно. €336 млн клубу принесли по-
ступления от реализации прав на телетрансляции, еще 
€308 млн дала коммерческая деятельность или, проще 
говоря, спонсоры — рост на €23 млн по сравнению с пре-
дыдущим отчетным периодом. При этом большинство 
спонсоров так или иначе связаны с владельцами клу-
ба. Напомним, что он принадлежит City Football Group, 
подконтрольной Халдуну аль-Мубараку (он же занимает 
пост президента «Манчестер Сити»), которого связывают 
давние отношения с правящей семьей Абу-Даби. А вот 
matchday (расходы, которые зрители несут на посеще-
ние стадиона) дали манчестерцам всего €800 тыс. Сумма, 
которой в общей отчетности можно просто пренебречь.

На самом деле сильнейшее, на порядок, падение 
доходов, приносимых болельщиками, посещающи-
ми арены, фиксирует не только «Манчестер Сити». 
У абсолютного большинства клубов, попавших в топ-
20 рейтинга, поступления по статье matchday не пре-
высили 2% от всех доходов. Только «Зенит» сумел полу-
чить 4%. Но для российских команд зрители никогда не 
были важным источником дохода, а своим 19-м местом 
(€212 млн) петербуржцы обязаны в первую очередь 
средствам, поступающим от спонсоров. Их доля соста-
вила 76% в структуре доходов (еще 20% принесли теле-
визионные контракты). Такой зависимости от «коммер-
ческих» доходов нет больше ни у кого в Deloitte Money 
League. Всего же, как подсчитал Deloitte, клубы, по-
павшие в рейтинг, смогли собрать со зрителей только 
€111 млн. Это худший показатель за 25 лет наблюдений.

Однако если посмотреть на динамику поступлений 
по другим статьям, то картина более благополучная. 
Так, реализация прав на телетрансляции дала коман-
дам в общей сложности €4,6 млрд, что сразу на €1,4 млрд 
больше, чем в сезоне-2019/20. Объясняется это в основ-
ном тем, что график позапрошлого сезона был сорван 

пандемией, заканчивали его уже ближе к осени. Как 
следствие, часть платежей за него была учтена в отчет-
ности сезона-2020/21. Что касается суммарных доходов, 
полученных от рекламных контрактов, то они состави-
ли €3,5 млрд. Это на 7% меньше, чем сезоном ранее, но 
в любом случае падение было не столь драматичным, 
как предполагалось в первую волну пандемии. В общей 
же сложности с учетом всех источников топ-клубы по-
лучили доход €8,2 млрд. Это лишь на 1% меньше, чем 
в сезоне-2019/20. Правда, если сравнивать с последним 
допандемийным сезоном — 2018/19, потери будут куда 
серьезнее — они оценены в €1 млрд. То есть ровно по-
ловину от того, чего ведущие клубы недосчитались с на-
чала пандемии. Отметим, что ранее Союз европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) оценивал суммарные 
потери всего европейского клубного футбола в €7 млрд.

Но все же перспективы возвращения к росту хоро-
шие. Ковидные ограничения ослабляются, зрители на 
арены возвращаются. При этом у клубов есть шанс на-
растить поступления за счет все тех же телевизионных 
контрактов. Английская премьер-лиги (АПЛ), предста-
вители которой получили в топ-20 рейтинга сразу 11 
мест, это уже сделала — благодаря новым контрактам 
АПЛ в период с 2022 по 2025 год получит в общей слож-
ности около £11 млрд. Из них только £5 млрд посту-
пят от британских телекомпаний, остальные — от ино-
странных. Расширение охвата рынков должно стать 
драйвером роста и для других лиг.

Александр Петров

РЕЙТИНГ

Клубы обошлись без зрителей
Обнародован рейтинг Deloitte Money League 2022

Международная ассоциация бокса (IBA), возглавляе-
мая россиянином Умаром Кремлевым, оказалась од-
ной из немногих крупных спортивных структур, кото-
рая не собирается строго следовать рекомендациям 
по максимальному дистанцированию от России в свя-
зи с ее военной спецоперацией на Украине. IBA от-
казывается разрывать спонсорский контракт с «Газ-
промом», так как он является слишком значимым для 
«трансформации» организации, попавшей еще в 2019 
году на фоне глубокого административного и финансо-
вого кризиса под санкции Международного олимпий-
ского комитета (МОК). Источники считают, что отказ 
может поставить под угрозу место бокса в олимпий-
ской программе.

том, что Международная ассоциация бокса, недав-
но сменившая официальный акроним (раньше это была аб-
бревиатура AIBA), оценивает как «невозможную» «полную» 
отмену контракта с «Газпромом», сообщил Insidethegames. 
В его распоряжении оказалось письмо генерального секре-
таря IBA Иштвана Ковача, разосланное руководителям наци-
ональных федераций, входящих в ее состав. В нем господин 
Ковач подчеркнул значимость договора с «Газпромом». По 
его словам, он обеспечивает «эффективную поддержку фе-
дераций, соревнований и спортсменов», а также «решает во-
прос с долгами, угрожавшими будущему организации и про-
цессу ее трансформации».

Контракт, по которому «Газпром» стал генеральным парт-
нером IBA, был заключен летом прошлого года. В федерации 
его оценивали как прорыв, что нисколько не удивительно. 
Заключение соглашения состоялось спустя несколько ме-
сяцев после того, как головную в боксе структуру возглавил 
россиянин Умар Кремлев.

Господин Кремлев был избран президентом IBA в конце 
2020 года на волне глубочайшего и многослойного кризиса, 
в котором та находилась в течение нескольких лет. У этого 
кризиса были и спортивная, и административная, и финан-
совая составляющие. А его кульминацией явилось приня-
тое МОК в 2019 году решение о временном лишении IBA 
признания. На практике оно означало отстранение федера-
ции от проведения всех мероприятий, связанных с прошло-
годней Олимпиадой в Токио, включая квалификационные 
и основной олимпийский турниры, а также от получения 
полагающихся выплат из поступлений по ее итогам. Возвра-
щение признания было увязано с проведением реформ, на-
правленных на улучшение администрирования и коммер-
ческой деятельности.

О важности для IBA контракта с «Газпромом», стоимость 
которого никогда не разглашалась, говорит хотя бы тот факт, 
что вскоре после его заключения она отчиталась о погаше-
нии задолженностей, достигавших, по разным оценкам, от 
$16 млн до $20 млн, а еще объявила о запуске большой про-
граммы поддержки национальных ассоциаций и пяти реги-
ональных конфедераций. Она предусматривает ежегодные 
выплаты в размере $2 млн в общей сложности для первых 
и $500 тыс.— для вторых, плюс предоставление экипировки 
и оборудования на $2,5 млн. Программа является частью па-
кета радикальных реформ, инициированных Умаром Крем-
левым после избрания на президентский пост. 

Между тем после начала военной спецоперации на Ук-
раине целый ряд международных спортивных объедине-
ний, включая сам МОК, выступили с похожими на требова-
ния рекомендациями для работающих в отрасли структур 
по максимальному «дистанцированию» от России. Под ним, 
как уточняло выпущенное в марте заявление руководите-
лей спортивных министерств 37 стран, подразумевается не 
только отказ в допуске российским спортсменам к участию 
в международных соревнованиях, но и ограничение «спон-
сорской поддержки». Ряд заметных федераций оперативно 
последовали рекомендации, и, например, Союз европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) уже разорвал свой до-
говор с «Газпромом», несмотря на то что получал по нему, 
как утверждают источники, около €40 млн ежегодно. Ишт-
ван Ковач полагает, что IBA, которая выполнила основной 
призыв МОК, отказав российским и белорусским спортсме-
нам в выступлении в своих соревнованиях и отобрав у Рос-
сии летний Кубок мира, может поступить иначе, поскольку 
в том же заявлении спортивных министров отмечается, что 
разрыв отношений с российскими спонсорами осуществ-
ляется, только если он «возможен». А в случае с боксерской 
федерацией даже МОК настаивал на как можно более мас-
штабной «диверсификации» источников ее доходов, без «Газ-
прома» грозящих резко снизиться.

При этом Insidethegames не исключает, что для МОК, до 
сих пор не давшего понять, что он готов в скором времени 
восстановить статус IBA, ее позиция в отношении ключевого 
партнерского договора может послужить лишним поводом 
выполнить свою главную угрозу — вообще оставить Олимпи-
ады без бокса, входящего в число «классических» и наиболее 
популярных видов. Сделать это будет просто. МОК даже не 
включил бокс в предварительный вариант программы Олим-
пийских игр в Лос-Анджелесе в 2028 году — тех, что пройдут 
после ближайшей летней Олимпиады в Париже в 2024-м.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Бокс уклоняется
Несмотря на санкции,  
IBA не намерена разрывать 
спонсорский контракт 
с «Газпромом»

Наиболее любопытным вопросом, который бу-
дет сегодня рассматриваться Российским фут-
больным союзом (РФС), станет формат следу-
ющего чемпионата страны. Накануне заседания 
исполкома РФС стало известно, что общее со-
брание клубов Российской премьер-лиги (РПЛ) 
проголосовало за ее расширение до 18 команд 
и введения «моратория на вылет» из высшего ди-
визиона на фоне проблем, возникших из-за меж-
дународных санкций. Впрочем, гранды, кажется, 
уверены в том, что в нынешних условиях расши-
рение с нарушением «спортивного принципа» 
не пойдет лиге на пользу.

том, что клубы Российской премьер-лиги про-
голосовали за увеличение в следующем сезоне числа ее 
участников с 16 до 18, рассказал после окончания об-
щего собрания РПЛ ее глава Ашот Хачатурянц. Тема рас-
ширения высшего дивизиона возникла вскоре после 
начала военной операции России на Украине и после-
довавших за этим международных санкций в отноше-
нии российской спортивной отрасли. Футбол оказался 
в числе основных их жертв. Из-за санкций междуна-
родных структур сборная России лишилась возможно-
сти на неопределенный срок проводить официальные 
матчи, а отечественные клубы — играть в еврокубках. 
Кроме того, РПЛ сразу же столкнулась с оттоком из пер-
венства легионеров, а многие команды — с финансо-
выми сложностями. Описывая их, Ашот Хачатурянц 
честно признался, что «ряд клубов» даже «из середины 
турнирной таблицы» находятся в настолько сложном 
положении, что могут не доиграть сезон. До финиша 
первенства осталось восемь туров.

Смысл расширения премьер-лиги в том, чтобы за-
полнить лакуны в календаре, если санкции распро-
странятся и на будущий сезон, а также в объявлении 
так называемого моратория на вылет. В соответствии 
с действующим регламентом чемпионата, РПЛ покида-

ют 15-я и 16-я команды, а две, располагающиеся выше 
них, проводят стыковые матчи с представителями Фут-
больной национальной лиги (ФНЛ), второго по рангу 
дивизиона. Ашот Хачатурянц пояснил, что предложе-
ние, за которое проголосовало общее собрание, сво-
дится к тому, чтобы исключить как стыковые игры, 
так и автоматический вылет из элиты, просто присо-
единив к ней два сильнейших клуба из лиги статусом 
ниже. В этом случае те, по кому больнее всего удари-
ли обстоятельства, те, чьи потери из-за них были самы-
ми сильными, могли бы избежать понижения в классе.

При этом Ашот Хачатурянц подчеркнул, что резуль-
таты голосования были отнюдь не однозначными: за 
расширение проголосовали десять клубов, против — 
пять. Различные источники, например, Championat.
com, уверены, что в пользу увеличения числа команд 
в премьер-лиге выступали прежде всего, разумеется, 
аутсайдеры, такие как «Урал», «Химки», «Ростов», «Уфа». 
И именно благодаря им удалось добиться перевеса.

Между тем далеко не факт, что расширение состоит-
ся. Формат чемпионата должен утвердить в среду ис-

полком Российского футбольного союза, и ему придет-
ся учитывать мнение ключевых игроков рынка, то есть 
клубов ведущих, которые, кажется, являются безуслов-
ными противниками идеи.

«Спартак» даже посчитал нужным публично объ-
явить о своей позиции после собрания. В его заяв-
лении говорится, что расширение и «мораторий на 
вылет» повлекут «грубое нарушение спортивного 
принципа». Источник „Ъ“ в другом клубе-гранде от-
метил, что «ситуация меняется очень быстро и при-
нимать решения с такой поспешностью нельзя: лю-
бой вопрос, выносящийся на исполком, должен быть 
тщательно подготовлен с учетом анализа всех ри-
сков». По его мнению, таких рисков расширение не-
сет немало. К ним относится и лишение двух клубов 
ФНЛ, занявших третье и четвертое места, шанса по-
бороться за выход в РПЛ, от которого, возможно, за-
висит их благополучие, и новые вызовы — скажем, 
оснащение стадионов под внедрение Fan ID и обеспе-
чение логистики в «непростых современных услови-
ях, когда переезды на дальние расстояния становятся 
все труднее». Собеседник „Ъ“ убежден, что «конку-
рентный» чемпионат больше отвечает задачам, стоя-
щим перед нуждающимся в притоке аудитории и до-
ходов российским футболом, нежели «размытый», 
а ссылки на отъезд легионеров он рассматривает как 
слабое оправдание: «Почему „Краснодар“, создав соб-
ственную академию, может даже после того, как его 
покинули все иностранцы, играть своими кадрами 
и обыгрывать „Спартак“, а „Химки“ — нет? Чем они 
занимались все время?!»

Ранее Championat.com сообщал, что, по его данным, 
чиновники РФС «не в восторге от инициатив, которые 
хотят продавить клубы». А Ашот Хачатурянц откровен-
но сказал, что не думает, что предложение о расшире-
нии РПЛ «сразу примут»: «Тут слишком много факто-
ров. Важна финансовая готовность клубов, состояние 
стадионов. Предстоит серьезный анализ, по результа-
там которого РФС примет решение».

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНАЯ РЕФОРМА

Никто не хотел вылетать
Клубы Российской премьер-лиги захотели ее расширения

Финансовое благополучие «Манчестер 
Сити» во многом зависит от спонсоров, 
которые так или иначе связаны 
с владельцем клуба — компанией  
City Football Group, подконтрольной  
Халдуну аль-Мубараку (на фото в центре) 
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Президент РПЛ Ашот Хачатурянц 
не уверен, что сегодняшний исполком РФС 
примет предложение о расширении РПЛ 
до 18 команд  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

«М

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (2). Новак Джокович (Сербия) — 8465 очков. 2 (1). Даниил Медведев (Россия) — 
8410. 3 (4). Рафаэль Надаль (Испания) — 7115. 4 (3). Александр Зверев (Германия) — 
7025. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 6070. 6 (6). Маттео Берреттини (Италия) — 
4955. 6 (7). Андрей Рублев (Россия) — 4725. 8 (8). Каспер Рууд (Норвегия) — 3870. 
9 (9). Феликс Оже—Альяссим (Канада) — 3803. 10 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 
3513.11 (10). Янник Синнер (Италия) — 3474. 12 (12). Кэмерон Норри (Великобрита-
ния) — 3395. 13 (20). Тейлор Фриц (США) — 2920. 14 (13). Денис Шаповалов (Канада) 
— 2863. 15 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 2660. 16 (19). Карлос Алькараз— 
2414.17 (15). Роберто Баутиста Агут (оба — Испания) — 2375. 18 (17). Рейлли Опелка 
(США) — 2246. 19 (16). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2220. 20 (18). Николоз 
Басилашвили (Грузия) — 1916. … 25 (26). Карен Хачанов — 1623. 32 (22). Аслан 
Карацев (оба — Россия) — 1428...

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7980 очков. 2 (4). Ига Швёнтек (Польша) — 5776. 
3 (6). Мария Саккари (Греция) — 5085. 4 (2). Барбора Крейчикова (Чехия) — 5033. 
5 (3). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4862. 6 (7). Паула Бадоса (Испания) — 4790. 
7 (5). Анетт Контавейт (Эстония) — 4686. 8 (8). Каролина Плишкова (Чехия) — 4252. 
9 (9). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3190. 10 (10). Унс Джабир (Тунис) — 2975. 
11 (11). Дэниел Коллинс (США) — 2971. 12 (12). Елена Остапенко (Латвия) — 2860. 
13 (13). Эмма Радукану (Великобритания) — 2699. 14 (14). Анастасия Павлючен-
кова (Россия) — 2473. 15 (16). Анжелик Кербер (Германия) — 2352. 16 (15). Виктория 
Азаренко (Белоруссия) — 2336. 17 (17). Кори Гауфф (США) — 2280. 18 (20). Елена 
Рыбакина (Казахстан) — 2261. 19 (26). Симона Халеп (Румыния) — 2221. 20 (18). 
Элина Свитолина (Украина) — 2216… 23 (24). Вероника Кудерметова — 2035... 
29 (28). Дарья Касаткина — 1790. 30 (32). Людмила Самсонова — 1632… 
54 (52). Екатерина Александрова (все — Россия) — 1111.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

О


	kms_049_001
	kms_049_002
	kms_049_003
	kms_049_004
	kms_049_005
	kms_049_006
	kms_049_007
	kms_049_008
	kms_049_009
	kms_049_010
	kms_049_011
	kms_049_012

